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ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА 
НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 
ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!

ИМПЕРСКИЕ 
ИГРЫ СУРКОВА 

Бывший кремлевский царедворец Вла-
дислав Сурков написал программную статью 
о внутренней и внешней политике России. 
Или нет, наверное, более правильно будет 
сформулировать так: два Владислава Суркова 
написали две совершенно разные статьи. 
Тот Сурков, который написал текст о том, что 
происходит внутри периметра наших гра-
ниц, — тонкий, вдумчивый и нестандартный 
наблюдатель. А вот как охарактеризовать 
того Суркова, который призвал к имперской 
экспансии как к средству разруливания вну-
триполитических проблем России, я, честно 
говоря, затрудняюсь. Употреблять эмоцио-
нально окрашенные оценочные суждения я 
не решаюсь — для этого я слишком уважаю 
Владислава Юрьевича. Выскажусь поэтому 
так: абсолютно правильно поставив диагноз, 
доктор Сурков прописал пациенту по имени 
Россия крайне вредное и разрушительное 
для его здоровья лекарство. 

«Прозрачные чертоги виртуальной реаль-
ности на глазах изумленной публики уже об-
ретают строгие очертания цифрового концла-
геря». «Люди не хотят быть против. Люди хотят 
быть параллельно, не пересекаясь с системой 
без крайней нужды». «Существенным стано-
вится не то, что люди говорят, а о то, о чем они 
молчат» — все это точно написал отставной 
демиург кремлевской внутренней политики? 
Если сразу отбросить вариант, что Владислава 
Суркова подменили или похитили, то выходит, 
что точно он. Конечно, Владислав Юрьевич ни 
в коем случае не занимается самокритикой. 
Его концепция, как следует из намеков, по-
лунамеков, более элегантна. Период с 2000 по 
2011 годы (когда нашей общественной жизнью 
рулил из Кремля сам Сурков) — это «золотой 
век» российской политики. Так как у штурвала 
страны по-прежнему Путин, система в целом 
остается крепкой и устойчивой. 
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ВАЛЕРИЙ ГАРКАЛИН ПЕРЕЖИЛ 
КЛИНИЧЕСКУЮ СМЕРТЬ, 
НО НЕ СМОГ ПОБЕДИТЬ КОВИД
«Человек-солнце, человек-праздник»: коллеги 
вспоминают знаменитого актера и педагога, 
не дожившего до 68 лет

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

ПЕРВЫЙ ЛИК СТОЛИЦЫ
22 ноября, в день памяти преподобной Матроны Констан-

тинопольской, в Москве отмечают условный день рождения 
блаженной Матроны Московской — ей, согласно житию, в этом 
году исполняется 140 лет. Канонизированная в 2004 году, 
Матронушка — именно в такой нежной форме имени — еще с 
советских времен стала таким же «народным» православным 
символом Москвы, как блаженная Ксения — Санкт-Петербурга. 
А вокруг нее сложился один из крупнейших в России «полюсов» 
паломничества и прославления.
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140 лет исполнилось святой 
Матроне Московской

«Я ПРОШУ, НЕ ПОКИДАИТЕ 
МЕНЯ, ДРУЗЬЯ…»

Пятничная вечерняя новость о по-
жаре, в котором серьезно пострадала 
певица Марина Хлебникова, — сама 
по себе как ожог, как удар током. На 
российском эстрадном небосклоне 
не так уж много певиц с яркой хариз-
мой и хитами, которые перепевает 
не одно поколение. Поэтому и траге-
дию с открытым, увы, финалом (вра-
чи крайне осторожны в прогнозах) 

поклонники восприняли как личное 
горе.

В таких случаях принято писать: 
накликала беду. В раннем творче-
стве Хлебниковой, выступавшей под 
сценическим псевдонимом Марья 
Искусница в группе с неприличным 
названием (для ясности обозначим 
как «ХЗ»), у нее были строки: «Отбо-
лела, отгорела и растяла как дым…» 

Не дай бог эти слова окажутся про-
роческими. Но пока более актуаль-
ны — «Я прошу, не покидайте меня, 
друзья» из знаменитых «Дождей». 
Хлебниковой нужна кровь, организм 
требуется очистить от ядов.

Все подробности трагедии — от 
журналистов «МК».
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Известная певица 
Марина Хлебникова 

получила страшные ожоги 
во время пожара в квартире
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Курс рубля за последний месяц 
сильно сдал позиции — на 0,5%, или, 
в денежном выражении, примерно 
на 3 рубля к доллару и евро. И хотя 
осень он начал довольно уверенным 
укреплением, аналитики советова-
ли раньше времени не радоваться, 
ведь впереди декабрь — исторически 

сложный месяц для российской ва-
люты. И вот уже известные экономи-
сты прогнозируют скорую и резкую 
девальвацию национальной валюты. 
Насколько может просесть рубль и 
пора ли уже закупать доллары и евро, 
«МК» рассказали эксперты.
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«ДЕРЕВЯННЫЙ» 
ГОТОВ ПОЙТИ НА ДНО

Россиян предупредили о возможной 
девальвации рубля

Это немного жутковатый интерес, но 
все равно интересно — как будут делить 
Украину. И еще более жуткое предчувствие: 
будет это кровавая каша. Потому что на-
копившиеся внутри стран, внутри Европы, 
Америки и России противоречия — между 
властью и населением, между наступаю-
щим новым миром и нормой — разорвут 
государства изнутри, если не начнут вы-
плескиваться наружу. На прошедшей не-
деле этому было немало свидетельств.
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ПРЕДАТЕЛИ 
НАЦИОНАЛЬНЫХ 

ИНТЕРЕСОВ

НА ЗАРПЛАТУ ЖЕНЫ МОЖНО ПРЕТЕНДОВАТЬ 
ДАЖЕ ПОСЛЕ РАЗВОДА

Может ли зарплата жены 
считаться общей даже по-
сле развода, рассказал 
Верховный суд. Оказыва-
ется, штамп о разводе еще 
не гарантия, что об общем 
кошельке можно забыть.

В Верховный суд по-
жаловался бывший муж 
москвички. Пара состоя-
ла в браке с 2010 года, а в 
2018-м развелась. Но за 
финансами своей бывшей 
второй половины мужчи-
на продолжал следить. И 
завидовать — у дамы по-
сле развода дела пошли в 
гору. Ей удалось через суд 
взыскать с бывшего рабо-
тодателя солидную сумму, 
после того как больше года 

начальство задерживало 
зарплату. Но как только 
фирма перевела деньги 
на депозит нотариуса, 
нарисовался бывший муж 
истицы и заявил: «Отдай 
мне половину, эти деньги 
общие!» 

 Женщина была в шоке: 
как общими могут быть 
средства, которые она по-
лучила по решению суда 
уже после того, как их 
браку пришел конец? Муж-
чина подал иск в Мещан-
ский суд Москвы. Правда, 
проиграл не только там, но 
и в Мосгорсуде, и в кас-
сации. Все судьи как один 
встали на сторону бывшей 
жены. Ведь ее победа над 

жадным работодателем 
состоялась уже после рас-
торжения брака, а значит, 
и считаться совместно на-
житыми такие деньги уже 
не могут.

Но коллегия высших 
судей напомнила, что со-
вместно нажитым имуще-
ством в числе прочего яв-
ляется доход от трудовой 
деятельности каждого из 
супругов. Если зарплата 
задерживалась и была вы-
плачена уже после развода, 
все равно придется отдать 
«бывшему» половину.

Все решения в пользу 
бывшей жены ВС отменил и 
вернул дело на пересмотр 
в районный суд.

ВОДИТЕЛЬ, ЗАДАВИВШИЙ МЛАДЕНЦА, ВЫПИВАЛ 
ТОЛЬКО ПО ВЫХОДНЫМ

Только по праздникам и 
выходным выпивал води-
тель, задавивший четве-
рых пешеходов в деревне 
Николо-Хованское в Новой 
Москве. В результате ДТП 
скончался 8-месячный 
малыш.

Как стало известно «МК», 
20 ноября около 19.30 муж 
с супругой и двумя сыно-
вьями (им 2 года и 8 меся-
цев), один из которых был в 
коляске, направлялись до-
мой с прогулки по обочине 
проезжей части в деревне 
Николо-Хованское. Рядом 
с ними шла 71-летняя пен-
сионерка. Неожиданно 
для всех двигавшаяся по 

дороге навстречу авто-
машина «Газель» выехала 
на обочину и соверши-
ла наезд на пешеходов. 
Очевидец рассказал, что 
«Газель» ехала со скоро-
стью не менее 50 км/ч и 
уже издалека было вид-
но, что с водителем что-то 
не так. Машина виляла по 
дороге, и еще до того, как 
сбить людей, выезжала на 
обочину. «По всей видимо-
сти, он хотел вырулить в 
переулок, но не вписался 
в поворот», — рассказал 
свидетель.

Мужчина и его 2-летний 
сын практически не постра-
дали, успев увернуться, а 
вот пенсионерка, мама де-
тишек и ее младший сын 
оказались на пути автомо-
биля. Младенец, выпав-
ший из коляски, получил 
травмы, несовместимые 
с жизнью. Папа схватил на 
руки младенца, выпавшего 
из коляски, и так и стоял 
до приезда «скорой», еще 
не зная, что мальчик умер. 
Женщин госпитализирова-
ли с различными травма-
ми. У пожилой женщины 
была разбита голова, а у 
мамы ребятишек повреж-
дена нога.

Водитель и его пасса-
жир, по словам очевидцев, 
были сильно пьяны — от 
них пахло алкоголем, да 
и сами они признались, 
что злоупотребили перед 
поездкой. С места проис-
шествия они скрываться 
не собирались, водитель 
сам вызывал «скорую по-
мощь». 

Виновником аварии ока-
зался 34-летний местный 
житель Михаил. В этот 
день он после обеда пое-
хал помогать товарищу с 
ремонтом машины, при-
чем, по словам супруги, 
был абсолютно трезв. 
Никаких скандалов, из-за 
которых Михаил мог на-
питься, в семье не было. 
Уже потом сам супруг от-
звонился жене, он сооб-
щил, что произошла беда. 
Помимо супруги с дочкой у 
горе-водителя есть мама-
пенсионерка, ранее рабо-
тающая учителем в школе, 
отчим и старший 44-летний 
брат. На «Газели» Михаил 
работал водителем — его 
наняла фирма по грузопе-
ревозкам. По словам род-
ных, он выпивал только по 
выходным и только слабо-
алкогольные напитки.

ЗАЩИТУ ДЛЯ СПУТНИКОВ 
СОБРАЛИ ИЗ НЕНУЖНЫХ ДЕТАЛЕЙ

Экономичное и универ-
сальное устройство для 
защиты электронных бор-
товых систем спутников 
от воздействия космиче-
ской радиации создали и 
испытали специалисты 
холдинга «Российские 
космические системы». 
Небольшой прибор может 
обеспечить бесперебой-
ную работу аппаратов 
экомониторинга, нави-
гации, связи — от мини-
спутников до межпланет-
ных станций.

Как сообщили «МК» в 
РКС, развитие и услож-
нение аппаратуры для 
космоса закономерно 
повышает чувствитель-
ность приборов к радиа-
ции. Воздействие тяже-
лых заряженных частиц на 
электрические цепи спут-
ника в течение нескольких 
миллисекунд способно 
привести к аномально-
му скачку напряжения и 
в итоге — к частичному 
или полному выгоранию 
бортовых устройств.

До последнего времени 
для защиты космических 
аппаратов от солнечной 
радиации специалисты 
использовали специ-
альные защищенные и 
резервные микросхемы. 
Их установка — доволь-
но дорогостоящий про-
цесс, требующий также 
большого количества 

времени. Ученые выбра-
ли нетривиальный путь 
решения проблемы: со-
брали из оставшихся от 
предыдущих изделий 
высококачественных 
микроэлементов (имен-
но они являются в за-
щитных устройствах са-
мым затратным звеном) 
сравнительно дешевый и 
оригинальный датчик раз-
мером 3х3 см. Он встав-
ляется в электрические 
цепи бортовой аппарату-
ры и ведет непрерывный 
мониторинг электриче-
ского напряжения. Если 
возникает ситуация раз-
рушающего воздействия 
радиации, он оператив-
но проводит кратковре-
менные отключения цепи 
продолжительностью от 
5 микросекунд, спасая 
таким образом бортовую 
электронику от повреж-
дения.

Специалисты провели 
уже четыре испытатель-
ные сессии устройства. 
Результаты тестов по-
казали, что новая разра-
ботка успешно предот-
вращает так называемый 
тиристорный эффект, ко-
торый ведет к выгоранию 
датчиков от воздействия 
радиации.

Разработка инженеров 
абсолютно универсальна: 
может быть настроена под 
любой тип спутников.

МОСКВИЧИ 
НАЧАЛИ 
СКУПАТЬ 

ИСКУССТВЕННЫЕ 
ЕЛКИ

Москвичи начали зара-
нее скупать искусствен-
ные елки. В крупнейшем 
интернет-магазине отме-
тили резкий рост заказов 
новогодних деревьев. 

В этом году о праздно-
вании Нового года мо-
сквичи начали заботиться 
заранее. В одном из круп-
ных интернет-магазинов 
рассказали, что рост 
заказов на новогодние 
деревья зафиксировали 
еще в октябре. Небыва-
лый скачок пришелся 
на ноябрь: за две неде-
ли спрос на елки вырос 
в 2,5 раза по сравнению 
с аналогичным перио-
дом ноября 2020 года. В 
пресс-службе интернет-
магазина отметили, что 
горожане для празднова-
ния Нового, 2022 года вы-
бирают высокие деревья 
длиной 180–210 см и гото-
вы раскошелиться: самые 
популярные модели стоят 
от 4000 до 6000 руб. Наи-
большим спросом пользу-
ются деревья, покрытые 
инеем и шишками.

Желание заранее заку-
пить новогодние атрибуты 
психологи объясняют про-
сто — москвичи с покупкой 
елки приближают празд-
ничное настроение. 

— Здесь снова наблюда-
ется, как бы нам это ни на-
доело, влияние пандемии 
коронавируса. Во-первых, 
снизилась покупательская 
способность, и люди ста-
раются успеть сделать 
покупки до подорожания. 
Во-вторых, эмоциональ-
ная усталость на фоне 
всей этой ежедневной 
негативной информации: 
введение ограничений, 
сводки по заболеваемо-
сти... Поэтому уже сейчас 
хочется праздника, —  рас-
сказала психолог Лорелла 
Гальцова. 

ПЬЯНЫЙ ТОКАРЬ ЗА ОДНУ НОЧЬ РЕШИЛ УБИТЬ ВСЕХ 
СВОИХ ЖЕНЩИН

Жуткую ночь пришлось 
пережить вчера жителям 
Солнечногорска — род-
ным и близким 53-летнего 
Владислава, токаря по 
профессии. Напившись 
в хлам, он задушил мать, 
поджег ее дом, попытался 
застрелить сожительницу, 
а затем вступил в схватку 
с бойцами Росгвардии и 
в результате был застре-
лен.

21 ноября около часа 
ночи соседи Владислава 
по участку на улице Не-
красова услышали, как 
открываются въездные 
ворота. На участок зашел 
сын 78-летней хозяйки 
дома. Он завел машину 
«Форд-Экоспорт» и вывел 
ее на улицу, после чего 
прикрыл ворота и зашел 
в дом. В помещении он 
пробыл несколько минут. 
Кому-то из соседей пока-
залось, что они слышали 
два хлопка, после которых 
Владислав быстро вышел, 
сел в авто и уехал. А еще 
через несколько минут из 
дома пошел сильный дым и 
стали видны языки пламе-
ни. Люди стали вызывать 
пожарных и предприни-
мать попытки тушить по-
жар своими силами, но все 
было тщетно. Разбив окно 
комнаты, где жила пенсио-
нерка, соседи попытались 
докричаться до нее, но и 
эта комната была вся в 
дыму и огне. Как оказалось 

позже, пенсионерка была 
задушена еще до пожара 
— на ее голове был целло-
фановый пакет.

Жители близлежащих 
домов рассказали, что 
хозяин дома всегда был 
очень скандальным и часто 
злоупотреблял алкоголем. 
На этом фоне у него по-
стоянно были конфликты, 
ссоры и драки с соседями, 
которые писали на погиб-
ших заявления в полицию. 
В свою очередь Владислав 
и его мать подали на со-
седей в суд, обвинив тех в 
захламлении участка му-
сором и агрессии: дескать, 
жильцы постоянно натрав-
ливали на них собак. Суд 
пенсионерка выиграла, 
заработав около 80 тысяч 
рублей компенсации.

При этом Владислав ча-
сто ругался и с матерью. 
Но где-то 1,5 года назад он 
сошелся с женщиной с со-
седней улицы и привел ее в 
отчий дом. Видимо, она на 
него хорошо влияла, пото-
му что о соседях он стал за-
бывать. Правда, начались 
скандалы между его сожи-
тельницей и мамой. Они 
нередко вызывали друг на 
друга наряды полиции — 
как поясняют очевидцы, 
складывалось впечатле-
ние, что он сам их страв-
ливал, а потом получал от 
этого удовольствие.

Примерно неделю на-
зад, после очередной 
ссоры, пенсионерка вы-
гнала сына и его подругу из 
дома. Женщина перееха-
ла обратно к себе на улицу 
Ленина, где проживала с 
сыном, дочерью и зятем. 
Мужчина же периодиче-
ски продолжал ночевать 
в доме матери.

Вечером 20 ноября меж-
ду сожителями произо-
шел очередной скандал. 
Поводом для него стала 
ревность: под воздей-
ствием спиртного Владис-
лаву показалось, что его 
даме сердца оказывает 

слишком откровенные 
знаки внимания зять. Муж-
чина набросился на под-
ругу с кулаками. Сообща 
родственники выставили 
его за дверь. После этого 
выпивоха пошел к мате-
ри за оружием — на него 
было официально заре-
гистрировано охотничье 
ружье «МР-153» (разреше-
ние действовало до 2024 
года). Здесь он припомнил 
старушке старые обиды, 
избил ее и задушил, сел 
за руль своего «Форда» и 
помчался обратно на ули-
цу Ленина. Там он начал 
стрелять по двери дома и 
окнам, требуя, чтобы со-
жительница вышла к нему. 
Женщина и ее родственни-
ки спрятались и вызвали 
по телефону полицию. При 
обстреле пострадал сын 
хозяйки, 24-летний мужчи-
на, — часть пуль рикошетом 
попала ему в левое колено 
и левую руку. К счастью, 
госпитализация ему не по-
требовалась. Владислав 
все-таки ворвался в дом, 
но родственники чудом 
успели спрятаться у сосе-
дей и вызвать полицию. 

На место происшествия 
выехал наряд Росгвардии. 
Владислав обстрелял их 
автомобиль и попытался 
скрыться на «Форде». В 
районе памятника героям 
1941 года его автомобиль 
блокировали. Бойцы Ро-
сгвардии были вынуждены 
открыть ответный огонь. 
В результате преступник 
был убит.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
планируется назначение 
ряда экспертиз, в том чис-
ле судебно-медицинской, 
баллистической и пожарно-
технической. После уста-
новления причины смерти 
пенсионерки будет дана 
оценка действиям подо-
зреваемого и в этой ча-
сти.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Окна квартиры, 
где произошел пожар.
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НЕДЕЛЬКА

SOSЕДИ

КУРС
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Но замена Мастера (мастера в 
том смысле, в котором он был 
употреблен в «Мастере и Марга-
рите») на ремесленников на дан-

ном конкретном управленческом участке не 
могла не сказаться. Внутри системы начали 
появ лять ся ск рытые трещ ины и 
диспропорции. 

Простим Владиславу Юрьевичу эти вариа-
ции старой как мир песни «…когда начальни-
ком был я, вокруг текли молочные реки». Все 
мы люди, все мы человеки. Главным в данном 
контексте является то, что Сурков нашел очень 
точные слова для описания основных хворей 
нашей общественной жизни. Не могу удер-
жаться от еще одной цитаты: «Правильные 
слова от слишком частого повторения плавно 
обессмысливаются, из них испаряется искрен-
ность, и символ веры превращается в баналь-
ный пароль для получения доступа к системе 
распределения должностей и привилегий». 

Аплодирую стоя. Но когда от вопроса «что 
происходит?» Владислав Сурков переходит 
к вопросу «что делать?», у меня появляется 
другое желание — громко крикнуть «мама 
дорогая!». По мнению Владислава Суркова, 
средством решения внутриполитических 
проблем России является — вы не поверите 
— имперская экспансия за пределы наших 
границ: «Социальная энтропия очень токсична. 
Работать с ней в наших домашних условиях не 
рекомендуется. Ее нужно выносить куда-нибудь 
подальше. Экспортировать для утилизации 
на чужой территории». Дальше следуют гимн 
«имперским инстинктам» и глубокомысленные 
рассуждения на тему: «Для Россия постоянное 
расширение не просто одна из идей, а под-
линный экзистенциал нашего исторического 
бытия». 

Куда делся первый Сурков? Верните его 
срочно! Сурков номер два меня откровенно пу-
гает. У меня не очень укладывается в голове: как 
можно сочетать глубокое и тонкое понимание 
современной действительности с непонима-
нием причин, ее породивших. Гражданам РФ 
сейчас плохо вовсе не потому, что у них бурлят 
«имперские инстинкты», а власть ничего не де-
лает для их удовлетворения. Гражданам России 

плохо из-за ковида, которому по прошествии 
полутора лет по-прежнему не видно конца и 
края. А еще им плохо из-за того, что доходы 
основной части населения либо падают, либо 
стагнируют вот уже который год подряд. Как 
«имперские технологии», к использованию 
которых призывает Сурков, помогут решить 
эти проблемы — непонятно. Зато понятно, как 
они могут их усугубить. 

Очень бы рекомендовал Владиславу 
Юрьевичу отправиться в путешествие в нашу 
сельскую глубинку, в умирающие российские 
деревни. Из-за чего они умирают? В том числе 
из-за неумеренно разыгравшихся «имперских 
инстинктов» в советские годы, из-за перекачки 
ресурсов из центра страны на ее периферию. 
Одна из главных причин распада СССР в том, 
что Россия устала играть роль донора. России 
не нужно «расширение». России нужно освое-
ние своей собственной территории — то, на 
чем не позволяли сосредоточиться «импер-
ские инстинкты». Если путинские годы и будут 
вспоминаться как «золотые годы», то потому, 
что в этот период наша страна в основном 
сосредоточилась на наведении порядка в сво-
ем собственном доме, на повышении уровня 
жизни своих граждан. 

Сурков пишет: «Имперские техноло-
гии эффективны и сегодня, когда империи 
переименованы в сверхдержавы. Крымский 
консенсус — яркий пример консолидации 
общества за счет хаотизации соседней стра-
ны». Не согласен по всем пунктам. Украину 

хаотизировала не Россия. Украину хаотизиро-
вала сама Украина. Крым — исключение, ко-
торое лишь подтверждает правило. Крымский 
консенсус возник не потому, что Россия навела 
шухер на территории соседнего государства. 
Он возник потому, что, даже оказавшись фор-
мально в составе другого государства, Крым 
в ментальном плане по-прежнему оставался 
частью России. Есть ли еще такие территории? 
Блокируя возвращение мятежного Донбасса 
в свой состав, Украина делает все возможное 
для его интеграции с Россией. Но даже в от-
ношении Донбасса со стороны Москвы это 
вынужденное решение, которое очень дорого 
обходится, — и это при том, что основные 
траты, похоже, еще впереди. В глазах Суркова 
все это, видимо, «мелочи». 

«Мелочи», которые, кстати, будут с радо-
стью подняты на щит враждебными России 
пропагандистами. Мол, недавний многолет-
ний соратник Путина призвал к «имперскому 
расширению» России! И после этого вы по-
прежнему смеете утверждать, что Кремль не 
стремится заглотить соседние государства? Не 
понимаю, зачем нам таким образом забивать 
голы в свои собственные ворота. Отставник 
— это отставник. Все его мысли принадлежат 
только ему самому. Но бывшие руководители 
государства, даже перейдя в статус частных 
лиц, продолжают нести ответственность перед 
страной. Возможно, Владиславу Суркову стоит 
об этом хорошенько подумать. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ИМПЕРСКИЕ ИГРЫ СУРКОВА

Министр обороны Польши Мариуш 
Блащак заявил, что мигранты про-
должают свои попытки взять штурмом 
границу с Белоруссией, но теперь 
они изменили свою тактику. Если 
раньше они бросались на военных 
большой волной, то теперь делятся 
на множество мелких групп, которые 
проверяют польские рубежи сразу 
в нескольких местах. В связи с этим 
министр полагает, что атаками бежен-
цев управляют белорусские силови-
ки. Варшава грозит Минску полной 
транспортной блокадой, если он не 
одумается.

По данным польских пограничников, ак-
тивность мигрантов идет на спад. Если 17 
октября они предприняли около 500 попы-
ток вырваться из Белоруссии в Польшу, то 19 
октября на штурм шли только 195 раз. В самом 
большом отряде нападавших было около 200 
человек, остальные состояли из нескольких 
десятков мигрантов.

Поляки утверждают, что беженцы были 
вооружены камнями, петардами и даже сле-
зоточивым газом. При этом по крайней мере 
в одном случае их прикрывали белорусские 
военные: возле села Старжина они закидывали 
камнями своих польских коллег, в результате 
чего повредили несколько полицейских ав-
томобилей. Видимо, описывая ситуацию на 
границе в духе боевых действий, Варшава 
пытается оправдать применение против бе-
женцев слезоточивого газа, светошумовых 
гранат и водометов.

В свою очередь глава Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко считает, что его военные 
действительно могут помогать беженцам, но 
исключительно из своего человеколюбия, а 
не из-за какой-то корысти или злого умыс-
ла. Больше того, ранее стало известно, что 

белорусские власти разместили около 2 тысяч 
мигрантов в логистическом центре «Брузги».

Накануне туда с проверкой пришли пред-
ставители ВОЗ и ООН. Там им рассказали, что 
беженцев обеспечивают теплой одеждой и 
питанием, а больных в случае необходимости 
госпитализируют в гродненскую больницу. На 
лечение уже отправили около 100 человек, у 
большинства из которых обнаружили пневмо-
нию и обострение сахарного диабета.

Международные наблюдатели признали, 
что в логистическом центре мигрантам на-
много лучше, чем в лесу. Вместе с тем пред-
ставитель Управления верховного комиссара 
ООН по делам беженцев в Белоруссии Мулусеу 
Мамо сказал, что там многого не хватает для 
длительного пребывания людей, но он по-
старается это исправить.

Тем временем бывший глава МИД Лит-
вы Пятрас Вайтекунас предложил отправить 
мигрантов с польско-белорусской границы в 
Молдавию или Украину, чтобы люди не умирали 
на границе с Евросоюзом. Правда, в Киеве этой 
идее оказались не рады. Глава МВД Украины 
Денис Монастырский заявил о необходимости 
ввести чрезвычайное положение на границе 
с Белоруссией и разрешить пограничникам 
стрелять по мигрантам, если те нацелятся на 
его страну.

«Лукашенко постарается вывезти мигран-
тов из Белоруссии. Сейчас их около 7 тысяч 

человек, из которых только 2 тысячи находятся 
в логистическом центре «Брузги», а осталь-
ные разбросаны по стране. Многие из них 
наверняка не захотят возвращаться домой, а 
в Белоруссии нет опыта работы с мигрантами, 
их ассимиляцией, социализацией и так далее. 
Соответственно, это будет еще одной точкой 
напряжения в Белоруссии. Можно попытаться 
вернуть их домой насильно, но это настроит ис-
ламских радикалов против Минска, мы можем 
столкнуться с проблемой терроризма. В любом 
случае белорусские власти ни с чем подобным 
раньше не сталкивались», — сказал «МК» бело-
русский политолог Артем Агафонов.

Другой белорусский политолог Дмитрий 
Болкунец предполагает, что мигранты еще 
могут вернуться к польской границе, если это 
потребуется, а пока мы наблюдаем временную 
передышку.

«Лукашенко и дальше будет стараться 
использовать мигрантов для того, чтобы 
заставить европейских лидеров говорить 
с ним. Тем не менее уже то количество ми-
грантов, которое есть в Белоруссии, стало 
обузой для местных властей. Они плохо об-
разованны, у них нет денег, зато есть опыт 
проживания в «горячей точке». Программ их 
социализации в Белоруссии нет, а значит, 
можно ожидать роста напряженности в стра-
не. У белорусов уже растет беспокойство 
по этому поводу, потому что они никогда 
не видели столько мигрантов в Минске. Ак-
куратно эвакуировать этих людей на их ро-
дину, чтобы не потерять собственное лицо, 
будет тяжело, вторым вариантом является 
их дальнейшее выпихивание в Евросоюз», 
— говорит Болкунец.

Артур АВАКОВ.

ШТУРМОВИКИ С КАМНЯМИ И ПЕТАРДАМИ
В Польше рассказали 
о новой тактике мигрантов 
по прорыву границы
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За последний месяц рубль 
заметно ослабел. Если 22 
октября доллар торговался в 
районе 70 рублей, то сейчас 

за «американца» на бирже дают уже 73 с 
копейками. Впереди декабрь: тут и воспоми-
нания о пике 2015 года приходят на ум, и 
прямые указания аналитиков на то, что Мин-
фину и большим компаниям сильный рубль 
к концу года не нужен, ведь чем больше 
станут давать за доллар рублей, тем легче 
им будет выплачивать налоги. Поддержать 
рубль в какой-то степени может еще боль-
шее увеличение ключевой ставки Банка 
России. До конца года осталось одно за-
седание совета директоров ЦБ, на котором 
с большой вероятностью будет принято 
именно такое решение.

Одновременно появляются удру-
чающие прогнозы о том, что российскую 
валюту готовят к сильному ослаблению. 
Так, известный экономист Михаил Ха-
зин предупредил граждан о вероятной 
девальвации. По его словам, ЦБ РФ может 
оказаться не под силу задача, связанная с 
замедлением инфляции посредством роста 
ключевой ставки. Он напомнил о ситуации, 
сложившейся в 2014 году: регулятор тогда 
вынужден поднять ставку сразу до 17% го-
довых. Катастрофическое положение дел 
в отечественной экономике это помогло 
исправить только отчасти. Спустя год — в 
конце 2015-го — ЦБ РФ пришлось пойти 
на девальвацию рубля. Его стоимость по 
отношению к американской валюте упала 
фактически вдвое. Похожий сценарий мо-
жет быть реализован в России уже в конце 
уходящего либо в начале следующего года, 
полагает Хазин. Если такое произойдет, 
деньги граждан обесценятся намного боль-
ше, нежели об этом рассуждают сегодня в 
правительстве.

Серьезные риски для рубля отмечают 
и другие эксперты. Как рассказал Евгений 
Лашков, гендиректор инвестиционной 
компании «АБЦ», ослаблению курса рубля 
будет способствовать, во-первых, падение 
цен на нефть. В конце первой декады ноября 
наметилась тенденция к удешевлению «чер-
ного золота»: с 9 по 19 ноября цена барреля 
нефти упала приблизительно на $6. При 
этом США запустили процесс переговоров 
с Китаем, Японией и Индией относительно 
высвобождения части их стратегических 
резервов нефти. И официальный Пекин уже 
выразил готовность пойти на этот шаг. На 
фоне этих новостей цена на «черное золото» 
продолжит снижаться.

Во-вторых, Минфин РФ проявляет из-
лишнюю активность в плане масштабов вы-
купа долларов на внутреннем рынке. Это не 
лучшим образом отразится на курсе рубля. 
В-третьих, важно помнить о росте рисков 
для инвесторов на глобальном рынке, вы-
званном проблемами в борьбе с пандемией. 
В подобных условиях спрос на доллары 
будет естественным образом расти в силу 
высокой защищенности этой валюты. А все 
остальные валюты, включая рубль, будут 
слабеть. В-четвертых, ожидаемое повы-
шение ключевой ставки ФРС, связанное 
с высокой инфляцией внутри США, будет 
способствовать росту спроса на американ-
скую валюту при сокращении ее объемов в 
свободном обороте. Можно ожидать, что в 
краткосрочной перспективе доллар будет 
стоить приблизительно 72–74 рубля, а евро 
— 82–84 рубля, прогнозирует эксперт.

«Девальвация рубля с небольшими 
перерывами идет уже 30 лет, — продолжает 
разговор Андрей Лобода, топ-менеджер 
в области финансовых коммуникаций. 
— На памяти не только 2014 год, но и 2020-й 
— в прошлом году рубль потерял почти 30% 
своей стоимости к доллару и евро». Ис-
ключать реализацию крайне негативных 
сценариев в судьбе рубля не приходится. 
Но при таких рекордных резервах и про-
фицитных показателях бюджета, которые 
сейчас у нас наблюдаются, опускать рубль 
очень опасно. Экономического объяснения 
здесь не просматривается. А вот навредить 
евразийской интеграции и благосостоянию 
людей можно очень сильно.

При этом, по мнению Натальи Миль-
чаковой, заместителя руководителя 
ИАЦ «Альпари», закупаться наличными 
долларами и евро к новогодним праздникам 
бессмысленно, если только вы не собирае-
тесь отдыхать за рубежом. Евро не самое 
надежное вложение сегодня, поскольку эта 
валюта дешевеет к доллару. Рубль может 
снизиться до 86 руб. за евро в случае какого-
то неожиданного события — допустим, из-за 
внутренних событий в ЕС. Но в целом пока 
будет торговаться в пределах 81–84 рубля 
за евро, прогнозирует аналитик.

Наталия ТРУШИНА.
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Зампред правительства 
Владислав Сурков 

с президентом Медведевым. 
Апрель 2012 года.
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Тихая и обычно спокойная Австрия 
на неделе заполыхала: уличные 
беспорядки, поджоги машин, 
столкновения с полицией, сле-

зоточивый газ, все как положено. Про Францию 
и говорить нечего, у них протесты и погромы 
по любому поводу — национальное развле-
чение. Подтягиваются и другие страны.

Народу не нравятся ковидные ограничения 
— все эти паспорта и коды. И в этих протестах 
хотя бы видна логика: уровень вакцинации в 
развитых европейских странах крайне высок. А 
значит, вопрос — ну вот мы вакцинировались, 
какого лешего вы тут ограничения вводите? — 
вполне закономерен. А тут еще энергетический 
кризис, падение уровня жизни (мы бы такого 
падения, может, и не заметили, но к хороше-
му быстро привыкаешь). Что делать? Искать 
виноватого снаружи, переключать внимание. 
Россия в этом смысле очень удобна: весь газ 
от нее. Ну, Белоруссия еще. Это же главная 
проблема — пара тысяч мигрантов (сколько 
их с другой стороны Европы пролезло и лезет 
— можно просто не вспоминать).

В Америке вообще глобальная перестрой-
ка социальной жизни, расползающаяся, как 
водится, по всей планете. Там на наших глазах 
гибнет норма века двадцатого и возникает 
что-то совершенно чудовищное. На последнем 
BLM-протесте вообще призывали к коммуни-
стической (как они ее понимают) революции. 
Но это долгий разговор — важно, что и там об-
щество расколото, кризис. И конечно, виноваты 

в этом Россия и Китай. С Китаем особо не 
забалуешь, а вот Россию можно и попинать. 
Вплоть до внесения в Конгресс резолюции о 
том, что если русские выберут в 2024 году Пу-
тина, то давайте не будем его признавать пре-
зидентом. Что, конечно, смешно и направлено 
исключительно на внутренний американский 
рынок. Например, мигрантский кризис госпожа 
Меркель решала с непризнанным Лукашенко, 
а вовсе не с президентом Тихановской. И ведь 
решили — теперь мигранты на белорусском 
складе. Часть домой сваливает, часть будет, 
видимо, картофель выращивать.

Ну и у нас, конечно, во всех внутренних 
бедах виноваты внешние причины — Запад. 
На американских конгрессменов прямо кор-
шуном налетел господин Володин. Мол, по-
добная резолюция — это потому, что «США не 
хотят сильной России. Боятся до истерики». 
Ну и делают все, чтобы нас ослабить, а за-
тем разрушить. «Для этого им необходимо, 
чтобы у нас сменилась власть. Сегодня для 
всех стало совершенно очевидно: Путин — 
преимущество России. Удары, направленные 
в его адрес, — это удары по нашей стране с 
целью ослабить ее». Ну и дальше — про то, 
как на Западе «восторгались Горбачевым, 
аплодировали Ельцину», а в это время на-
шим гражданам выпадали испытания «из-за 
слабости руководителей государства и пре-
дательства элит, ориентированных отнюдь не 
на национальные интересы». Короче, назвал 
предателей.

Теперь, видимо, по-другому. Руководители 
государства и элиты ориентированы на нацио-
нальные интересы. По крайней мере мы об этом 
постоянно слышим. А что мы видим?

В настоящее время почти две трети граж-
дан (около 69%) заявили в ходе опроса спе-
циалистами Высшей школы экономики, что 
испытывают материальные трудности. Каждый 
пятый человек в стране с большим трудом 
удовлетворяет даже основные потребности 
семьи.

По утверждению экспертов фонда «Ин-
ститут экономики города», в России снизился 
уровень доступности жилья. В 2018-м из 17 
наиболее крупных российских агломераций 14 
причислялись к рынкам с доступным жильем, 
а в нынешнем году их число сократилось до 
шести.

Путин предложил «опережающую» ин-
дексацию МРОТ и прожиточного минимума. 
Прожиточный минимум в 2022 году может со-
ставить 12 654 руб., а МРОТ — 13 890 руб. То 
есть аж на тысячу рублей все это вырастет, на 
8,6%. Якобы больше, чем инфляция. Однако 
люди, живущие (если это можно так назвать) 
на прожиточный минимум, деньги тратят ис-
ключительно на еду. А продовольственная ин-
фляция уже, по словам Набиуллиной, достигла 
двузначных значений. На повышенные выплаты 
направят 30 миллиардов рублей. Чисто для 
справки: один-единственный богатейший, по 
данным «Форбс», россиянин с начала года 
увеличил свое состояние на 3,8 млрд долларов 
— примерно на 270 миллиардов рублей.

И еще немного об элитах. Помните Чубай-
са? Возглавляя «Роснано», он хвастал, что денег 
«ну вот прямо очень много». А потом вовремя 
соскочил. И сейчас «Роснано» пытается дого-
вориться с кредиторами о реструктуризации 
долгов, во избежание «негативных сценариев». 
Удивительный талант у человека.

И не у него одного. Не всех назвал Воло-
дин, вовремя спохватился.

Но куда нужно направлять недовольство 
подданных? То-то. Все как в Европе.

Битье тарелок в доме вовсе не решает 
накопившиеся противоречия. Но вот, бывает, 
разгромят муж с женой сервант, замрут по-
среди осколков, выдохнут, посмотрят друг на 
друга — что же мы за дураки такие! И даже не-
которое время будут жить в любви и согласии. 
До следующего кризиса.

Нам внушают, что в наших бедах виноваты 
проклятые пиндосы и гейропейцы. А для них 
виноваты — мы. А между нами — Украина.

Дмитрий ПОПОВ.

аходятся «Лукашенко и дальше будет стараться 

Мигранты в логистическом центре «Брузги».

...НАЦИОНАЛЬНЫХ ИНТЕРЕСОВ
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Чубайс с первым российским 
смартфоном. В 2019 году его 

производитель признан банкротом.
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ПАНДЕМИЯ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ЗА БУГРОМ

ЖУРНАЛИСТАМ «МК» ВРУЧИЛИ ПРЕМИЮ «МЕДИА-АС»

В ВУЗАХ НАЧИНАЕТСЯ НЕСТАНДАРТНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

АМЕРИКАНЦЫ РАССКАЗАЛИ ОБ ОТНОШЕНИИ К БАЙДЕНУ

В странах Европы в 
конце прошедшей не-
дели вспыхнули акции 
протеста против вве-
денных властями новых 
ограничений в связи с 
COVID-19. В Нидерландах 
манифестации переросли 
в ожесточенные столкно-
вения демонстрантов с 
полицией. Правоохранители 
для разгона протестующих 
использовали не только 
водометы, но и предупреди-

тельные выстрелы. Манифе-
станты устраивали поджоги 
и пускали в стражей порядка 
фейерверки. Беспорядки 
продолжились и на выход-
ных. Сообщается о задер-
жанных и пострадавших в 
Гааге. А в нидерландском 
Роттердаме протестующие 
получили ранения в ночь с 
пятницы на субботу после 
столкновения активистов с 
полицией во время демон-
страции, названной «оргией 

насилия».  Неспокойно было 
и в Австрии: в Вене около 10 
тысяч человек вышли на ули-
цы, чтобы продемонстриро-
вать протест против нового 
локдауна в связи с COVID-19 
и обязательной вакцинации 
от коронавируса. Марш 
протестующих начался на 
площади Хельденплац. Для 
обеспечения порядка было 
выделено около 1300 по-
лицейских. Канцлер Австрии 
Александр Шалленберг 
заявил в пятницу, что в 
стране будет введена блоки-
ровка на 10-дневный срок. 
Затем результаты локдауна 
будут оценены — и ограни-
чения могут быть продлены 
еще на 10 дней. Большин-
ство магазинов закроются, 
а культурные мероприятия 
отменены. Жители смогут 
покидать свои дома только 
по «уважительным при-
чинам», включая покупку 
продуктов, посещение врача 
или занятия спортом.

Всероссийский фести-
валь прессы «Медиа-Ас 
2021» прошел 18 ноября 
в Национальном центре 
управления обороной. 
Среди награжденных пре-
стижной премией были и 
журналисты газеты «Москов-
ский комсомолец».
Конкурс среди лучших жур-
налистов был организован 
семь лет назад по распоря-
жению министра обороны. 
«Ваша работа, она, хотел 
сказать, почти подвиг, во 
многом рядом с подвигом, а 
иногда действительно под-
виг», — сказал Сергей Шойгу 
в своем обращении к участ-
никам и гостям фестиваля. 
Обозреватель «Московского 
комсомольца» Михаил Ро-
стовский вместе с коллегой 
из «Российской газеты» обо-

зревателем Игорем Елковым 
получили заслуженные 
награды в номинации «Сила 
слова».
За дебют в сфере военной 
журналистики в номинации 
«Прорыв» были отмечены 
обозреватель информа-
гентства «Регнум» Никита 

Третьяков и корреспондент 
газеты «Московский комсо-
молец» Элина Мошкова. 
Выступление на сцене из-
вестных артистов, таких как 
Александр Маршал, Зара, 
Валерия Ланская, Гарик Су-
качев, создало незабывае-
мую атмосферу праздника. 

Замглавы Минобрнау-
ки Дмитрий Афанасьев 
заявил, что Минобрнауки 
России полностью завер-
шило обновление обра-
зовательных стандартов 
высшего образования. 
«Нами завершена работа 
по актуализации образова-
тельных стандартов в соот-
ветствии с требованиями 
профстандартов на 100%, 
— сообщил Афанасьев. — 
Актуализация прежде всего 
предусматривает не только 
интеграцию компетенций, 

но и новые возможности: 
это разработка вузами 
гибких образовательных 
программ, сопряжение тре-
бований разных стандартов, 
расширение практической 
подготовки». Преподава-
тельский состав универси-
тетов с нетерпением ждал 
перемен в профстандартах: 
действующие жесткие про-
фессиональные требования 
для вузовских преподава-
телей тормозили развитие 
образования. «В частности, 
нынешний стандарт пред-

усматривает значительные 
ограничения возможности 
преподавания профессо-
рами вне магистратуры, — 
говорит зампред Комитета 
ГД по образованию Олег 
Смолин. — Кроме того, 
есть курсы, которые обяза-
тельно должны вести либо 
доцент, либо профессор. 
Старший преподаватель 
право на это не имеет. Хотя 
мы из опыта знаем, что есть 
преподаватели, которые 
читают лекции не хуже про-
фессоров».

Президент США Джо 
Байден отметил 79-й 
день рождения. Условия 
для празднования выдались 
не самые благоприятные. 
Хотя старейший в истории 
США глава американского 
государства заявил о своем 
намерении баллотироваться 
на следующих выборах, его 
преклонный возраст подогре-
вает слухи, что он может уйти 
в отставку. Что же касается 
здоровья — преддверие дня 
рождения у Байдена выдалось 
тем еще! Президент отпра-
вился в медицинский центр на 

врачебный осмотр, включая 
процедуру колоноскопии под 
наркозом, — из-за чего вынуж-
ден был временно передать 
функции главы государства 
Камале Харрис. Впрочем, 
по завершении медобсле-
дования глава Белого дома 
получил, наверное, самый 
приятный подарок. Медики 
вынесли вердикт по итогам 
проверки: к своему 79-летию 
Джо Байден в общем и целом 
здоров. А обычные американ-
цы рассказали «МК» о своем 
отношении к президенту. По 
их мнению, ему банально «не 

повезло» принять страну в 
эпоху пандемии. Мало какому 
президенту приходилось 
справляться с подобным 
вызовом, чем и продиктова-
ны низкие рейтинги. Тем не 
менее и республиканцы, и де-
мократы признают: на своем 
посту действующий лидер не 
хуже предшественника — экс-
центричного Дональда Трампа, 
который и «запустил» ситуацию 
с коронавирусом, долгое вре-
мя игнорируя опасность.

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте 

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
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ЕВРОПЕЙЦЫ УСТРОИЛИ «ОРГИЮ НАСИЛИЯ»

КОСМОС

АСТРОЛОГ ОЦЕНИЛА ПОСЛЕДСТВИЯ ПЯТНИЧНОГО ЛУННОГО ЗАТМЕНИЯ
19 ноября мы пережили 
самое длительное за по-
следние 500 лет лунное 
затмение, названное 
«кровавым» за необычай-
но багровый для затмений 
такого типа цвет. Спе-
циалисты объясняют: лунное 
затмение 19 ноября хоть и 
самое длительное (3 часа 28 
минут 23 секунды) за период 
в 500 лет, но при этом не 
полное, а частичное (в тень 
Земли спутник скрылся не на 
100%, а на 97,4%). Медлен-
ное вхождение в земную тень 

Луна начала еще в 8 утра, 
пик затмения (97% диска в 
тени) пришелся на 11 часов 4 
минуты, а к 14.00 явление уже 
закончилось. 

«Произошедшее в часы 
затмения определяет то, 
что с нами будет проис-
ходить в ближайшие 18 
лет, — говорит астролог 
Ольга Гранкина. — Не в 
прямом, конечно, смысле, 
а в общем. Если, к примеру, 
сегодня с 8 утра до 2 часов 
дня, даже не ведая о затме-
нии, вы замыслили какой-
нибудь план и вы ощутили 
прилив сил — это знак, что 
замысел жизнеспособен, 
и вам пора переходить от 
идеи к делу».

Михаил 
Ростовский.

Элина 
Мошкова.

Четыре человека погибли в канадской провинции Британская Колумбия, 
еще один пропал без вести в результате масштабного наводнения. Ливни за-

топили несколько городов, десятки тысяч жителей были эвакуированы, оставшиеся дома 
оказались отрезанными от внешнего мира. Реки поднялись до трех с половиной метров и 
вышли из берегов. Потоки воды разрушили дороги и мосты, спровоцировали оползни в 
горах, погибли тысячи животных на местных фермах. 

СТУДЕНЧЕСТВО

AP

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА
AP

AP



В одной московской школе во время об-
суждения вечной темы «кем быть?» один из 
пятиклассников уверенно заявил: хочу быть 
охранником в тюрьме! «Но почему? — изуми-
лась учительница. — Чем же тебя привлекает 
эта профессия?» Мальчик без запинки объ-
яснил, что хочет следить за преступниками, 
чтобы они не разбежались и таким образом не 
избежали наложенного на них наказания. Его 
поддержал одноклассник, который оказался 
более подкованным в сфере функциониро-
вания пенитенциарной системы, и добавил, 
что надзирать за осужденными преступника-
ми надо не только в тюрьме, но и в колониях, 

откуда они тоже могут сбежать. И что он тоже 
хотел бы этим заниматься — на благо всего 
общества. 

Учительница рассказывает, что, кроме 
нее, никто не удивился необычному выбору 
школьников, остальные дети слушали их без 
каких-либо негативных эмоций, некоторые 
вполне одобрительно. А сама она так растеря-
лась, что даже не нашлась, что сказать. 

Да и сейчас не знает, что следовало гово-
рить, и от этого ей особенно тошно. 

А что, действительно, тут можно сказать? 
Кроме того, что неладно что-то в Датском коро-
левстве. В государстве, где десятилетние дети 
мечтают стать лагерными надзирателями. И не 

потому, что профессия эта плоха — нет, охран-
ники, к сожалению, стране нужны и будут нужны 
до тех пор, пока существует преступность. Вот 
только печальная необходимость существова-
ния тюремных надсмотрщиков обычно детям 
недоступна. Чтобы понять ее, надо вырасти 
и разобраться в тонкостях устройства мира, 
общества и государства. Дети же столь юного 
возраста обычно мечтают стать представите-
лями тех профессий, функции которых легко 
объяснимы и в их глазах благородны — учите-
лями, пожарными, поварами, врачами... Но я 
с трудом представляю себе ребенка, который 
хотел бы, скажем, стать патологоанатомом — 
хотя специальность патологоанатома ничуть не 

менее достойна и важна, чем специальность 
педиатра или окулиста. Просто она не для 
детского понимания. Думаю, если ребенок 
скажет, что хочет стать патологоанатомом, 
родителям надо хватать его в охапку и бежать к 
врачу. Скорее всего, у него имеются серьезные 
проблемы психологического плана.

То же самое можно сказать и о детях, 
которые мечтают не ловить преступников, а 
сторожить уже пойманных. 

Да и не только о детях.
Если пятиклашки хотят работать в системе 

исполнения наказаний (некоторых представи-
телей этой системы в былые времена называли 
палачами и чурались их, не отрицая при этом их 
нужности), то проблемы (и психологические, и 
всякие прочие), видимо, у всего общества. Зна-
чит, в нем установилась какая-то неправильная, 
страшноватая система ценностей. 

Об этом стоит задуматься.

Во время встречи с Эриком Адамсом, 
недавно избранным мэром Нью-Йорка, 
лидер нью-йоркского отделения Black Lives 
Matter Хок Ньюсом обратился к мэру-электу 
с угрозами. Он предупредил: если Адамс 
вздумает восстановить подразделение по 
борьбе с преступностью в структуре го-
родской полиции, упраздненное его пред-
шественником, то произойдут «бунты», 
«пожары» и «кровопролитие». Агрессивный 
активист призвал Адамса не допустить, 
чтобы «тут появились какие-то гестапов-
цы, которые будут причинять вред нашим 
людям».

Адамс, в свою очередь, предупредил 
Ньюсома, вместе с которым пришли и дру-
гие вожаки буйного движения за права 
чернокожих, что за насилие придется от-
вечать. На следующий день Адамс заявил, 
что запугать его никому не удастся и что 
угрожающие ему индивидуумы — это 
«малочисленные маргиналы», которые не 
могут говорить от имени афроамерикан-
ской общины.

Здесь есть несколько моментов, за-
служивающих комментария. Во-первых, 
61-летний Адамс — афроамериканец. 
Во-вторых, он прослужил в нью-йоркской 
полиции 22 года и дослужился до капита-
на, прежде чем стал сенатором законо-
дательного собрания штата Нью-Йорк, а 
затем префектом Бруклина — одного из 
пяти административных округов города 
Нью-Йорка. Уж он-то знает проблемы нью-
йоркского правопорядка как-нибудь по-
лучше, чем апологеты борьбы посредством 
«бунтов», «пожаров» и «кровопролития».

Было бы логично предположить, что 
он не только предупредит агрессивных 
буянов о последствиях возможных бес-
чинств, но и подаст на них в суд за угрозу 
насилия. Но для такого демарша даже у 
Эрика Адамса кишка тонка — ведь это же 
Black Lives Matter, уважаемые люди! Хотя, 
наверное, правы те, кто считает их не ле-
гитимным правозащитным движением, а 
наследниками экстремистов из «Черных 
пантер» 1960–1980-х годов.

Беда в том, что именно «малочислен-
ные маргиналы», говоря словами Адамса, 
а не социальный мейнстрим, определя-
ют вектор общественного развития. Мне 
попались на глаза данные свежего со-
циологического опроса, проведенного в 
США: 76% респондентов считают, что в 
Америке господствует «избыточная по-
литкорректность». В том, что она господ-
ствует, сомневаться не приходится: пиетет 
по отношению к радикалам из Black Lives 
Matter и коленопреклоненное покаяние по 
их требованию за чужие расистские грехи 
— это лишь один пример из многих.

Вот другой пример политкорректности, 
доведенной до абсурда благодаря мало-
численным маргиналам и ультрапрогрес-
сивным либералам, которые воздвигают 
маргиналов на пьедестал. Недавно амери-
канские теле- и радиостанции с придыха-
нием сообщили «важнейшую» новость: Гос-
департамент США выдал первый паспорт, в 
котором вместо обозначения пола субъекта 
указана гендерная принадлежность «икс». 
Замечательное достижение!

Думаю, что подобное нововведение 
не одобряют даже больше, чем 76% аме-
риканцев. Но малочисленные маргиналы, 
которые этого требовали, при поддержке 
высокотолерантных либералов своего до-
бились. Как добились своего и те, благода-
ря кому с августа этого года в Шотландии 
дети-дошкольники (а школьники — тем 
более) имеют право заявлять о смене 
гендерной принадлежности и имени без 
согласования с родителями. Хочу — буду 
«икс», а хочу — превращусь из мальчика 
в девочку и свое имя Джон поменяю на 
Мэри. А родителей потом поставят перед 
фактом.

Как было сказано в заявлении шот-
ландского вице-премьера по поводу этого 
«достижения», «трансгендерная молодая 
личность (4–5 лет от роду. — И.Б.), воз-
можно, не сообщила своим домашним о 
своей гендерной идентификации. Неосмо-
трительное ее раскрытие может причинить 
молодой личности ненужный стресс или 
подвергнуть их (так передовики политкор-
ректности избегают местоимений «он» и 
«она». — И.Б.) опасности... Поэтому лучше 
не делиться информацией с родителя-
ми или опекунами без предварительного 
рассмотрения и учета взглядов и прав 
молодой личности».

Иначе говоря, четырехлетний Джон 
сообщает учителю, что он теперь будет 
Мэри, а учитель и директор не должны об 
этом рассказывать родителям будущей 
Мэри — чтобы учесть «их» (Мэри) «взгляды 
и права». Мой знакомый из Глазго, человек 
старой, как и я, формации, высказался по 
поводу этого апофеоза маразма такими 
словами, что шотландские маяки толе-
рантности, услышав их, сказали бы, что 
он не понимает, в какое время и в каком 

месте он живет. Они, наверное, посовето-
вали бы ему откочевать в Советский Союз 
времен Брежнева или, в крайнем случае, 
в нынешнюю Россию. А он, думаю, не стал 
бы сильно возражать.

Другой мой британский знакомый, 
житель Лондона, недавно прислал мне 
интернет-публикацию, содержавшую 
жесткие высказывания в адрес мусуль-
ман. Он сопроводил свое послание массой 
знаков одобрения, которые используют-
ся в интернет-коммуникациях (поднятый 
кверху большой палец, аплодирующие 
руки и т.д.). Мой знакомый — совсем не 
агрессивный человек, но желание видеть 
строгость в отношении гостей, притесняю-
щих хозяев, вполне понятно. Выходцы из 
мусульманских стран, живущие в Велико-
британии, нередко создают шариатские 
суды в качестве альтернативы английско-
му судопроизводству, пускают по улицам 
«исламские патрули», которые делают за-
мечания прохожим в отношении одежды и 
поведения и т.п. В России, как мы знаем, 
тоже не все гладко: некоторые выходцы из 
мусульманских регионов нашей страны и 
ближнего зарубежья пытаются внедрить 
свой устав в «чужой монастырь» Москвы, 
Питера и других городов, где население 
хотело бы видеть с их стороны уважение 
местных правил жизни.

В России наблюдается странная тер-
пимость властей к эксцессам, которые по-
рой учиняют гости с юга и востока. Рискну 
предположить, что это чаще объясняется 
обыкновенной коррупцией, чем толерант-
ным отношением к «другим культурам». Но 
эта терпимость — пустяки по сравнению 
с тем, что происходит, например, в Да-
нии. Некоторые мечети стали вербовоч-
ными центрами джихадистов и рупорами 
экстремистской пропаганды, но дальше 
дискуссий о правомерности их возмож-
ного закрытия дело не идет. Особенно 
отличается, уже на протяжении многих 
лет, мечеть в городе Орхус, которая, как 
писала датская газета Berlingske Tidende, 
открыто собирает на Ближнем Востоке по-
жертвования и ведет пропаганду радикаль-
ного ислама. Многие «воины джихада» с 
датскими паспортами, которые пополнили 
ряды террористических формирований в 
Сирии и Ираке, прошли идеологическую 
учебу в мечети в Орхусе.

Значит ли это, что большинство датчан 
выступают за подобное попустительство 
во имя «мультикультурализма»? Отнюдь. 
Есть скандальное меньшинство левых ли-
бералов, требующих уважать любые при-
чуды и эксцессы «мульти-культи», идущие 
вразрез с вековыми ценностями и укладом 
жизни датского народа, — по той лишь 
причине, что все «мульти-культи» являются 
меньшинством. Что при этом происходит с 
правами большинства — никого не волнует, 
кроме самого большинства, которое уже 
давно стало молчаливым. Будешь громко 
возражать — станешь объектом политкор-
ректной охоты за ведьмами, возникнут 
трудности в карьере.

Впрочем, трудности могут быть даже 
тогда, когда ты относишься к самому что ни 
на есть меньшинству, но не почитаемому, 
типа афроамериканцев или трансгенде-
ров, а к такому, о котором мало кто знает. 
Недавно Као Ли Янг, дипломированный 
американский врач, подала документы 
для учебы в докторантуре Медицинского 
института Говарда Хьюза (штат Мэриленд). 
Ей отказали на том основании, что она при-
надлежит к «чрезмерно представленной» 
расово-этнической группе — азиатам.

Янг по национальности — хмонг: эта 
небольшая народность живет в нескольких 
странах Юго-Восточной Азии, и в США 
ее соплеменников совсем мало. Но ее 
решили записать в азиаты, а таковые в 
Америке — самые успешные учащиеся 
всех уровней. Лучше японцев, китайцев и 
корейцев не учится никто. За это их жестко 
дискриминируют — чтобы не отбирали 
места в вузах у академически отстающих, 
зато имеющих отношение к «правильным» 
меньшинствам молодых людей. Для афро- 
и латиноамериканцев действуют льготные 
условия приема, для азиатов — намеренно 
затрудненные. Как и для белых студентов. 
Все попытки добиться справедливости че-
рез суды до сих пор были безуспешны.

Этот грустный перечень можно про-
должать до бесконечности. Но попробуем 
ответить на вопрос: что делать? Мне кажет-
ся, надо добиваться того, чтобы интересы 
меньшинств — расовых, гендерных и лю-
бых других — не обеспечивались в ущерб 
интересам большинства. И чтобы степень 
«уважаемости» меньшинств определялась 
не их горлопанством и дебошами, не их 
подношениями власть имущим — в виде 
денег или голосов на выборах, — не дема-
гогией и сутяжничеством их политкоррект-
ных адвокатов, а реальным равенством 
людей перед законом и общественной 
моралью.

СЕГО ДНЯ
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Илья БАРАНИКАС, журналист (Нью-Йорк)

Почему все равны, но некоторые равнее, чем другие

ДИКТАТУРА МЕНЬШИНСТВА,
ИЛИ ЭКСЦЕССЫ «МУЛЬТИ-КУЛЬТИ»

Сейчас, во время пандемии, лю-
дей в Покровском монастыре не 
так много, как раньше. Тем не ме-
нее очередь налицо при любой, 

даже слякотной погоде. Даже две очереди: 
одна в храм, к иконе Матронушки, а другая 
— непосредственно к мощам. Причем к ико-
не очередь обычно больше: у мощей нельзя 
задерживаться, поклонился-приложился — и 
проходи, а перед иконой можно оставаться 
столько, сколько нужно. 

— Приехала из Екатеринбурга по делам, 
но у меня уже традиция — всегда захожу к 
Матронушке, — говорит 55-летняя учительница 
русского и литературы Анна. — В первый раз 
пришла сюда в 2005 году по совету подруги — у 
нас с мужем долго не было детей. Не знаю, как 
это работает, но чудо случилось: у меня через 
год родилась дочка! С тех пор каждый раз, когда 
бываю в Москве, сюда захожу — поклониться, 
поблагодарить.

Действительно, большинство стоящих в 
очереди — в любой сезон — это женщины, а 
просьбы у них часто семейного характера: у 
Матронушки просят суженого, мира и здоровья 
в семье, дарования детей. Для верующих не-
важно, что сама блаженная с рождения была 
слепа, а с 17 лет обезножела — так что «нор-
мальной человеческой жизни» у нее не было, 
а была только духовная. Зато — какая: о даре 
целительства и прозорливости говорят много-
численные свидетели. 

Матронушка — в отличие от других мо-
сковских святых, например, Ефросиньи, жены 
Дмитрия Донского, — почти наша современ-
ница, полжизни прожила (в полуподполье, но 
постоянно принимая паломников и просителей) 
при советской власти. Поэтому свидетелей 
было действительно много — и сейчас уже не 
всегда разберешь, где правда, а где легенды. 
Прожившая несколько лет рядом с Матроной в 
качестве соседки по коммунальной квартире 
Зинаида Жданова написала популярную и по 
сей день книгу «Сказание о житии блаженной 
старицы Матроны». В ней, со ссылкой на рас-
сказы других людей, она рассказала даже, что 
в начале Великой Отечественной войны сам 
Сталин посетил старицу, которая предсказала 
вождю, чем война закончится, а может быть, и 
благословила.

И вот тут начинается зона споров и не-
однозначности — как, впрочем, и со многими 
недавно канонизированными православными 
святыми. Информации слишком много, а вот 

абсолютно надежных сведений почти что и нет. 
Все подвергается сомнению. Например, день 
рождения, 22 ноября, как мы уже говорили, 
условный, настоящий неизвестен. Год рож-
дения по разным источникам тоже разнится 
— от 1881 до 1885 года. Эпизод со Сталиным 
вообще ничем, кроме свидетельств через вто-
рые руки, не доказан и историками считается 
маловероятным. Потому и книгу Ждановой 
стали считать апокрифом и в церковных лавках 
не продают — но при этом именно она стала 
самым известным житием святой... 

И даже могил у Матронушки сразу две: 
одна на Даниловском кладбище, где старица 
была похоронена в 1952 году, а другая в По-
кровском монастыре, куда мощи торжественно 
перенесли в девяностых. Но только все это 
совершенно не важно: народ идет на обе мо-
гилы одинаково (на первую — взять «песочка 
с могилки», на вторую — собственно, покло-
ниться мощам). 

— В день может быть несколько тысяч па-
ломников, особенно по праздникам, — расска-
зывает охранник, осматривающий посетителей 

ПЕРВЫЙ ЛИК СТОЛИЦЫ

(всё по канону массовых мероприятий: рамки, 
досмотр). — Чаще всего несут цветы, это уже 
традиция сложилась. Почти все пишут записки. 
На входе, за нашими рамками, постоянно цы-
гане просят милостыню, промысел такой. Если 
слишком надоедают людям — прогоняем…

Да, есть и третья, и четвертая очереди. 
Третья — в трапезную (тепло, чай и сбитень, 
постные пирожки — после длинной очереди 
то, что нужно), четвертая — к окошкам свечной 
лавки. Рядом — стоячие столики, как в старо-
режимной чебуречной, на них сразу несколько 
человек заполняют те самые записки. Это име-
на тех, кого просишь помянуть за службой или 
на молебне. Один листок — 50 рублей, вписать 
можно до 10 имен. Если по незнанию уместил 
на листочке целую дюжину — принимающая 
записки женщина простит. Но лучше, конечно, 
не наглеть. 

— Меня попросили заказать Неусыпаемую 
Псалтирь по Евгении, — к окошку наклоняется 
молодой парень, явно нечасто выполняющий 
такие поручения. — И акафист Матронушке…

— А тут записки не нужны, имена пишем в 
специальную тетрадку, — женщина за ящиком 
сразу видит новичка и берет тетрадь с прилав-
ка. — Давайте по порядку: фамилия?..

Требы, свечи, маленькие полусувениры-
полуреликвии вроде освященного маслица от 
Матронушки — все это здесь устроено ровно 
так же, как в других крупных православных 
паломнических центрах: Троице-Сергиева или 
Псково-Печерская лавра, Дивеево, Оптина 
Пустынь… По сути, именно старица — еще в 
девяностые, когда ее прославление вызывало 
споры, — начала возрождать своим присут-
ствием Покровский монастырь на Таганке, и 
существует он сейчас прежде всего именно как 
паломнический центр — и за счет паломников. 
Спорить о том, что в житии Матроны правда, 
а что нет, является ее почитание богословски 
правильным или слишком «народным» и суе-
верным… Нет, можно, конечно, спорить, почему 
нет. Вон и про крестителя Руси Владимира 
недавно фильм сняли, где подобные споры 
актуализировались. 

Но нельзя отрицать, что именно в лице 
Матронушки Москва обрела свой — доступ-
ный для простого человека — православный 
«талисман». И с Ксенией Петербуржской они 
различаются примерно так же, как Москва с 
Питером: там — дама из высшего общества, 
довольно строгая, но готовая помочь людям, 
когда им это нужно, а здесь — простая кре-
стьянская женщина, окруженная приметами, 
а когда и предрассудками, помогающая в про-
стых житейских надобностях и сама — простая 
и доступная. 

Антон  РАЗМАХНИН.

В основном помощи блаженной просят 
женщины и по женским надобностям.
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Пандемия продолжает приносить но-
вые разочарования: так, стало извест-
но, что традиционная новогодняя елка 
в Кремле снова не состоится. Об этом 
сообщила пресс-секретарь управде-
лами Президента РФ Елена Крылова. 
Праздничное представление дети 
смогут увидеть только дистанционно 
— как это уже было в прошлом сезоне. 

Первым делом хочется сделать предо-
стережение: в Интернете висит сайт Крем-
левской елки, предлагающий купить билеты 
на представление в режиме онлайн. Однако, 
как пояснили «МК» в Московской федерации 
профсоюзов (МФП), которая традиционно вы-
ступает соорганизатором Кремлевской елки, 
данная страничка — фейк.

— Никакого сайта мы в этом году не де-
лали. Билеты на главную елку страны раньше 
можно было купить либо в кассах Кремлевского 
дворца, либо через известного билетного опе-
ратора России, однако в этом году мы еще не 
открывали продажи. Ведь мы не знали, какая 
будет ситуация с коронавирусом. Билеты даже 
печатать не начинали, — рассказали в МФП. — 
Однако само представление уже практически 
подготовлено — остались лишь завершающие 
штрихи.

В федерации профсоюзов уточнили, что 
артисты отыграют на сцене Кремлевского 
дворца полноценное представление в кра-
сочных костюмах — только без зрителей. Его 
запишут на видео, а потом будут транслировать 
на детском телеканале. По предварительной 
информации, юным телезрителям покажут его 
несколько раз — сначала 31 декабря, а потом 
еще в зимние каникулы. 

— Кроме того, так же как и в прошлом году, 
видео будет опубликовано в Интернете, в том 
числе в соцсетях, — добавили в МФП. 

Другие организаторы популярных ново-
годних елок в Москве пока не сдаются и спек-
такли не отменяют. Елки пока запланированы 
и в храме Христа Спасителя, и на киностудии 
«Мосфильм», и на остальных традиционных 
новогодних площадках. О переводе елок в 
режим видеопоказов, подобно Кремлевской, 
пока никто из организаторов представлений 
не объявлял.

В нескольких театрах в прошлом ново-
годнем сезоне попробовали вариант плат-
ных просмотров спектаклей в режиме онлайн. 
Стоимость такого онлайн-показа варьиро-
валась в пределах 400–500 рублей. Однако 
«МК» сообщили, что такой вариант оказался 
финансово невыгодным. 

— В декабре 2020-го, когда пришлось 

отменить показы, мы предложили нашим зри-
телям видеоспектакль вместо обещанного 
«живого». Стоимость билетов, конечно, раза 
в полтора снизили. Но желающих все равно 
оказалось очень мало. Поэтому повторять этот 
опыт, скорее всего, не будем, — пояснили в 
одном из театров.

Опрошенные «МК» родители дошкольников 
все как один говорят, что не стали бы тратить 
деньги на платные онлайн-елки. Мол, и в Ин-
тернете, и на ТВ в Новый год можно посмотреть 
множество детских новогодних спектаклей, 
сказок и мультиков абсолютно бесплатно.

В прошлом году в связи с отменой пред-
ставлений театры пробовали и другие альтер-
нативные варианты. Например, в Московском 
областном ТЮЗе зрителям предлагали посе-
тить камерную квест-елку на 10 человек — зри-
телей ждал квест-спектакль с интеллектуаль-
ными и творческими испытаниями. И как бонус 
— праздничный фуршет для родителей. 

— И у меня, и у мужа есть QR-коды, и мы 
бы попробовали рассмотреть такой вариант, 
— рассказала «МК» мама троих детей Елена 
Кузнецова. — Но, увы, в кассах театра нам 
сказали, что на этот раз квесты у них к Новому 
году не планируются.

Что будет с новогодними елками, до сих 
пор не ясно, но новость об очередной отмене 
праздника в Кремле уже взволновала роди-
тельское сообщество. Мамы до сих пор в со-
мнениях, покупать ли билеты на представле-
ния, а креативные компании по организации 
праздников уже начали активно агитировать 
родителей не рисковать и рассмотреть вари-
анты домашних праздников. 

Цены на новогоднюю анимацию и Дедов 
Морозов со Снегурочками в Москве уже взле-
тели процентов на 10 (а если клиенту нужен Дед 
Мороз с QR-кодом — то и выше). Неуклонно 
идут вверх и цены на аренду подмосковных 
домов на Новый год.

Самый дешевый и безопасный вариант 
«домашней новогодней елки» предлагают на 
одном из сайтов по продаже сценариев кве-
стов. По скидочной цене 350 рублей можно 
приобрести набор для такого квеста, в который 
входят инструкция-сценарий с подсказками 
и карточки с заданиями. Все это высылается 
по электронной почте. Заказчику остается до-
купить самостоятельно нехитрый реквизит 
(воздушные шарики, фломастеры и т.д.), рас-
печатать и разрезать карточки с заданиями и 
следовать инструкции. Судя по отзывам про-
шлого года, оставленным в Интернете, дети 
от такого квеста были в восторге.

Анна БЕЛОВА.

Так называемый советский стаж — 
годы, официально отработанные 
во времена существования СССР, 
— дает право на дополнительные 
проценты к пенсии. Об этом недавно 
напомнил Пенсионный фонд России 
(ПФР), подчеркнув в своем сообще-
нии, что прибавка за работу до 1991 
года начисляется в момент назначе-
ния пенсии. Кого из россиян касается 
это положение и на какие дополни-
тельные суммы в связи с выслугой 
лет они могут рассчитывать, «МК» 
рассказали эксперты. 

Не все заинтересованные лица об этом 
могут знать, но Пенсионный фонд учитывает 
трудовую деятельность, которую человек вел 
еще в советское время. Советский стаж дает 
пожилым людям право претендовать на при-
бавку к ежемесячным выплатам. Процедура 
прибавки коэффициентов в ходе расчета пен-
сии по старости носит название валоризации. 
Ее начали проводить в нашей стране еще 11 
лет назад. Всем жителям России, которые к 
2010 году были пенсионерами, имеющиеся 
пенсии пересчитали, добавив денег за со-
ветский стаж работы.

Специалисты ПФР отмечают, что вало-
ризация положена и тем, кто только сейчас 
оформляет страховую пенсию, имея стаж 
работы в советские годы, и не только. «Ва-
лоризация подразумевает увеличение рас-
четного пенсионного капитала на 10% всем, 
у кого есть трудовой стаж до 2002 года, а 
также дополнительно по 1% за каждый год 
стажа до 1991 года», — говорится в сообще-
нии Пенсионного фонда.

Исходя из этой формулы понятно, что 
если человек при СССР отработал, к приме-
ру, 15 лет, то к его расчетному пенсионному 
капиталу будет добавлено 25%, из которых 
15% — за советский стаж и 10% — за период 
с 1991 по 2002 годы.

Самим гражданам знание этой пенсион-
ной арифметики нужно лишь для контроля. 
ПФР рассчитывает все самостоятельно, взяв 
за основу официальные документы от рабо-
тодателей. Причем в пенсионную «копилку» 
конкретного гражданина идут все годы его 
работы без каких-либо ограничений. И ва-
лоризация касается всех без исключения 
страховых пенсий.

«Для того чтобы произошел перерас-
чет пенсии, необходимо предоставить до-
кументы, подтверждающие выслугу лет в 
СССР или после его распада, но не позднее 
01.01.2002  г. Размер доплаты зависит от об-
щей выслуги лет и не является одинаковым 
для всех пенсионеров», — пояснили в Пен-
сионном фонде.

При расчете надбавки специалисты 
учитывают стаж, соотношение зарплаты в 
советский период к средней по стране, вало-
ризацию, пенсионные баллы, коэффициент 
индексации, наличие прав у пенсионера на до-
полнительные надбавки. В ПФР рекомендуют 
гражданам подтверждать стаж до 2002 года 
на основании оригинала трудовой книжки, а 
также справок с места работы. Если организа-
ции уже не существует, то соответствующую 
справку можно запросить в архиве.

Сегодня в основном к получателям допла-
ты за советский стаж относятся пенсионеры, 

родившиеся не позднее чем в начале 60-х 
годов прошлого века», — говорит Наталья 
Мильчакова, заместитель руководителя ИАЦ 
«Альпари». В России в 2021 году насчиты-
валось почти 42 миллиона пенсионеров, и 
практически все, кто получает сегодня пенсию 
по старости, имели трудовой стаж до 2002 
года. Так называемая валоризация, то есть 
дополнительный коэффициент к пенсии за со-
ветский стаж работы, увеличивает пенсию на 
25%, объясняет эксперт. Исходя из среднего 
размера пенсии в России в 17 500 тыс. руб. к 
пенсии такая валоризация может добавить в 
среднем еще 4375 руб., увеличив среднюю 
пенсию до 21 875 руб., или почти до $300. «Не 
как в Евросоюзе, разумеется, но выше, чем 
на остальном постсоветском пространстве», 
— подчеркивает наша собеседница.

Понятие «валоризация» очень мудреное, 
а умным словом легко прикрыть узкие момен-
ты, говорит Андрей Лобода, топ-менеджер в 
области финансовых коммуникаций. По его 
мнению, получится ли ПФР провести рас-
четы советского стажа оперативно и само-
стоятельно — очень большой вопрос. «Той 
страны уже давно нет, исчезли десятки тысяч 
предприятий и организаций, в районных ар-
хивах небольших городов и сел в 90-е годы 
могло произойти все что угодно, вплоть до 
их физического исчезновения. Поэтому если 
возникнет запрос от ПФР задокументиро-
вать суммы заработных плат до 1991 года 
и официально подтвердить свой страховой 
стаж, то на такой запрос вряд ли кто-то из 
пожилых людей принесет справку. В этом 
случае следовало бы упростить процедуру и 
исходить от факта записей в трудовой книжке 
и среднестатистических зарплат в отраслях 
РСФСР», — считает эксперт.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Названы условия получения 
добавки к ежемесячным 
выплатам за выслугу лет
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Пожар

Двухуровневая квартира 
на верхних этажах дома по Ратной улице за-
горелась в 22.40. Запах гари почувствовала 
дочь певицы — 22-летняя Доминика. Она же 
подняла тревогу. Дома в это время находились 
также пожилые родители 56-летней певицы 
и она сама.

— Внучка подняла тревогу и стала вы-
зывать пожарных и «скорую». К счастью, они 
приехали очень быстро, — рассказала мать 
артистки Ирина Васильевна. 

После вызова пожарных и «скорой» До-
миника побежала в комнату матери, стала 
искать ее, звать…

Певица отвечала дочери из темноты, од-
нако выйти из помещения сама не смогла: к 
этому времени она уже надышалась угарным 
газом. Девушка также побоялась входить в за-
дымленное помещение, но переговаривалась 
с матерью до приезда спасателей.

Прибывшие огнеборцы не сразу сориен-
тировались в двухуровневых апартаментах. Но 
в конце концов нашли певицу возле окна 
без сознания, куда она, по всей видимо-
сти, смогла доползти. Возле сгоревшей 
постели 56-летней артистки обнаружили 
зажигалку. Площадь пожара составила 
10 кв. метров.

Хлебникову госпитализировали в 
Склиф с ожогами и термоингаляционной 
травмой: она сильно надышалась угар-
ным газом. Ее отца Арнольда Сергеевича, 
который по состоянию здоровья не может 
самостоятельно передвигаться, спасатели 
вынесли на носилках.

— Нам пришлось звонить врачам по по-
воду мужа, чтобы они перевезли его на дру-
гую квартиру, но нам отказали, — добавила 
Ирина Васильевна. — Сейчас мы находимся 
в квартире у знакомых и очень плохо себя 
чувствуем, сильно переживаем за Марину, не 
можем дозвониться в больницу, чтобы узнать 
о ее состоянии…

Родные исполнительницы признались, что 
у женщины была привычка курить в кровати. 
Учитывая это, они не удивлены случившимся. 
Телеграм-каналы отмечают, что в крови пе-
вицы содержался алкоголь (примерно около 
бутылки вина). И тут уместно привести цитату 
артиста Шуры:

«Сейчас я очень переживаю за здоровье 
замечательной Хлебниковой. Мне вчера при-
слали фото, где она сидит… Мать моя женщина! 
Я думаю, ребят, нужно сбрасываться и лечить. 
Это очень страшно! Полдня у меня в голове 
были мысли — взять за шкирку и отвести к 
своему наркологу. Не хочется никого больше 
хоронить».

Больница

Врачи подключили артистку к аппарату 
искусственной вентиляции легких. По данным 
телеграмм-канала Mash, певица приходила в 
сознание. От шока она впала в истерику, из-за 
чего врачам пришлось ввести ее в медикамен-
тозную кому. В результате пожара артистка по-
лучила ожоги лица, груди, рук, ног и дыхатель-
ных путей — от 20 до 29 процентов тела, при 
этом очень сильно пострадало лицо певицы. 

Повреждения якобы настолько 
сильные, что личность артистки пришлось 
подтверждать по опросам родственников.

По словам врача Игоря Шарипова, в боль-
нице удалось стабилизировать ее состояние. 
Насколько известно, сейчас жизнь пациент-
ки вне опасности, но многие трудности еще 
впереди.

«Удалось справиться с острой фазой 
травматического шока, — сообщил Шари-
пов. — Возможные осложнения могут быть 
впереди…»

Врач подтвердил, что у пострадавшей за-
фиксирован ожог 20% тела, при этом эти ожоги 
жизнеугрожающие — все потому, что постра-
дали лицо и дыхательные пути. Кроме того, у 
Хлебниковой наблюдаются интоксикация и 
большая крово-лимфо-плазма-потеря. «Ей 
нужны доноры. Неважно какая группа крови: 
там будет плазма отфильтрована».

Драма

За год до произошедшего пожара в жизни 
Хлебниковой произошла другая трагедия. 
Бывший муж артистки Антон Логвинов погиб 
в той же квартире — покончил с собой. Перед 
смертью он находился в тяжелом физическом 
и эмоциональном состоянии от перенесен-
ного ранее инсульта. Труп обнаружила сама 

Хлебникова, после чего ее экстренно госпи-
тализировали с нервным срывом.

Незадолго до трагедии с певицей общал-
ся музыкант Сергей Васюта. По его словам, 
Хлебникова в течение длительного периода 
принимала снотворные средства и моментами 
переживала непростые времена в карьере.

— Марина до пандемии работала. Уча-
ствовала в наших фестивалях «Дискотека 
СССР». Мы очень просили ее выступить по-
сле долгого перерыва, связанного с ее личной 
трагедией. Мы были счастливы видеть Марину 
на концерте! Как ее народ принял! Невероятно 
радовались ей люди — особенно было при-
ятно, что возвращение случилось благодаря 
нашему фестивалю. Каким-то образом мы 
стимулировали наших коллег из 90-х, 80-х 
вновь выступать, радовать зрителя.

Тогда Марина прямо ожила, расцвела. 
Но… 

— Не секрет, что для организации высту-
плений, концертов всем артистам необходимы 

администраторы. Если это люди чистоплотные, 
они вливаются в коллектив, зарабатывая, по-
могают артистам. А если эти люди «мухомо-
рят», обманывают музыкантов, то, конечно, 
начинается чернуха. А самое ужасное, когда 
вот такие мелкие деятели сталкивают лбами 
самих артистов. Такого полно в шоу-бизнесе. 
Здравый смысл у нас победил, мы отказались 
от их услуг, а вот Маринка… Вокруг нее как раз 
крутились вот такие вот, нечистоплотные. И 
эти люди задавали тон и создавали опреде-
ленную политику вокруг Хлебниковой. Что 
было в корне неправильно — мотивировать 
все меркантильной стороной. Мы же, артисты, 
все же радеем за творчество. У нас и дуэты 
были задуманы, и многое другое…

— Вы планировали с Мариной совмест-
ные выступления?

— У меня была песня, которая Марине 
очень понравилась. Она согласилась ее спеть: 
«Давай! Когда запишем?!» Были планы — в на-
шей нише необходимо было создавать новые 
песни, коллаборации. Но почему-то случилось 
с ней что-то такое, что она могла нарушать 
свои обязательства.

— Какие?
— Пообещает выступить, потом не при-

езжает. Заявит себя в наших проектах, а потом 
в ее соцсетях появляются какие-то странные 
посты, что Марина туда-то не приедет, это все 
фейк. Подводя итог: создавалось впечатление, 
что какие-то люди пытались нас поссорить. Но 
я на многие выходки Марины закрывал глаза, 
хотя она нарывалась, а потом жаловалась: 
«Серег, ну ты правильно говорил. Я вот согла-
силась, поехала, послушала там кого-то…»

— Как себя Марина чувствовала в по-
следнее время?

— Мы видели всю ситуацию вокруг нее. Но 
на наших гастролях у нас почти не было алко-
голя. Да и вела себя Марина всегда идеально. 
Естественная, улыбчивая, как и раньше.

— Марина курила сигареты?

— Да, обычные сигареты. Еще она прини-
мала какие-то снотворные таблетки, названия 
не вспомню.

— Зачем?
— Марина говорила: «Если я вовремя спать 

не лягу, то могу и вовсе не уснуть. Бессонница». 
Я не вдавался в подробности — неэтично вы-
яснять. Возможно, ей неправильно назначили 
препараты — затрудняюсь ответить. Но она не 
принимала каких-то там сильнодействующих 
средств. Это могло быть только снотворное 
или успокаивающее.

«Я буду сколько Бог даст»

Яков Яблочник — давний поклонник и 
приятель Марины Хлебниковой. Молодой 
человек — бывший детдомовец. Его имя ста-
ло известно после того, как он сдал банду, 
которая работала в питерском интернате. По 
громкому делу Яблочник проходит в статусе 
потерпевшего.

Мы не раз общались с Яковом. Ранее он 
рассказывал «МК», что ему оказывали помощь 
такие звезды эстрады, как Азиза, Наташа Ко-
ролева и Марина Хлебникова.

— Когда я узнал о трагедии с Мариной, то 
прорыдал всю ночь, — начал разговор Яблоч-
ник. — После угроз и травли, которые мне 
поступали после разоблачения преступников, 
я на два года уехал из страны. Жил в Индии. 
Тогда мы часто переписывались с Мариной. 
Она меня поддерживала, отправляла мне по-
слушать свои новые песни.

— Как у нее обстояли дела с деньгами 
в последнее время?

— Думаю, не очень хорошо. Она ведь ни-
когда ни у кого ничего не просила. Не искала 
спонсоров. Сама, без продюсеров, пробива-
лась как могла. Столько испытаний выпало 
на ее долю!

— Каких?
— Самое страшное испытание она 

пережила, когда несколько лет назад покон-
чил с собой ее бывший муж Антон Логинов. Он 
был для нее всем: и другом, и наставником, и 
любимым. Почему он решился на такой по-
ступок, сложно сказать. У него случился ин-
сульт, вероятно, он не хотел быть обузой для 
Марины. Она тяжело пережила его смерть, но 
не сломалась, не спилась. Выпустила альбом 
«Жизнь», написала песню, которую посвятила 
Антону, — «Память». Вы послушайте музыку, 
слова — там столько боли! 

— У нее была личная жизнь после смер-
ти экс-супруга?

— Насколько мне известно, после Антохи 
у нее не было мужчин. Хотя ее жизнь всегда 
оставалась загадкой для всех, она ее не афи-
шировала. Знаю, что она любила Антона, но не 
так, конечно, как он ее. И он об этом писал, что 
Марина — любовь всей его жизни.

Антон сильно помогал ей: делал все по 
студии, аранжировки, сведение и так далее. 
Он создал ей официальный сайт, на котором 
можно бесплатно скачать песни Марины. Она 
берегла его, но потеряла.

— Ходили слухи, что Хлебникова 
выпивала...

— Нет, она не бухала. И выглядела офи-
генно. Это все злые языки придумывают, что 
она употребляла.

— Работа у нее была в последнее 
время?

— С работой возникли проблемы, как у 
многих музыкантов в период коронавируса. 
Если вы заметили, Марины давно нет ни на 
телевидении, ни на радио. А когда началась 
эпидемия, то не стало и концертов. Сейчас 
она выступает в основном на сборных меро-
приятиях или корпоративах. Наверное, денег 
ей не хватает. Но она не опускала руки, все 
равно упорно трудилась в студии практически 
круглые сутки. Недавно записала новую песню 
«Нева». И тут случился пожар…

— Коллега Хлебниковой расска-
зал, что они как раз только вернулись с 
гастролей.

— Вряд ли это были серьезные гастроли 
— скорее всего, небольшие концерты. Я вам 
покажу переписку с Мариной, которая была у 
нас 23 октября. Она писала, что все концерты 
слетели.

Яков: «Марина, сделай анонс ваших кон-
цертов у себя в соцсетях, пусть и сборных, я 
приеду».

Хлебникова: «Из-за ковида то едем, то не 
едем, поэтому и без анонсов. У меня несколько 
городов полетело».

Яков: «На телевидении вышла музыкальная 
программа «Дуэты», вас туда приглашали?»

Хлебникова: «Еще нет».
Яков: «Сделали бы с вами большую про-

грамму ТВ, было бы интересно».
Хлебникова: «Сделают, мы договорились. 

Просто я не иду пока».
Яков: «Вы хороший музыкант, замеча-

тельная добрая и родная. Ваши песни мне 
помогли в жизни».

Хлебникова: «Рада, коль так. Я буду сколь-
ко Бог даст».

Ирина БОБРОВА, 
Екатерина СКРИЖАЛИНА, 

Станислав ЮРЬЕВ, 
Дмитрий БОЛЕНКОВ.
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ТРАГЕДИЯ

Фонд национального благосостояния 
(ФНБ) в последнее время упоминают 
часто — и профессиональные эконо-
мисты, и люди, далекие от финансов. 
Повод для этого есть: в правитель-
ственной кубышке лежит «мертвым 
грузом» (как считают многие) почти 
14 трлн рублей. Поэтому, когда речь 
заходит о каких-то социальных ша-
гах, которые государство могло бы 
сделать, но не делает, — например, 
о выплате «вертолетных» денег всем 
в качестве поддержки в пандемию 
или индексации работающим пен-
сионерам, — сразу вспоминают об 
этих триллионах. Могут ли власти 
их направить на подобные цели, или 
у средств ФНБ другое назначение, 
«МК» разбирался с помощью экспер-
тов.

Размер Фонда национального благосо-
стояния, по данным на 1 ноября, составляет 
13,9 трлн рублей. Для сравнения: годовые 
расходы федерального бюджета России — 
примерно 21 трлн рублей. Такие фонды, как 
наш ФНБ, в мире называются суверенными. 
Они есть практически во всех странах, добы-
вающих углеводородное сырье и торгующих 
нефтью. Самые крупные из них — в Норвегии, 
Саудовской Аравии, Катаре — представляют 
собой запас денежных средств, который го-
сударство размещает в различных активах 
на случай внезапного кризиса и для гаран-
тии выполнения социальных обязательств. 
Российский ФНБ сформирован из доходов 
нефтегазовой отрасли. Крупные отечествен-
ные компании — экспортеры углеводородов 
платят налоги в федеральный бюджет. Это 
называется нефтегазовым трансфертом, 
который тратится на погашение расходов 
федерального бюджета. Средства, которые 
остаются после нефтегазового трансферта в 
результате благоприятной ценовой конъюн-
ктуры, отправляют в ФНБ. Впрочем, главный 
вопрос сейчас не в том, как формируется 
ФНБ, а в том, как он тратится.

Сберегательная 
«десятина»

ФНБ в России появился 1 февраля 2008 
года при разделении существовавшего ранее 
Стабилизационного фонда на две структуры: 
Фонд национального благосостояния и Ре-
зервный фонд. Изначально его организовы-
вали как ресурс социальной направленности, 
или «фонд будущих поколений». Он должен 
был обеспечить стабильные выплаты пенсий 
на много лет вперед. Резервный фонд взял на 
себя функции Стабилизационного фонда, то 
есть использовался как финансовая «подушка 
безопасности» для федерального бюджета. 
Изначально на счета ФНБ было зачислено 
783 млрд рублей. В дальнейшем, когда не-
фтегазовые доходы превышали нормативный 
объем денег Резервного фонда и нефтегазо-
вый трансферт, избытки направлялись в ФНБ. 
Нормативная величина Резервного фонда 
составляла примерно 7% от ВВП, и ее опреде-
ляли ежегодно в федеральном бюджете.

В 2017 году средства Резервного фонда 
израсходовали, а фонд закрыли. Сейчас из 
суверенных фондов в России остался только 
Фонд национального благосостояния. «ФНБ 

изначально задумывался как определенная 
страховая «подушка» для пенсионного фонда, 
позволяющая избежать дефицита средств в 
случае нестабильности экономики и падения 
цен на нефть, — рассказывает Иван Белкин, 
генеральный директор компании «Лэйбл 
Хоум Инк». — Поскольку почти 40% нашего 
бюджета состоит как раз из нефтегазовых 
денег, критически важно защитить уязви-
мые слои населения от дефицита средств по 
пенсионным выплатам». То есть в периоды 
глобальных финансовых кризисов и резкого 
падения цен на нефть и газ затыкать дыры в 
бюджете призваны средства ФНБ. При этом 
сам фонд пополняется за счет сверхприбыли 
от таможенных пошлин на экспорт сырья и 
побочных продуктов его производства, а еще 
за счет налога на добычу сырья.

В момент организации у ФНБ была и 
стратегическая цель международного уров-
ня. «Можно вспомнить, что одной из суще-
ственных задач ФНБ было создание хорошего 
глобального имиджа, — вспоминает член 
наблюдательного совета Гильдии фи-
нансовых аналитиков и риск-менеджеров 
Александр Разуваев. — Международные 
агентства Moody’s, Standard & Poor’s и Fitch 
должны были бы повышать нам страновой 
рейтинг в связи с таким внушительным раз-
мером ФНБ. Но они смотрят на нас не очень 
хорошо из-за геополитики, и их позиция, их 
предвзятые оценки — это форма санкций». 
Имея такие резервы, суверенный рейтинг 
России должен быть на две-три позиции выше, 
подчеркивает эксперт.

Сейчас ФНБ решает внутренние эко-
номические задачи государства и является 
одновременно сберегательным и стабили-
зационным фондом. Например, в 2018–2019 
годах 9,68 млрд рублей из ФНБ направили 
на софинансирование добровольных пен-
сионных накоплений людей. А для покрытия 
дефицита Пенсионного фонда в 2018 году из 
средств фонда потратили 1,1 трлн рублей.

Худшее впереди?

В этом ноябре Госдума приняла законо-
проект, который повышает лимит накоплений 
ФНБ с 7% до 10% от ВВП. Это порог, сверх 
которого средства фонда могут быть про-
инвестированы в экономику. Кроме того, был 
установлен лимит на расходование средств 
в размере 2,5 трлн рублей в течение ближай-
ших трех лет.

Решение об изменении порога отсечения 
для ФНБ тут же вызвало массу кривотолков 
и рассуждений о том, как на самом деле в 
правительстве оценивают ситуацию в рос-
сийской экономике. «Лучше всего трудные 
времена переживать, когда есть большая 
заначка на черный день, — поясняет доктор 
экономических наук Игорь Николаев. — Но 
тут возникает вопрос: а разве сейчас этот 
самый черный день не наступил? Пандемия 
продолжается, пока еще неясно, когда с ее 
последствиями окончательно справится госу-
дарство. И одновременно власти принимают 
решение откладывать еще больше денег в 
кубышку. Возникает подозрение, что власти 
что-то знают о будущем и что все их разговоры 
о том, что вот уже скоро кризис закончится, — 
это просто слова, а в реальности дела обстоят 
намного хуже». Нет уверенности в том, что 
экономика восстанавливается после панде-
мии, поэтому и нужно дальше копить. Есть 

опасения, что черный день еще не наступил, 
а худшее впереди, отмечает эксперт.

«Повышение порога отсечения до 10% от 
ВВП связано с опасениями правительства, 
вероятными альтернативными сценариями 
развития событий и рисками глобальной 
экономики, — говорит ведущий эксперт 
Центра политических технологий Никита 
Масленников. — Они все сформулированы 
в положениях о денежно-кредитной политике 
Центробанка: здесь нет никакого секрета». 
Во-первых, возможно продолжение панде-
мии, и на преодоление ее последствий могут 
понадобиться деньги. Во-вторых, уже заметен 
разгон инфляции в мире. В России она по 
итогам года составит, скорее всего, порядка 
8%. Новости из США говорят, что и там инфля-
ция на продовольственные товары в октябре 
превысила 6,2% и достигла максимума за 
30 лет. Есть опасения по поводу роста цен у 
производителей в Китае. В итоге инфляция из 
локальной российской истории грозит 
превратиться в глобальный сюжет 
мировой экономики, с кото-
рым предстоит всем жить в 
течение ближайших 3–5 
лет. Третья угроза — 
рост курса доллара. 
Если ФРС начнет 
раньше времени 
повышать став-
ку, то у Минфина 
возникает риск 
курсовых по-
терь. А четвер-
тый негативный 
сценарий — это 
возможный гло-
бальный финан-
совый кризис 2023 
года. На инфляцию 
центральные банки 
во всех странах будут 
реагировать повышени-
ем ставок, а это приведет к 
проблемам у всех заемщиков, 
которые занимали деньги с рынка, 
что спровоцирует новый долговой кри-
зис. В таких условиях у российских властей 
должна быть «подушка безопасности» — в том 
числе на выплату пенсий. Отсечение в 10% 
компенсировано тратой из ФНБ 2,5 трлн ру-
блей на инфраструктуру — это очень хорошее 
стимулирование экономики, подчеркивает 
Масленников.

В будущем могут возникнуть и специфи-
ческие проблемы из-за глобального энер-
гетического перехода — от традиционного 
углеводородного сырья к возобновляемым 
источникам энергии. «Правительство РФ 
повысило до 10% ВВП порог ликвидной ча-
сти ФНБ, так как при переходе большинства 
развитых стран к углеродно-нейтральной 

экономике возрастают долгосрочные бюджет-
ные риски: ведь треть федерального бюджета 
России — нефтегазовые доходы», — указы-
вает член правления «Клуба юристов и 
юрисконсультов СНГ» Сергей Таланов. Эти 
риски необходимо уменьшить, что и делает 
правительство.

Инфраструктурное будущее

В проекте госбюджета на 2022 год и по-
следующие два года прогнозируется, что по 
итогам будущего года средства ФНБ составят 
почти 16,5 трлн рублей, а по результатам 2024 
года они достигнут 23,3 трлн рублей. Другими 
словами, российской кубышке еще есть куда 
расти. «Будет ли эта цель выполнена — зави-
сит прежде всего от сохранения высоких цен 
на нефть, а также от динамики валютных кур-
сов и структуры активов, в которых размеще-
ны средства ФНБ», — отмечает заместитель 

руководителя ИАЦ «Альпари» На-
талья Мильчакова. Эксперт 

обратила внимание на то, 
что государство отка-

залось от хранения 
средств ФНБ в 

долларах в этом 
году и переве-

ло часть акти-
вов в золото, 
остальные 
хранятся 
в россий-
ских ру-
блях, евро, 
британских 

фунтах, ки-
тайских юа-

нях и япон-
ских иенах. Тот 

факт, что часть 
средств хранится 

в рублях, показы-
вает, что государство 

доверяет национальной 
валюте, а также развеивает 

популярный в соцсетях миф о том, 
что Минфин намеренно ослабляет рубль ради 
поддержки доллара, утверждает эксперт.

За последние 13 лет изменилась не только 
сама структура фонда, но и цели, на которые 
направлялись его средства. Еще в 2015–2016 
годах государство из средств ФНБ помогло 
профинансировать проект круглогодичного 
торгового порта «Сабетта» и строительства 
завода «Ямал СПГ». Общие инвестиции в про-
ект строительства завода по производству 
сжиженного природного газа в северных 
широтах составили почти $27 млрд, из ко-
торых $2,3 млрд — средства ФНБ. По мнению 
Мильчаковой, эти вложения себя оправдали, 
позволив России стать достаточно крупным 
экспортером СПГ в Европу и Азию.

В настоящее время утвержден план про-
ектов, которые будут финансироваться из 
ФНБ до 2024 года. В их числе строительство 
трассы М12 Москва–Казань, проекты РЖД, 
реформирование фонда ЖКХ, обновление 
авиапарка России. «Суммарная стоимость 
всех проектов может составить 9 трлн ру-
блей, из ФНБ планируется выделить 1,6 трлн 
рублей, а разницу планируется покрыть за 
счет частных инвестиций», — анализирует 
запланированные траты Иван Белкин.

Правительство РФ планирует финанси-
ровать из ФНБ крупнейшие инфраструктур-
ные проекты «Автодора», РЖД, «Трансмаш-
холдинга», уточняет Сергей Таланов. «И это 
правильно: если и тратить средства кубышки, 
то на проекты, которые дают максимальный 
эффект в долгосрочной перспективе, раз-
вивают инфраструктуру или человеческий 
капитал», — говорит он. Не вызывает сомне-
ний, что стране необходима модернизация 
железнодорожной и транспортной сети. Эти 
проекты позволят создать новые рабочие 
места и в долгосрочной перспективе приведут 
к росту ВВП примерно на 1%. Главное — по-
высится уровень и качество жизни населения, 
уверен эксперт.

Как не «раздербанить» 
заначку

При всем единстве мнений экспертов 
о важности ФНБ точки зрения на то, стоит 
ли направлять его средства на социальные 
выплаты, у них разошлись. Одни считают, что 
раз этот ресурс был создан для «националь-
ного благосостояния», то на него и нужно на-
правлять деньги в первую очередь. «Хорошо 
было бы хотя бы часть денег ФНБ направить 
в Пенсионный фонд на индексацию пенсий 
всем пенсионерам в размере, превышающем 
инфляцию, или на выплату пенсий работаю-
щим пенсионерам, — говорит Игорь Николаев. 
— Она у них не индексируется с 2016 года, и 
это прямое нарушение Конституции — вот на 
это можно было бы направить деньги. Давайте 
повышать национальное благосостояние в 
соответствии с названием фонда». По мнению 
эксперта, именно социальные траты должны 
быть приоритетом. Людям надо жить «здесь и 
сейчас», а не ждать вечно черного дня, кото-
рый то ли наступит, то ли не наступит завтра. 
Кроме того, появляется риск «раздербанить» 
эту заначку на разного рода проекты не перво-
степенной важности или те, которые пролоб-
бируют «особо приближенные» чиновники и 
бизнесмены, предупреждает эксперт.

Однако такую точку зрения разделяют не 
все. «На мой взгляд, на текущие социальные 
выплаты деньги ФНБ тратить не нужно, для 
этого есть другие источники, — вступает в 
спор Никита Масленников. — Есть Пенси-
онный фонд, расходы которого ежегодно 
будут составлять 3,5 трлн рублей, есть до-
полнительные источники у правительства, 
куда зачисляются остатки от «не выбранных» 
министерствами средств. А ФНБ — это «длин-
ные» деньги, и они лучше пойдут на инфра-
структурные проекты. При этом историческая 
роль ФНБ как стабилизатора Пенсионного 
фонда не исчезла, но лучше на социальные 
нужды брать деньги из других источников. Я 
за «длинные» вложения, которые развивают 
инфраструктуру». Такие вложения в экономике 
дают мультипликативный эффект, и от этого 
выигрывают все граждане, ведь реализация 
больших проектов предполагает и создание 
новых рабочих мест, и развитие сопутствую-
щих сегментов малого и среднего бизнеса. 
А у социальных трат есть ведь и обратная 
сторона — это разгон инфляции, поэтому в 
этой сфере нужно мыслить стратегически 
и действовать очень осторожно, призывает 
эксперт.

Наталия ТРУШИНА.

Могут ли средства ФНБ потратить на «вертолетные» 
выплаты и индексацию пенсий

КУБЫШКА НА ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ
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В строительство 
завода «Ямал-СПГ» 
вложены средства 

ФНБ.
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«Я ПРОШУ, 
НЕ ПОКИДАЙТЕ 
МЕНЯ, ДРУЗЬЯ…»

c 1-й стр. Марина Хлебникова на празднике «МК». 2004 год.

Кадры из 
сгоревшей 
квартиры.
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За тем, что 
происходит в 
Афганистане 
и вокруг него, 
следит сегод-
ня весь мир, 
в том числе 
очень многие 
люди в нашей 
стране. Но, 
пожалуй, мало 
кто следит так 
п р и с т а л ь н о , 
как Дарья Ми-

тина. Она достаточно известный че-
ловек: левый политик, этнолог, быв-
ший депутат Госдумы. Но поскольку 
не всем известны детали биографии 
Дарьи Александровны, имеет смысл 
представить ее еще раз. Итак, зна-
комьтесь: Дарья Митина — внучка Му-
хаммеда Юсуфа, премьер-министра 
Королевства Афганистан в 1963–
1965 годах.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Митина Дарья Александровна. 
Родилась в 1973 году в Москве. 
Мать: Наталья Митина, кинодра-
матург. Отец: Касем Искандер 
Ибрагим Мухаммед Юсуфзай, 

режиссер и оператор, создатель и руководи-
т е л ь  н а ц и о н а л ь н о г о  аф г а н с ко г о 
телевидения.

В 1995 году окончила исторический фа-
культет МГУ им. М.В.Ломоносова. С начала 
1990-х — активный участник коммунистическо-
го движения. Депутат Государственной думы 
второго созыва (1995–1999 годы) — фракция 
КПРФ.

В 2001–2007 годах — на госслужбе: ра-
ботала начальником отдела в Министерстве 
промышленности, науки и технологий РФ, 
затем — начальником отдела в Министерстве 
образования и науки РФ. С 2015 года по на-
стоящее время — директор департамента 
Института инновационного развития.

С 2014 года — секретарь ЦК Объединен-
ной коммунистической партии по международ-
ным вопросам. Историк, этнолог (специалист 
по Передней и Центральной Азии), киновед, 
кинокритик, журналист.

— Дарья Александровна, первый во-
прос, который возникает после знаком-
ства с вашей биографией, возможно, по-
кажется неделикатным, но обойти его, 
поскольку речь пойдет о вашей семье, 
никак нельзя. Почему вы Александровна? 
Ваше отчество — производное от второго 
имени вашего отца — Искандер или тут 
какая-то более сложная история?

— История, можно сказать, более слож-
ная. Мои родители познакомились во время 
учебы во ВГИКе. Мама училась на сценарном 
факультете, папа — на режиссерском и опера-
торском. Советским людям тогда нельзя было 
одновременно учиться на двух факультетах, а 
иностранцам почему-то разрешалось.

В Советском Союзе тогда училось много 
афганцев. Не секрет, что СССР очень много 
вкладывался в Афганистан — не только после 
революции 1978 года, но и в дореволюционный 
период. Отношения были очень комплимен-
тарными на протяжении всего ХХ столетия, 
при всех режимах.

Они начали встречаться, причем у отца 
были самые серьезные намерения. Позна-
комился с маминой семьей, регулярно бывал 
дома. Он очень ждал моего появления, радо-
вался тому, что у него будет ребенок, строил 
планы. Хотел зарегистрировать брак и уехать 
вместе с нами в Кабул. Но мама категорично 
заявила, что никуда не поедет. 

По словам мамы, она не смогла бы там 
выжить: уклад жизни был совсем непри-
вычным. Кроме того, у мамы вся жизнь была 
здесь: работа, творческие планы — она была 
человеком кинематографа. В общем, мама 
честно сказала папе, что у них ничего не по-
лучится. Он пошумел-пошумел, поскандалил-
поскандалил, а потом поехал домой — делать 
национальное телевидение.

Когда я родилась, маме не порекомендо-
вали указывать в метрике имя отца — Касем 
Искандер Ибрагим Мухаммед Юсуфзай. И 
встал вопрос, как меня записать. А у мамы был 
поклонник, однокурсник по ВГИКу, который 
был безнадежно в нее влюблен. Звали его 
Александр Родионов. И он ей предложил: 
«Раз уж не судьба нам быть вместе, то хоть 
ребенка запиши на мое имя». Мама сказа-
ла: «Да ради бога». И записала. Так я и стала 
Александровной. 

Но поскольку у отца в его многосоставном 
имени, как вы правильно заметили, есть имя 
Искандер, аналог русского Александра, каких-
то противоречий тут действительно нет.

— Вы встречались с отцом?
— Да, но я тогда была совсем маленькой. 

Естественно, я ничего не помню. Он приез-
жал, общался с нами. А потом мама сказала, 
что, поскольку она не собирается жить с ним 
одной семьей, он не должен травмировать 
ребенка. И встречалась с ним уже без меня. 
Но он все равно привозил какие-то подарки. 
Подаренный им столик, например, до сих пор 
жив-здоров.

— Википедия сообщает, что ваш отец 
был «создателем и руководителем аф-
ганского национального телевидения». 
Все верно?

— Да, тут все верно. Он был многолетним 
руководителем первой афганской «кнопки». 
Находился в этом качестве вплоть до своей 
гибели. Он не был коммунистом, но с большим 
почтением относился к Советскому Союзу. 
Многие его друзья были членами Народно-

демократической партии Афганистана. Тем 
не менее свержение в 1992 году Наджибуллы 
и приход к власти моджахедов на нем почти 
никак не отразились. Его не только не уволили, 
но даже в редакционной политике каких-то 
особых изменений не произошло. Видимо, 
моджахеды не придавали особого значения 
информационной политике. Он работал еще 
четыре года — до захвата Кабула талибами 
(движение «Талибан» — террористическая 
организация, запрещенная в РФ. — «МК»).

— Как он погиб?
— По той информации, которая у меня 

есть, в тот день, когда талибы вошли в Кабул, 
27 сентября 1996 года, отец находился на 
своем рабочем месте. Телецентр был в числе 
объектов, захваченных ими в первую очередь, 
в первые часы. Многие из коллег отца погибли 
там же, в телецентре. Это была настоящая 
бойня: ворвавшись в здание, боевики ходили 
по этажам и стреляли по всем, кто попадался 
на глаза.

Но поскольку отец был руководителем 
и талибы знали об этом, то он удостоился 
особой «чести». Они схватили его и стали му-
чить, пытать. Просто издевались в силу своих 
садистских наклонностей или чего-то хотели 
от него — неизвестно. А затем его повесили. 
В тот же день. Казнь произошла неподалеку 
от телецентра.

Казни тогда шли по всему Кабулу. Специ-
альных виселиц талибы не сооружали: вешали 
на чем придется — на заборах, уличных фо-
нарях, перекладинах… Весь мир облетели 
кадры с повешенными Наджибуллой и его 
братом Шапуром Ахмадзаем. О других жерт-
вах талибов почти ничего не говорили и не 
писали. Между тем в те дни погибли сотни, 
если не тысячи. Убивали чиновников, партий-
ных руководителей, военных, представителей 
интеллигенции… Кровь лилась рекой.

— Когда и как вы узнали о смерти отца 
и обстоятельствах его гибели?

— Когда по телевизору передали, что 
талибы захватили столицу Афганистана и по-
весили Наджибуллу с его братом, — это был 
ночной выпуск новостей, — я разбудила маму и 
рассказала об этом. Мама тогда закрыла лицо 
руками и сказала: «Ну все, в живых там никого 
не останется». Ну, то есть никакой точной ин-
формации еще не было, но ощущение, что отец 
не выжил, возникло уже тогда, сразу.

Ну а потом постепенно, по кусочкам стала 
восстанавливаться картина случившегося. 
Что-то мне рассказала моя сводная сестра 
Самия, дочь отца от официального брака: че-
рез несколько лет после расставания с мамой 
он женился на женщине из Азербайджана. 
Что-то — друг отца, известный афганский 
кинорежиссер Сиддик Бармак. Что-то я узнала 
из других источников.

— Известно, где похоронен ваш 
отец?

— Нет. Никто этого не знает.
— Почему он не уехал? Не было такой 

возможности или были какие-то иллюзии 
в отношении талибов?

— У него было много возможностей по-
кинуть страну. Он мог уехать, например, к 
своим родственникам в европейские страны: 
значительная часть семьи на тот момент уже 
жила на Западе. А перед самым падением 
Кабула Сиддик Бармак уговаривал его бежать 
вместе на север — в Панджшер, к Масуду (аф-
ганский полевой командир, министр обороны 
Афганистана в 1992–1996 годах. — А.К.).

Сиддик сам рассказал мне об этом. Ахмад 
Шах Масуд был таджиком, но принимал у себя 
многих пуштунов, которым грозила опасность 
при новой талибской власти. Но отец наот-
рез отказался. Сказал, что хочет разделить 
судьбу своего народа. В итоге Сиддик уехал 
к Масуду один. По его словам, он до сих пор 
чувствует свою вину за то, что не смог тогда 
уломать отца. 

Никаких иллюзий в отношении талибов 
у отца быть не могло: всем уже было понят-
но, что они собой представляют. Его многие 
предупреждали, говорили, что ему нельзя 
оставаться. Но, наверное, он все-таки не ожи-
дал, что все закончится так трагически. Впро-
чем, мне сложно судить о том, что у него тогда 
было в голове — осознанно ли он обрек себя 
на смерть или все-таки на что-то надеялся.

По рассказам мамы, по рассказам того 
же Бармака, по рассказам родственников, 
отец был человек очень цельный — упертый в 
хорошем смысле этого слова. Скажем, маму 
он «осаждал» многие годы. Даже когда она 
сказала свое окончательное «нет», все равно 
продолжал ездить, настаивать, уговаривать… 
А еще он был из тех, кого называют государ-
ственниками. Вся его жизнь была посвящена 
интересам страны. Он не мыслил себя без 
Афганистана.

— А с вашим не менее знаменитым 
дедом, Мухаммедом Юсуфом, вам когда-
нибудь приходилось встречаться?

— Нет, не приходилось.
— Он вообще знал о вашем 

существовании?
— Конечно, знал. Но встречи ни он, ни я 

не искали. У меня, во всяком случае, такой 
идеи не возникало. Впрочем, и времени для 
этого было отпущено не так много: дед всего 
на год с небольшим пережил своего младшего 
сына — моего отца. В последние годы он жил 
в Германии.

— Что это все-таки была за личность? 
Какое у вас сложилось о нем мнение — как 
о человеке и как о политике?

— Ну, во-первых, это был человек высочай-
шей порядочности. И очень совестливый. Это 
понятно по всему ходу его карьеры. Он, кстати, 
стал первым премьер-министром Афганистана, 
который не был членом королевской семьи. 
Свой пост он получил не по праву рождения, а за 
заслуги. Хотя, разумеется, тоже принадлежал к 
элите, к высшей афганской аристократии. 

Дед был назначен главой правительства в 
марте 1963 года, а через два с половиной года, 
в октябре 1965-го, подал в отставку — после 
того, как полиция застрелила двух студен-
тов во время разгона в Кабуле студенческой 

демонстрации. Приказ отдал не он, никто не 
обвинял лично его в смерти студентов, тем не 
менее дед ощутил личную ответственность 
за эту трагедию.

Дело было, судя по всему, еще и в том, что 
он долгое время был заместителем министра 
образования и курировал как раз высшее об-
разование в стране. Поэтому все, что касалось 
студенческой жизни, он воспринимал очень 
болезненно. 

Это поступок характеризует его вполне 
определенным образом. В отличие от многих 
наших высших чиновников, цепляющихся за 
власть до последнего, он таким человеком не 
был. Я спрашивала о деде многих афганцев, и 
никто не сказал о Мухаммеде Юсуфе дурного 
слова. У всех сохранились о нем очень добрые 
воспоминания.

Кстати, даже Бабрак Кармаль (предсе-
датель президиума Революционного совета 
Демократической Республики Афганистан в 
1979–1986 годах. — А.К.) рекомендовал со-
ветскому руководству привлечь обосновавше-
гося на Западе Мухаммеда Юсуфа к процессу 
национального примирения как имеющего 
большой авторитет в народе.

После отставки с поста 
премьера он находился ис-
ключительно на дипломати-
ческой работе. Был послом 
в СССР. Долгое время был 
послом в ФРГ, где потом, 
после уезда в эмиграцию, 
и обосновался.

Дедушка был страш-
ным германофилом. Он 

был, наверное, первым 
из представителей афганской власти, 

кто прервал традиционную ориентацию на 
Великобританию. Вся тогдашняя афганская 
элита была англоговорящая, а дед окончил 
лицей с обучением на немецком языке. Был 
тогда в Кабуле такой лицей — «Неджат». Он был 
очень образованным человеком. И отца моего 
воспитывал так же — на мировой литературе, 
на мировой музыке.

Отец был страстным битломаном, считал 
себя человеком европейской культуры. Хотя 
традиционные представления тоже давали о 
себе знать. Мама рассказывала, что, когда они 
познакомились, она спросила у отца, сколько 
детей было в их семье. Он ответил: «Нас было 
шестеро. Я шестой, младший ребенок». Тогда 
мама спросила: столько было братьев, а сколь-
ко сестер? Он как-то странно на нее посмотрел 
и сказал: «Я тебе о братьях и говорю. Кто ж у 
нас сестер-то считает!»

— Это была, наверное, одной из при-
чин, почему ваша мама не поехала в 
Афганистан.

— Ну да, это тоже, безусловно, сыграло 
свою роль. Но в принципе, когда родилась сна-
чала я, а потом Самия, его взгляд на «женский 
вопрос», как я понимаю, сильно изменился. Он 
очень трепетно относился к нам обеим.

— В Афганистане сегодня остается 
какая-то известная вам родня?

— Никого не знаю. Все родственники, 
более-менее просматривающиеся по папино-
му генеалогическому древу, уехали из страны. 
Ну, те, кому удалось выжить. Многие полегли 
— сначала в войне с моджахедами, потом в 
войне с талибами…

Моя сводная сестра Самия живет сейчас 
в США — в городе Чаттануга, прославленном 
в известной песне. Она сама меня нашла. Это 
было удивительно. Сначала она прочитала 
про меня в прессе, а потом связалась со мной 
через Facebook. У нее семья, дети. Она очень 
похожа на меня. Я так понимаю, что у нас обеих 
доминируют папины гены. Я гораздо больше 
похожа на отца, чем на маму.

Кто-то из родственников, насколько я 
знаю, обосновался в странах Персидского 
залива. Но большинство живет сегодня в Гер-
мании. Там целая колония. Никаких контактов 
с ними, правда, у меня нет. Кто-то знает про 
меня, кто-то не знает… Но мало ли у кого как 
сложилась жизнь.

Есть, кстати, родственники и в Москве. 
Здесь живет Кава Кармаль, младший сын 
Бабрака Кармаля, семья которого находится 
в родстве с семьей отца. Хотя и в очень от-
даленном — седьмая вода на киселе. Я с ним 
знакома — когда-то оказались в одной ком-
пании. Как и с его братом Востоком, который 

живет в Минске, — отзывчивым человеком, 
всегда готовым прийти на помощь.

Когда мы познакомились, я, кстати, со-
вершенно не знала, что мы родственники. 
Это выяснилось уже потом и достаточно 
случайно.

— Вы довольно часто высказываетесь 
сегодня на афганскую тему. Из каких ис-
точников вы черпаете информацию о про-
исходящем там? Есть ли у вас какие-то 
эксклюзивные каналы?

— Ну, совсем эксклюзивные — это только 
общение с представителями афганской диа-
споры. В дни переворота, в середине августа, 
когда талибы во второй раз захватили власть, 
многие афганцы обращались ко мне за помо-
щью. И кому-то удавалось помочь. Например, 
я занималась судьбой депутата парламента 
Афганистана Захры Забули.

После прихода талибов ее жизнь как че-
ловека, который имел отношение к прошлой 
власти, естественно, находилась под угрозой. 
Ее искали, она была во всех талибских списках. 
Она пряталась у знакомых. Понятно, что если 
бы она попала в руки талибов, ей бы, мягко 
говоря, не поздоровилось. Между тем почти 
у всей ее родни российские паспорта. Ее сын 
живет в Ростове-на-Дону. А у нее самой — вид 
на жительство в России.

Захра Забули обратилась в установ-
ленном порядке в российское посольство 
в Кабуле — попросила, чтобы ей разрешили 
улететь в Россию одним из эвакуационных 
бортов. Но наше замечательное посольство 
ей отказало. Отказало, прекрасно зная, какая 
там обстановка, какие идут чистки, что ей 
грозит, если она останется. Ей сказали, что 
эвакуируются только граждане Российской 
Федерации.

Она тогда стала искать помощь, и дело до-
шло до меня. Большое спасибо депутату Гос-
думы Сергею Шаргунову: я буквально ночью 
его разбудила и «загрузила» этой проблемой. 
Спасибо также Евгению Примакову, руководи-
телю Россотрудничества, и представителям 
спецслужб — не будем их называть. Благодаря 
совместным усилиям всех этих добрых людей 
Захру Забули удалось спасти: в итоге, после 
долгих переговоров, она вылетела таджикским 
самолетом в Душанбе, оттуда в Москву и по-
том в Ростов-на-Дону — к сыну.

Это очень показательная, я считаю, исто-
рия. Отказ нашего МИДа в лице посольства 
от помощи этой женщине — не случайность, 
не эксцесс бюрократической машины. Смо-
трите: российский посол в Кабуле Жирнов 
нахваливает талибов, рассказывает, какие они 
вменяемые, адекватные и вообще молодцы. 
Захра Забули и другие спасающиеся от та-
либов афганцы в эту устойчивую концепцию 
абсолютно не вписываются.

Наша дипломатия смотрит сегодня на та-
либов с оптимизмом. Совершенно непонятно, 
на чем основывающемся. Замир Набиевич 
Кабулов (спецпредставитель Президента РФ 
по Афганистану, директор Второго департа-
мента Азии МИД России. — А.К.), архитектор 
нашей «победоносной» афганской политики, 
не устает доказывать, что нынешние тали-
бы — уже не те бандиты, которые бегали 
по горам 25 лет назад. Что они сильно из-
менились за эти годы, многому научились, 
цивилизовались…

— Вы считаете, это не так?
— Конечно, не так. Идет огромный по-

ток информации — с фотографиями, с видео 
— о том, как талибы наводят в Афганистане 
свои порядки. Некоторые ролики совершенно 
жуткие — дольше пяти секунд смотреть не-
возможно. Идут казни — и публичные, и непу-
бличные. Расправляются с военнослужащими, 
полицейскими, журналистами, студентами, 
женщинами…

С публичными казнями, правда, талибы 
сейчас осторожничают: очень хотят, чтобы их 
признали на международном уровне и раз-
морозили активы свергнутого правительства 
— сегодня доступа к этим активам у них нет. 
По той же причине они стараются не допускать 
совсем уж больших зверств в Кабуле. Это 
все-таки столица, витрина. Там находятся 
иностранные дипломаты и журналисты. Но 
то, что творится сегодня в провинции, даже 
представить страшно. 

Однако наша медийная машина ничего 
этого не пропускает. Включив телевизор, вы 

не увидите никаких зверств. Вы увидите наших 
дипломатов и экспертов, которые рассуждают 
о хороших перевоспитавшихся талибах, не 
подтверждая это никакими фактами.

Нет, я, конечно, понимаю, что посол Жир-
нов находится там фактически в заложниках: 
периметр посольства охраняют бородатые 
ребята с автоматами. Но нельзя совсем уж 
унижаться! Некоторые страны, например, за-
крыли свои диппредставительства в Кабуле 
до лучших, как говорится, времен. И ничего. 
А что нас там держит, в чем наш профит от 
дружбы с талибами? Совершенно этого не 
понимаю. 

— Насколько могу судить, одна из глав-
ных причин оптимистичного взгляда на 
талибов — это то, что они борются с ИГИЛ 
(ИГИЛ, или «Исламское государство», — терро-
ристическая организация, запрещенная в РФ. 
— «МК»). Чем бы, мол, ни тешились, лишь 
бы сдерживали игиловцев, не допускали 
их до наших южных рубежей.

— То, что они сдерживают ИГИЛ, — аб-
солютный миф. ИГИЛ — сравнительно новое 
явление. До его появления главной страшил-
кой, главным жупелом была «Аль-Каида» (тер-
рористическая организация, запрещенная в 
РФ. — «МК»). И тот же самый Замир Набиевич 
Кабулов рассказывал, что талибы — заме-
чательные ребята, которые будут бороться 
с «Аль-Каидой». На самом же деле они не то 
что не боролись с «Аль-Каидой» — это сейчас 
фактически единое целое.

С мая прошлого года у «Талибана» и «Аль-
Каиды» — общие военные штабы. 15 августа 
талибы заняли Кабул, а уже 16-го туда при-
летел глава афганского подразделения «Аль-
Каиды». И талибы встречали его с почестями, 
на черном лимузине. 

Да, с ИГИЛ у них более сложные отноше-
ния. Но то, что между талибами и игиловцами 
периодически происходят перестрелки, еще 
ничего не значит. Это исключительно борьба за 
влияние. Сами талибы тоже время от времени 
стреляют друг в друга. Это традиционный 
способ выяснения отношений в Афганистане, 
только и всего.

Да и с кем там бороться? По самым пес-
симистическим оценкам, по данным МООНСА, 
миссии ООН по содействию Афганистану, на 
всей афганской территории, во всех провинци-
ях находится от двух до четырех тысяч бойцов 
ИГИЛ. Они там неравномерно распределены, 
где-то их больше, где-то меньше. Но в любом 
случае их не более четырех тысяч.

Что это такое — четыре тысячи для 30-
миллионной страны? Ничто! Капля в море. 
Для сравнения: армия талибов на момент 
завоевания ими власти насчитывала 150 тысяч 
боевиков. Если кто-то в Афганистане действи-
тельно хотел бы бороться с ИГИЛ, никакого 
ИГИЛ там давно бы не было. Просто никто в 
этом не заинтересован.

Американцам это было не нужно, потому 
что ИГИЛ служило оправданием их присут-
ствия в Афганистане. Ту же роль игиловцы 
играют и в случае с талибами. Именно на этом 
строится сегодня наша внешнеполитическая 
риторика: талибы нужны якобы для того, чтобы 
бороться с ИГИЛ.

Талибы — очень прагматичные ребята. 
Кого-то они убивают, с кем-то договаривают-
ся, с кем-то делят сферы влияния. Скажем, в 
северных таджикоязычных провинциях, где у 
них мало сил, они прекрасно взаимодействуют 
с игиловцами.

Используют они в своих целях и другие 
террористические группировки. Активно со-
трудничают, например, с так называемым 
«Джамаатом Ансруллах», группировкой под 
руководством некоего Шарифова, выходца 
из Таджикистана, с «Исламским движением 
Узбекистана» (террористическая организа-
ция, запрещенная в РФ. — «МК»), с другими 
террористами-отморозками.

И что, талибы будут стрелять в них в 
угоду мировому сообществу? Да никогда в 
жизни! Они все повязаны друг с другом, у 
них общий бизнес. Это одна джихадистская 
шайка-лейка.

— Ваш прогноз: надолго на этот раз 
пришли талибы?

— Ну, если первое их правление продол-
жалось пять лет, то сейчас, думаю, они продер-
жатся гораздо меньше. Их власть подрывают 
в первую очередь экономические проблемы. 
Экономика на боку. При свергнутом ими прави-
тельстве ровно половину ВВП страны составля-
ли внешние заимствования, предоставляемые 
Соединенными Штатами, Евросоюзом, азиат-
скими союзниками. Сейчас этого нет.

Любая помощь, которая оказывается 
сегодня Афганистану, — это гуманитарная 
помощь в натуральном выражении. Продо-
вольствие, лекарства, ГСМ и так далее. А та-
либам нужны деньги, хотя бы минимальное 
количество свободных средств. Чтобы элемен-
тарно выплатить людям зарплату. Посмотрим, 
что будет дальше, но выхода из этого тупика 
пока не видно.

Экономическая неопределенность предо-
пределяет неустойчивость политическую. На 
некоторых министерских постах у талибов уже 
сменилось по три министра. Это говорит о 
том, что внутри «Талибана» идет междоусоб-
ная война. Думаю, к весне там будет новое 
правительство — тоже талибское, но у руля 
окажутся другие люди.

Но света в конце тоннеля я в любом случае 
не вижу. Ну сбросят талибов, а что дальше? По-
литической силы, которая могла бы провести 
индустриализацию и обеспечить устойчивое, 
независимое развитие страны, пока, к сожа-
лению, не просматривается.

Андрей КАМАКИН.

С 29 декабря львиную долю приез-
жающих на заработки в Россию ино-
странцев будут встречать менее ра-
душно. Планируется, что мигрантов 
обяжут предоставлять справки об 
отсутствии опасных инфекций и при-
страстия к наркотикам. Соответству-
ющий проект приказа подготовило 
МВД России.

Согласно документу, в течение 30 дней со 
дня прибытия трудовым мигрантам придется 
подтвердить отсутствие наркозависимости и 
инфекций, включая ВИЧ. Справки нужно будет 
представить в территориальный орган МВД в 
бумажном или электронном виде, с цифровой 
подписью. Данные внесут в информационную 
систему ведомства в течение трех рабочих 
дней. Если гость въезжает на территорию 
России не для трудовой деятельности, вре-
мени для предоставления документов у него 
гораздо больше — 90 дней.

В те же сроки прибывшие иностранцы 
должны будут пройти процедуры снятия 

отпечатков пальцев и фоторегистрации. Си-
ловики уверены: идентификация по биоме-
трическим данным лишит приезжих желания 
и возможности нарушать закон. «В последнее 
время мигранты, которым было запрещено 
находиться в нашей стране, меняли имена, 

фамилии, место жительства и даже нацио-
нальность. Обновив биографию, они повтор-
но въезжали в Российскую Федерацию», 
— комментирует собеседник «МК».

Как рассказал нам глава Федерации 
мигрантов России Вадим Коженов, нов-
шество коснется и членов Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС). В его со-
став наряду с Россией входят Казахстан, 
Белоруссия, Киргизия и Армения. Граждане 
этих стран имеют право находиться в Рос-
сии достаточно долго без разрешительных 
документов. Им не требуется проходить 
дактилоскопическую регистрацию и меди-
цинское освидетельствование. По оценкам, 
до начала пандемии коронавируса в России 
насчитывалось примерно 2,5 миллиона при-
езжих из ЕАЭС.

— У нас дисбаланс по линии эпидеми-
ческой безопасности. Те, кому нужен патент, 
сдают анализы, а мигранты из стран ЕАЭС 
— нет. А ведь среди них тоже есть больные. 

Поэтому происходит унификация, — говорит 
Вадим Коженов. Новое правило не будет рас-
пространяться на детей до 6 лет и на граждан 
Белоруссии — последние практически при-
равнены в трудовых правах к россиянам.

Как отразится ужесточение требований 
для приезжих на рынке труда? Для отраслей, 
сотрудники которых плотно взаимодейству-
ют с людьми (образование и воспитание 
детей, здравоохранение, торговля и обще-
ственное питание, бытовое обслуживание, 
туризм и гостиничное хозяйство), ничего не 
изменится. 

— В нашей сфере справки об отсутствии 
инфекций у работника, медицинские книжки 
и так всегда были обязательны, их требуют 
почти все наниматели, — рассказал пред-
ставитель кадрового агентства по подбору 
домашнего персонала в Москве «Амалко». — 
Разве что цены на услуги продолжат расти. 
Большая часть заказчиков желают, чтобы ра-
ботники сделали прививку от коронавируса. 

Приятнее и безопаснее иметь дело с вак-
цинированными нянями, домработницами, 
водителями, сиделками...

— Кого предпочитают москвичи — ино-
странных работников или россиян?

— Большая часть требует славян — рос-
сиян, белорусов. Украина под вопросом. Со-
трудников из Азии нанимают те, кто прежде 
работал с ними и получил более-менее по-
ложительный опыт. Если же сотрудничество 
не заладилось или, не дай бог, случилась 
серьезная неприятность, заказчики не хотят 
видеть их ни при каких обстоятельствах.

— Трудовые мигранты предпочитают 
«оседать» в Москве (России) или чаще ра-
ботают вахтовым методом?

— Большая часть приезжих делают 
патенты и ищут постоянное место рабо-
ты. Многим ездить туда-сюда невыгодно. 
Они приезжают сюда на заработки, а не на 
прогулку.

Елена СОКОЛОВА.

ЗАЕЗЖАЙ, 
КОЛЬ ЗДОРОВ

Как изменят жизнь 
россиян ужесточенные 

правила въезда 
мигрантов

«ПОСЛЕ ПЫТОК ТАЛИБЫ 
ПОВЕСИЛИ 
ОТЦА»

Советский лидер Леонид Брежнев (в центре) с дедом Дарьи Митиной 
премьер-министром Афганистана Мухаммедом Юсуфом (слева). Справа 
— посол Афганистана в СССР Абдул Хаким Шахалами.

Талибский патруль на улицах Кабула.
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Видеоблогер и владелец элитной 
автомастерской Саид Губденский 
(настоящее имя — Магомедсаид 
Зайнудинов) и президент Федерации 
авто- и мотоспорта Дагестана Заур 
Ибрагимов погибли в ДТП на Куту-
зовском проспекте. В аварии также 
пострадал водитель бизнесмена из 
списка «Форбс» Ратмира Тимашева.
После смертельного ДТП среди под-
писчиков видеоблогера разгорелись 
жаркие споры — одни утверждают, 
что причиной аварии стал несчастный 
случай, другие уверены: Губденский 
«гонял каждый день и постоянно под-
вергался опасности».

28-летний Саид Губденский, управляв-
ший новым BMW, при обгоне автомобиля 
не справился с управлением — машину на 
огромной скорости занесло, и она вылете-
ла на встречную полосу. Иномарка сначала 
столкнулась с Mercedes-Benz, затем в Volvo. В 
результате удара Губденский, который не был 
пристегнут ремнями безопасности, вылетел 
из машины на проезжую часть. Пассажира — 
Заура Ибрагимова в результате нескольких 
мощных ударов зажало в салоне. Медики 
попытались реанимировать обоих прямо на 
месте аварии. Жизнь Ибрагимова удалось 
поддерживать некоторое время, и его даже 
доставили в больницу, однако там, не приходя 
в сознание, он скончался. 

Еще двое участников ДТП — 36-летний 
Владимир Шатун и 32-летний Алексей Мель-
ник — получили множественные ушибы и со-
трясение мозга. 

Как выяснилось позже, Mercedes, в кото-
рый врезался автомобиль блогера, принадле-
жит крупному бизнесмену Ратмиру Тимашеву 
— основателю компаний Aelita Software и Veeam 
Software. Известно, что в 2018 году с состояни-
ем в 700 миллионов долларов он входил в топ-
200 богатейших бизнесменов России. Самого 
предпринимателя в машине не было. 

Вскоре появилась основная версия — 
Губденский на мокрой дороге «играл в шаш-
ки». Кроме того, на колесах его иномарки была 
замечена летняя резина, и авария случилась 
из-за эффекта аквапланирования — на мо-
кром асфальте пропало сцепление колес с 
дорогой. Подписчики Губденского уверяют, 
что у автомобиля был отключен стабилизатор, 
что вкупе с летней резиной привело к таким 

печальным последствиям. Примечательно, 
что иномарка, на которой Губденский попал 
в смертельное ДТП, была приобретена им 
всего неделю назад. Погибший даже не успел 
обзавестись номерами. 

Известно, что кроме блогерства молодой 
человек занимался бизнесом — в Москве у 
него имелось тюнинг-ателье ZR Performance, 
в котором чинили свои машины многие зна-
менитости (одним из клиентов был Эдвард 
Бил — виновник одной крупной аварии на 
Садовом кольце). Элитная автомастерская, 
совладельцем которой также являлся пас-
сажир Заур Ибрагимов, находится недалеко 
от места аварии на Кутузовском проспекте, 
поэтому вскоре после ДТП на место проис-
шествия стали съезжаться друзья погибших. 
Убитые горем друзья на месте аварии вели 
себя довольно агрессивно — пресекали лю-
бые попытки интервью, мешали журналистам 
выполнять свою работу. 

«Интеллигент в очках», «умный», «инте-
ресный» — так характеризуют блогера его 
подписчики и друзья. Действительно, еще 
в 2017 году, когда Губденский переехал в 
Москву из Махачкалы, его блог качественно 
отличался от материала его коллег по цеху. 
Молодой человек писал для блогосферы до-
вольно глубокие тексты, в которых упоминал 
Бога, и под его постами можно было уви-
деть такие хештеги, как «успех», «религия», 
«ислам». Погибший когда-то учился в Египте 
и был хафизом Корана, выучив Священное 
Писание наизусть. Отвечая на вопрос в одном 
из интервью, Губденский рассказывал, что 
для него счастье — это «много детей» и воз-
можность приносить пользу людям. Кроме 
того, он признавался, что его путь к успеху 
был тернистым: в молодости он попробовал 
множество профессий — работал офици-
антом, на бетонном заводе, в обувном цехе, 
консультантом в магазине.

Впрочем, похоже, что головокружитель-
ный успех, к которому блогер пришел всего за 
пять лет, внес свои коррективы в его жизнен-
ные взгляды. В погоне за рейтингами Губден-
ский стал выкладывать ролики с дрифтом за 
рулем автомобилей любимой марки. Про себя 
блогер честно говорил, что он «агрессивный 
водитель и злостный нарушитель», но стара-
ется это делать максимально безвредно для 
остальных участников движения. Кроме того, 
в одном из своих постов погибший рассказал, 
что провел пять суток под административным 
арестом за нарушение ПДД, коих на счету 
Губденского были десятки — превышение 
скорости, дрифт, езда без номеров и посто-
янная игра в автомобильные «шашечки». А в 
2020 году блогера даже лишали прав за то, что 
повесил на машину подложные номера.

Все это слабо вяжется с недавним видео, 
которое уже назвали пророческим. В нем блогер 
упоминает про печально известного Эдварда 
Била и эмоционально призывал армию своих 
подписчиков не гонять, не «играть в шашечки» и 
соблюдать скоростной режим. Теперь очевидно, 
что это были лишь красивые слова.

Дарья ФЕДОТОВА.
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История 83-летнего физика-
изобретателя из Украины Виктора Се-
крета, которого после расправы над 
своей дочерью отправили дожидать-
ся суда в квартиру убитой, потрясла 
своей абсурдностью. Еще большим 
абсурдом кажется приговор, который 
вынес на днях Видновский городской 
суд Московской области, — убийце 
дали год ограничения свободы. Те-
перь осужденному нужно всего лишь 
два раза в месяц появляться в ин-
спекции и проживать по месту жи-
тельства... 
Пенсионер с внешностью тихони, по-
хоже, смог растрогать психологов и 
журналистов. Первые посчитали, что 
старик убил дочку в состоянии аф-
фекта, а вторые и вовсе встали на за-
щиту преступника, который три дня 
прожил на лестничной площадке — 
ведь потерпевшая внучка выставила 
вернувшегося из СИЗО родственника 
за порог.
«МК» попытался разобраться, что мо-
жет скрывать пенсионер с фами-
лией, как нельзя точно харак-
теризующей ее обладателя.

Убийство

В конце июля подмосковный ЖК 
«Бутово-парк» потрясла жуткая но-
вость — в доме произошло убийство. 
Пожилой интеллигентный жилец одной 
из многоэтажек зарезал свою дочь. В 
три часа ночи пенсионер в окровав-
ленной одежде спустился к соседям и 
позвонил в дверь. «Вызывай экстренные 
службы, я совершил убийство», — сказал 
старик в нижнем белье обалдевшему от 
ночного визитера соседу.

Через 15–20 минут в квартире рабо-
тали следователи, криминалисты. Убийца 
— 83-летний Виктор Секрет — не пытался 
скрываться, но в свое оправдание заявил, 
что у него с дочерью «вышло недопонима-
ние». Чуть позже на допросе у следователя 
прозвучала версия случившегося: пенсионер 
решился на преступление якобы из-за того, 
что дочь не поделилась с ним долей в квартире 
и отказала в постоянной прописке, хотя он 
отдал ей все свои сбережения после продажи 
жилья на Украине. Следователи возбудили 
уголовное дело по статье «Убийство» и хо-
датайствовали в суде об аресте пенсионера. 
Однако вскоре дело переквалифицировали 
на менее тяжкую статью «Убийство, совер-
шенное в состоянии аффекта». Основанием 
для этого стали результаты психиатрической 
экспертизы. Держать его в СИЗО больше не 
было оснований, и на пенсионера сначала 
наложили запрет на определенные действия, 
а затем и вовсе отпустили под подписку о 
невыезде... Пожилой пенсионер счел, что он 
может беспрепятственно жить в квартире, где 
совершил убийство. Беременная внучка, по-
терявшая мать, со словами «у меня нет деда» 
выставила пенсионера, который как ни в чем 
не бывало явился на порог дома.

Посмотреть на «божьего одуванчика», 
который три дня проживал в подъезде, съе-
хались тележурналисты... Но, судя по всему, 
пожилой человек кое-что недоговаривал...

Потомок цыгана

Мы встретились с Викторией, той самой 
внучкой, которая выставила за дверь дедушку, 
в Видновском городском суде. В коридоре 
34-летняя женщина, пряча под шаль округлив-
шийся живот, поведала свою версию.

Больше всего женщину огорчило то, что 
никто не попытался узнать правду, а поверили 
на слово тихому пенсионеру:

— Понимаете, ему все верят — поверили 
на слово в суде, когда он заявил, что про-
писан в квартире мамы, и изменили меру 
пресечения, поверил психолог, проводивший 
экспертизу, поверили журналисты. Мы ведь 
тоже в свое время ему поверили... А получи-
лось, совершили роковую ошибку.

Виктор Секрет — физик, изобретатель. 
Всю жизнь он прожил на Украине. 

— Тесных отношений мы с ним никогда 
не поддерживали. Он проживал в деревне 
в Днепропетровской области и никогда не 
интересовался нашей жизнью — я не помню, 
чтобы он хотя бы раз присылал своим внукам 
и дочке гостинцы. Моя бабушка — красивая, 
интеллигентная женщина — родом из Кривого 

Рога. Она была довольно известным 
музыкантом, ее портрет, как заслуженного 
человека, даже висел в центре города. Вышла 
замуж за Секрета... Это и сейчас он Секрет. 
А тогда, возможно, желая искупаться в лучах 
бабушкиной славы, взял ее фамилию, которую 
снова сменил после ее смерти. Согласитесь, 
странный для мужчины поступок, — расска-
зывает Виктория.

В 1964 году у пары родилась дочь Алина. 
Молодой отец неожиданно исчез в неизвест-
ном направлении. Оставшись одна с новорож-
денным ребенком, женщина не находила себе 
места. Вскоре выяснилось, что новоиспечен-
ный папаша уехал в Москву, успел там найти 
себе новую невесту. Виктория не исключает, 
что сыграла гремучая смесь — Виктор был 
плодом любви цыгана и белоруски. 

— Бабушка очень сильно переживала. За-
работала на нервной почве сахарный диабет 
и умерла, когда моей маме было всего 15 лет. 
Моей маме пришлось рано стать взрослой. Ее 
отец был фанатично занят своей наукой, но в 
свою работу никого не посвящал. Что именно 
он делал, что изучал — мы до сих пор не знаем. 
Только на суде узнали об одном его изобре-
тении, которое он запатентовал в 2005 году, 
— «Способ создания фантазийного аромата 
и устройство для его осуществления».

Новая семья

Физик, черпавший вдохновение у самой 
Вселенной (Секрет признавался, что «ответы» 
и идеи ему приходят прямо с неба), видимо, 
не любил обременять себя бытовыми вопро-
сами. Он женился во второй раз на работящей 
и молчаливой женщине, хоть и с ребенком от 
предыдущего брака. Пара продолжала жить 
в Кривом Роге.

Впрочем, несмотря на официальный брак, 
у Секрета, похоже, были секреты в личной жиз-
ни — простите за невольный каламбур.

— Мама позже познакомилась с молодым 
человеком, который заявил, что Виктор — его 
сын. Она очень о нем хорошо отзывалась. Рас-
сказывала, что он, будучи 15-летним подрост-
ком, пришел к Секрету на работу в институт. 
Но тот сказал, что не является его отцом. 

Законнорожденная дочь Алина Журко 
пошла по стопам матери и стала учителем 
музыки. Но в перестроечное время музыка 
много денег не приносила, и женщина по-
далась в торговлю.

Мама ездила за товаром в Турцию, тор-
говала на рынке. Я росла без отца, поэтому 
никакой поддержки у мамы не было. В 2004 
году мы перебралась в Москву. Мой дед — ее 
отец с семьей остался на Украине, — говорит 
Виктория.

Судьба не была к Алине благосклонной. 
Женщина тяжело работала, одна воспиты-
вала дочерей. Младшая дочка родилась с 
генетическим заболеванием и требовала 
особенного ухода. А отец не столько под-
держивал, сколько сам искал опоры.

— Виктор Григорьевич периодически зво-
нил, жаловался на жизнь. У его жены резко 
пошатнулось здоровье, женщину парализо-
вало. Потом умер его отец, который оставил 
ему дом в деревне. Секрет туда переехал со 
своими книгами и стал жить один. Мама же 
решила расширяться. Она продала дом на 
Украине, сделала большой взнос и купила 
квартиру в ЖК «Бутово-парк». 

Примечательно, что Секрет попытался 
поучаствовать в приобретении жилья.

— Маме оставалось выплатить 300 тысяч 
рублей. Он предложил оплатить этот взнос, 
но с условием, что станет совладельцем 
квартиры. Мама, естественно, отказалась 
— сумма не была существенной, чтобы делить 
квартиру. Тогда он стал проситься приехать 
в Москву.

В телефонных разговорах Виктор Григо-
рьевич периодически поднимал тему пере-
езда. Как раз в это время отношения между 
Россией и Украиной резко обострились и 
нужно было делать выбор. Сердобольная 
женщина поддалась на уговоры и пообе-
щала отцу помочь с получением российско-
го гражданства. Секрет вскоре переехал в 
Москву.

Тихий дедушка

Родственник приехал в столицу в начале 
2019 года налегке — с нехитрым скарбом и 
книгами. И стал проживать у дочери.

Если мама раньше ухаживала только за 
больной сестрой, теперь ей приходилось 
обстирывать и кормить новоявленного члена 
семьи. Деньги у него водились. Но он ни 
копейки не давал. Да и мы не просили, зная 
его характер.

Алина тем временем стала подраба-
тывать няней. Деда просила периодически 
приглядывать за дочерью в ее отсутствие. 
Но и тут помощь лишь навредила.

— Сестре нельзя было простуживаться 
— мы всегда ее берегли как могли, — вспо-
минает Виктория. — Но ему постоянно было 
жарко и душно, он открывал окна, несмотря 
на предупреждения. Сестра простыла. В 
больнице ей случайно проткнули легкое, и 
она умерла... Ей был 21 год.

Алина была убита горем. А что дедушка? 
Новый жилец пообещал, что не сможет по-
мочь материально, мол, денег нет. Но зато 
поддержит морально.

— Мать была полностью дезориенти-
рована, все время плакала, находилась в 
глубокой депрессии. А ее отец, пообещавший 
поддержку, через два дня... просто исчез. Он 
не попрощался, ничего не объяснил. Просто 
уехал. Через некоторое время мы узнали, 
что он поехал на Украину, там купил билеты 
в Сочи. На 40-й день после смерти сестры 
он как ни в чем не бывало снова появился на 
пороге маминой квартиры. 

Алина даже испытала некоторое об-
легчение после отъезда родственника. Об-
служивать пенсионера у нее не было сил 
— женщина пыталась доказать вину эску-
лапов, допустивших врачебную ошибку. А 
отец все больше и больше требовал к себе 
постоянного внимания, стал проявлять даже 
агрессию.

— Мама как-то смотрела сериал в ком-
пьютере. Он подошел и выдал: «И это вся твоя 
жизнь?» Потом как-то обозвал ее женщиной 
легкого поведения. Мама, помню, рыдала в 
трубку от обиды.

В семье все чаще возникали ссоры — 
получивший российское гражданство пен-
сионер теперь уже стал требовать от дочери 
печать о регистрации в паспорте.

— Ему предлагали сделать временную 
регистрацию, которая дается на пять лет. 
Но временную регистрацию он называл 
«бумажкой для дураков». Он подговаривал 
меня, чтобы я повлияла на мнение матери и 
уговорила ее, но я держалась нейтралитета, 
— вспоминает Виктория.

Странности

О том, что произошло в ночь на 20 июля 
2021 года, следователи сообщили Виктории, 
которая на тот момент уже была беременна 
вторым ребенком, только днем. До этого 
всю ночь и утро в квартире многоэтажки шли 
следственные мероприятия.

— Как я узнала позже, никаких конфлик-
тов у них вечером 19 июля не было. Где-то в 
23 часа мы с ней поговорили по телефону 
Мама пошла спать. А когда она уснула, он 
взял нож и зашел в комнату. Он нанес ей 23 
удара. Бил в шею, грудь, голову. Она даже 
не смогла защититься, спала на животе и, 
наверное, умерла, даже не поняв толком, 
что происходит, — говорит Вика.

Из приговора суда:
«...Виктор Секрет пошел в помещение 

кухни, где приискал нож, и, вернувшись в 
комнату, где находилась Журко А.В., нанес 
последней клинком указанного ножа много-
численные (не менее 27) удары в области шеи 
(не менее 16), груди (не менее 5), а также не 
менее 4 ударов клинком указанного ножа в 
области правой верхней конечности».

Пенсионер, измазанный кровью, в тру-
сах и майке пошел «сдаваться» к соседу по 
лестничной клетке только в 2.40 ночи. Тот 
вызвал полицию, «скорую»... Когда приехали 
все службы, пенсионер заявил, что у него 
случилось помутнение рассудка, а затем, уже 
в Следственном комитете, устроил истерику 
— лег на пол и стал хвататься за сердце. 

— Медики измерили давление, провели 
медицинские исследования и сказали, что с 
сердцем все в порядке. Тогда один из врачей 
предположил, что, может, он психически бо-
лен... — рассказывает внучка Секрета.

Виктория вспомнила, что за день до про-
исшествия мать рассказывала, как застала 
отца ночью на кухне с ножом.

— Она услышала, что он встал и что-то 
делает на кухне. Мама пошла посмотреть, 
что происходит, и остолбенела: он достал 
мясо из морозильной камеры и пытался его 
резать ножом. Мама спросила, что он делает, 
в ответ — тишина.  

Этим же ножом на следующий день была 
убита Алина.

Были и другие бытовые моменты, на кото-
рые в повседневной суете тогда не обратили 
внимания. Виктория, проживавшая отдельно 
со своей семьей, помогала матери по хозяй-
ству — чтобы хоть немного разгрузить ее в 
быту, молодая женщина готовила на всех.

— Я часть обеда передавала маме — 
котлеты, овощи. Он приходил ко мне домой 
и забирал обед. И вот в последнее время 
мама в телефонных разговорах очень ак-
куратно стала спрашивать, свежие ли про-
дукты я использовала. Я была в недоумении: 
конечно, свежие, у меня никто не жаловался. 
Оказалось, что после приема пищи маме ста-
новилось плохо — расстройство желудка, 
головная боль, слабость, она с постели под-
няться не могла. 

Виктория также вспомнила еще одну 
странность — смерть прадеда.

— Мы были уверены, что прадед, оста-
вивший Секрету дом на Украине, умер своей 
смертью, — в подробности нас никто не по-
свящал. Но однажды мы всей семьей сидели 
за столом. Секрет выпил и рассказал, что 
прадеда убили, мол, он нашел его в луже 
крови. Сказал, что, наверное, напали бандиты, 
ворвались в дом, но ничего ценного не нашли. 
Мы еще так удивились, спросили, почему он 
молчал все это время. Он ответил, что якобы 
не хотел никого тревожить.

«Когда убьет, тогда будем 
разбираться»

После убийства следователи возбуди-
ли уголовное дело по 105-й статье УК, пен-
сионера отправили в СИЗО. Была назначена 
психолого-психиатрическая экспертиза. По 
словам адвоката Виктории Вадима Цурцева, 
экспертизу провели амбулаторно, быстрень-
ко — всего за три часа. Одна из психологов, 
выслушав слезливый рассказ обвиняемого 
«о недопонимании с дочерью», пришла к вы-
воду, что пенсионер действовал в состоянии 
аффекта. При этом, установили эксперты, 
каким-либо хроническим психическим рас-
стройством, слабоумием либо иным болез-
ненным состоянием психики Секрет не стра-
дал и не страдает.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
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Убийство, совершенное в со-
стоянии внезапно возникшего 
сильного душевного волнения 
(аффекта), вызванного насилием, 
издевательством или тяжким 
оскорблением со стороны по-

терпевшего либо иными противоправными 
или аморальными действиями (бездействием) 
потерпевшего, а равно длительной психо-
травмирующей ситуацией, возникшей в связи 
с систематическим противоправным или амо-
ральным поведением потерпевшего. Нака-
зывается исправительными работами на срок 
до двух лет, либо ограничением свободы на 
срок до трех лет, либо принудительными ра-
ботами на срок до трех лет, либо лишением 
свободы на тот же срок.

Следователи также быстренько пере-
квалифицировали обвинение на «убийство, 
совершенное в состоянии аффекта». Поме-
няли и меру пресечения — сначала на запрет 
определенных действий, а с 11 ноября — на 
подписку о невыезде. Поверив на слово пен-
сионеру, который заявил, что проживает в ЖК 
«Бутово-парк», суд отправил его в квартиру 
дочери, где он убил ее. 

— Для меня это загадка, почему суд не 
проверил информацию о регистрации об-
виняемого и просто так, с ходу, все решил. 
Нам позвонил следователь и сказал, что об-
виняемый едет к нам. Мы: «Как так, он же 
убийца? А если он кого-нибудь еще убьет?» 
Нам ответили дословно: «Когда убьет, тогда 
будем разбираться». В общем, в сентябре он 
снова оказался на пороге нашей квартиры. Я 
была в шоке. Я отказалась впускать его — у 
меня на руках маленький ребенок, я сама в 
положении. Я его просто боюсь, потому что не 

знаю, чего от него ожидать, — рассказывает 
Виктория.

Пенсионер стал жить на лестничной 
клетке в подъезде. Жалкого вида старик в 
потрепанной одежде тут же привлек внимание 
жильцов. Ему стали выносить еду, кто-то из 
сердобольных соседей отдал ему офисный 
стул. А вскоре в доме появились журналисты, 
которые сняли репортаж о пенсионере, до-
жидающемся приговора в подъезде. 

— Соседи сначала меня осуждали, мол, 
выгнала родственника. Посмотришь на него 
— он действительно вызывает жалость: одет 
в старую одежду, все время молчит. Но я-то 
знаю, что одежды у него было достаточно: 
мы все время ему предлагали новые куртки, 
брюки, рубашки — он отказывался...

Если сначала пенсионера жалели, то вско-
ре стали сторониться, даже побаиваться.

— Мне консьержка рассказала, что пыта-
лась закрыть перед ним дверь, но он протис-
нул руку и силой ее отодвинул. Она тогда мне 
призналась: «А сила-то у него ого-го какая!» 
Еще одна соседка также пыталась закрыть 
перед ним дверь в тамбур, так он ногу под-
ставил, чтобы она не смогла этого сделать, 
и стал требовать, чтобы она его впустила. В 
общем, соседи стали требовать, чтобы его 
увезли. Но у него на руках было постанов-
ление суда.

Наконец удалось разъяснить суду, что 
регистрации в квартире, в которую так стре-
мился попасть Секрет, у него нет. Тогда со-
трудники ФСИН определили пенсионера в 
местный хостел. Говорят, деду хостел вроде 
как страшно не понравился — условия не те, 
да и обслуживать себя теперь приходилось 
самому. 

Впрочем зря время Секрет не терял — 
пока шло судебное разбирательство, пен-
сионер решил заняться оформлением на-
следства... им же убитой дочери. 

Незадолго до приговора Виктория узна-
ла, что родственник-убивец пришел к нота-
риусу, чтобы заявить о своем праве на на-
следство дочери, так как, по его мнению, ему 
принадлежит половина квартиры. Конечно 
же, у нотариуса об убийстве и суде Секрет 
не сообщил.

— Он воспользовался тем, что приговора 
суда пока нет, и явился к нотариусу, не сказав, 
что обвиняется в убийстве наследодателя. 
Хорошо, что нотариус позвонил нам, мы про-
яснили ситуацию, — рассказала внучка.

Секрет по закону является так называе-
мым недостойным наследником, а значит, 
не может претендовать на имущество доче-
ри, которую сам же и убил. Видимо, пенсио-
нер не был знаком с этими юридическими 
тонкостями.

Суд

Приговор Видновского городского суда 
Московской области от 17 ноября — один год 
ограничения свободы — стал для потерпев-
шей настоящим шоком. Судья Юлия Иванова 
решила, что имеются смягчающие обстоя-
тельства (полное признание вины, явка с по-
винной, преклонный возраст, сотрудничество 
со следствием, состояние здоровья). Полу-
чается, убийцу можно практически простить? 
Подписка о невыезде была снята с убийцы 
сразу же, а следом наложены ограничения.

Примечательно, что в день вынесения 
приговора в суде появился новый прокурор, 
который, видимо, не был в курсе вакханалии с 
мерой пресечения и, на минуту оторвавшись 
от своего телефона, попросил ограничить 
свободу Секрета по... месту жительства. Судья 
в приговоре также не указала четкого адреса, 
где Виктор Григорьевич будет ограничивать 
свою свободу. Теперь вопрос с пенсионером и 
его местом жительства будет решать ФСИН.

— Год ограничения свободы — это даже 
не год условно, а еще более мягкое наказание 
для человека, который лишил меня матери, 
а моих детей — бабушки... Теперь он сво-
бодный человек. Дважды в месяц он должен 
будет отмечаться в инспекции, не покидать 
и не менять места жительства, не посещать 
массовые скопления людей, которые он и 
так не посещал. Вот и все. У меня в голове 
не укладывается, как такое возможно и по-
чему ему все поверили. Он так и не принес 
соболезнований, на могиле матери не был... В 
суде ко мне подходил, вставал рядом и молча 
смотрел на меня. Теперь я должна ходить и 
оглядываться, потому что не знаю, что у него 
на уме и кто следующий.

Дарья ФЕДОТОВА.

Суд приговорил 
83-летнего пенсионера, 
зарезавшего дочь, 
всего лишь к году 
ограничения свободы

Очередной блогер убился в Москве на 
Кутузовском проспекте. Саид Губденский спе-
циализировался на автомобильной тематике, 
имел много подписчиков, но гибель на «встреч-
ке» сделала его известным максимально. 

Москва — город безнаказанного порока. 
Лимитчики приезжают сюда покрасоваться 
крутостью, неуязвимостью и вседозволен-
ностью (таджики с лопатами вопросительно 
замерли). Обязательная атрибутика: быстрая 
и очень дорогая машина, блог с наглостью и 
презрение к ПДД. Рефрен: «Я бесстрашен, и 
мне ничего не будет»…

Руслан Шамсуаров и Мара Багдасарян 
упивались собой на Mercedes, Билл крушил 
технику на Audi, свежий покойник Саид Губ-
денский на словах осуждал Билла за игру в 
автошашки на переполненных улицах, а сам 
с гордостью снимал, как превышает на 80 
км/ч разрешенную скорость на своем BMW. 
Воздать по заслугам закон не смог никому 
из них. Поплатился за распущенность лишь 
Geländewagen Шамсуарова, проданный с 
аукциона.

Мару Багдасарян долго арканили зако-
нами и постановлениями, пытались заставить 
красить заборы, негодовали в Думе, но на-
казать сумели только простых водителей на 
бюджетных автомобилях. Под Эдварда Билла 
законы переписать не хватило сил, и он ловко 
откупился. Саид Губденский погиб, и его теперь 
можно не наказывать, а только оплакивать.

Впредь подобные выходки с разной сте-
пенью смертоносности будут повторяться 
по нескольку раз в год. Если на Кутузовском 
проспекте — то с летальным исходом, на 
остальных магистралях — с большими мате-
риальными потерями. Приезжать куражиться 
именно в Москву респектабельное быдло не 
перестанет. Единственное, что можно сделать 
в этой связи, — разделительный отбойник. 
Поскольку равенства всех перед законом все 
равно не будет.

Сергей АСЛАНЯН.

ОТБОЙНИК ПРОТИВ БЫДЛА

УБИЙСТВО 
С СЕКРЕТОМ

Последнее совместное 
фото Виктора Секрета и 
его дочери Алины Журко.

Виктор Секрет в суде.
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Блогер Саид Губденский накликал свою смерть 

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

RD
@

IN
ST

AG
RA

M
.C

O
M

Погибшие Саид Губденский 
и Заур Ибрагимов.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Речь Чацкого, изливаю-
щего душу. 4. Ресторан для непритязательных 
купцов и мещан. 10. Зрители, аплодирующие 
любимым артистам. 11. Добавочная кассета 
к фотоаппарату. 13. Плод, который «очища-
ют» молотком. 14. «Светоч» для заплутавших 
кораблей. 15. Карманная собачка гламурной 
девицы. 16. Куча сена, уместившаяся в руках. 
18. Хворь объевшегося мороженым старика 
Хоттабыча. 20. Единица времени в названии 
«таймера» учителя физкультуры. 22. Два па-
раграфа, пройденные на уроке. 23. Старинное 
оружие в виде фигурного топорика на длин-
ном древке. 24. Рабочий «станок» художника. 
27. Рабочий стол продавца на рынке. 30. 
Трезвый «оценщик» жизненной ситуации. 32. 
Могучий титан, державший небесный свод 
на плечах. 34. Зрачок на старинный лад. 35. 
Привыкание ученика к новому классу. 36. Очаг 
культуры для сельских жителей. 38. Собачья 
месть за пинок. 39. Название вампирской 
саги про Беллу и Эдварда. 40. Вышколенный 
персонал отеля. 41. Массовый «кутеж» на-
рода на Масленицу. 42. Объездная дорога 
на задворках села.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Игра заядлых байкеров с 
мячом. 2. Деталь топора с функцией молотка. 
3. Внесение денег за покупку в кассу магази-
на. 5. «Электрошокер» в руке фехтовальщика. 
6. Тональный маскировщик дефектов на лице. 
7. Выигрышный веер карт на руках игрока. 
8. Высокий забор без щелей и зазоров. 9. 
Плавание советских моряков за бугор. 10. 
Перстень-«штемпель» на пальце кардинала. 
12. Кубики сахара высшего качества. 17. Зал 
с помостом для катания шаров. 19. Домаш-
ний арест для провинившегося сына. 20. 
Драгоценная «трость» к царской державе. 
21. Делец, оформивший фирму-однодневку. 
25. Лентяй, не думающий о завтрашнем дне. 
26. Сооружение для полета лыжников. 27. Не 
имевшийся у Ларисы Огудаловой «багаж». 28. 
Сочинение ученика, написанное для галочки. 
29. Подземная стоянка для автомобилей. 31. 
Изжеванный сборник песен «Ласкового мая». 
33. Ведомость о рангах, введенная Петром 
I. 34. Птичка, которая «вечно мерзнет». 37. 
Мечта мятежного паруса из стихотворения. 
38. Запретное для незамужних девиц место 
за столом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Верблюд. 4. Столбик. 10. Поверье. 11. Единица. 13. Уход. 14. 
Овца. 15. Излучение. 16. Корсар. 18. Рапорт. 20. Лангуст. 22. Казначей. 23. Арестант. 24. 
Странник. 27. Прокурор. 30. Ермолка. 32. Рекорд. 34. Стычка. 35. Интроверт. 36. Срок. 
38. Унты. 39. Рефлекс. 40. Интрига. 41. Теорема. 42. Джунгли.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выручка. 2. Брод. 3. Ювелир. 5. Тендер. 6. Лицо. 7. Куранты. 8. Дежур-
ный. 9. Черемуха. 10. Подруга. 12. Автоген. 17. Арендатор. 19. Альтруист. 20. Лечение. 21. 
Тревога. 25. Трактор. 26. Компресс. 27. Половник. 28. Обочина. 29. Просчет. 31. Кавычки. 
33. Диплом. 34. Сторож. 37. Кедр. 38. Угон.

предлагаю куплю

 платы, микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ 
т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых! Т. 8-903-150-46-00
❑ отдых. Т. 8-926-783-41-50

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у, значки, 
монеты, иконы. 
Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Однажды произошло нечто феноменаль-
ное. Во время гастролей в Клайпеде прямо 
на сцене у Валерия Гаркалина случилась 
клиническая смерть. Спектакль «Ботинки на 
толстой подошве» только начинался. При-
шлось опустить занавес, а артиста срочно 
отправить на операционный стол. Он часто 
болел. Жизнь его не щадила. Рано потерял 
любимую жену, и это было такое горе, которое 
переживали вместе с ним все близкие. 

Валерий Гаркалин родился в Москве 11 
апреля 1954 года в самой обычной семье. 
Отец работал в автомастерской, мама — в 
столовой кассиром. А сына повело совсем в 
другую сторону. Он увлекся сценой, пошел в 
народный театр, куда в советские годы при-
ходили люди самого разного возраста — от 
школьников до зрелых людей, выходивших 
на подмостки после работы где-нибудь на 
заводе. После окончания школы Валерий 
поступал на актерский, штурмовал все 
театральные вузы. И никуда не поступил. 
Пошел на фрязинский завод, работал там 
слесарем контрольно-измерительных при-
боров, чтобы потом вновь поступать. В итоге 
отслужил в стрелковой дивизии под Читой, и 
там о театре не забыл, руководил армейской 
самодеятельностью. 

И только в конце 1970-х окончил Гнесин-
ку, получив профессию актера театра кукол. 
Многие мечтающие стать артистами идут 
на кукольное отделение, если на драмати-
ческое нет возможности поступить. Учился 
Валерий Гаркалин у Леонида Хаита и Сергея 
Образцова, а потом стал актером знаме-
нитого тогда кемеровского театра «Люди 
и куклы», руководил которым его мастер 
Леонид Хаит. В Москву вернулся позднее, 
поступив в Театр кукол под руководством 
Сергея Образцова, к своему второму ма-
стеру. Там встретил свою любимую жену 
Екатерину, работавшую в педагогической 
части. Спустя десять лет после окончания 
Гнесинки получил специальность режиссера 
эстрады и массовых представлений в ГИТИ-
Се, вошел в труппу Театра сатиры, которым 
в те годы руководил легендарный Валентин 
Плучек. С ролями Гаркалину повезло: Хле-
стаков в «Ревизоре», Петруччо в «Укрощении 
строптивой», Пичем в «Трехгрошовой опере» 
Брехта, Тапер в «Клопе» Маяковского. От-
личный репертуар, дававший возможность 
проявить комедийный дар. В 1990-е начался 
расцвет антрепризы, и Валерий Гаркалин 
оказался в нее вовлечен, объездил всю 
страну со своими спектаклями. 

В кино он дебютировал в «Катале» Сер-
гея Бодрова-старшего и Александра Бурав-
ского в 1989 году, сыграв роль Грекова. Потом 

снялся в очень популярном в те годы сериале 
«Белые одежды» по только-только опублико-
ванному роману Владимира Дудинцева. Но 
настоящее открытие нового имени в кино 
связано все-таки с картиной «Ширли-мырли» 
Владимира Меньшова. Ее хоть и не приняли 
с распростертыми объятиями, но близнецов 
Кроликовых в исполнении Гаркалина невоз-
можно было не заметить. И для тех, кто знал 
его возможности, это было открытие. В кино 
появился совсем новый тип актера. Даже его 
внешность вызывала споры. 

В итоге Валерий Гаркалин снялся бо-
лее чем семидесяти картинах. Среди них 
— «Бедная Саша», «Ландыш серебристый», 
«Андерсен. Жизнь без любви», «Досье де-
тектива Дубровского», «Между нами, девоч-
ками». Последней для актера стала роль в 
«Шахматной королеве» Марии Маханько в 
2018 году. Голос у него был выразительный, 
особенный, поэтому приглашали в анимаци-
онные картины. Он получил премию «Икар» 
в 2018 году за одну из них — за то, что точно 
и ярко озвучил персонажа в мультфильме 
«Тихий ужин без соли». Как он рвался тогда на 
церемонию, как его вдохновила эта награда! 
Но заботливая дочь Ника (она — театральный 
продюсер) не решилась отпустить отца на 
шумное мероприятие, поскольку тогда у него 
начались серьезные проблемы со здоровьем. 
И это бурно обсуждалось в анимационном 
сообществе. Кто-то считал решение ошибкой: 
надо было прийти, это подкрепило бы силы 
актера. Если бы знать… 

Почти двадцать лет Валерий Гаркалин 
руководил мастерской в родном ГИТИСе, 
стал профессором кафедры эстрадного 
искусства. Студенты его любили как отца 
родного. Он вообще был очень нежным и 
трогательным человеком. Слава его не осле-
пила. И еще он был однолюбом. После смерти 
жены Валерий больше не женился, а о сво-
ей любимой жене написал книгу «Катенька. 
Воспоминания». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Игорь Угольников, актер, 
режиссер: 

— Валера — мой близкий друг. Он — уди-
вительный артист, человек-солнце, человек-
праздник. Уверен, что у всех его партнеров 
по сцене и съемочной площадке сохранятся 
о нем очень теплые и яркие воспоминания. 
Валера — светлый и жизнерадостный, не-
смотря на все жизненные коллизии, которые 
обрушились на него. Очень тяжело на душе, 
тревожно и печально. Уходят люди вокруг, 
мои ровесники и друзья… 

— Вы подружились на съемках 
«Ширли-мырли»?

— Да, нас свел Владимир Валентино-
вич Меньшов. Это было много лет назад на 
«Мосфильме», на пробах «Ширли-мырли». 
Мы с Валерой должны были подыграть друг 
другу, будучи, как я теперь уже понимаю, 
практически утвержденными на наши роли. 
Надо было сыграть одну сцену, а в результате 
весь день с утра и до вечера мы с Валерой 
импровизировали. Меньшов смеялся и ра-
довался, глядя на нас. Так мы и подружились. 
Как оказалось, навсегда. И потом во время 
съемок нам с Валерой позволялось много 

импровизировать. У нас был такой уговор с 
Меньшовым: сначала снимаем обязательную 
сцену, все то, что необходимо по сценарию, 
и то, что требует режиссер, а потом, если 
позволял график, можно сыграть ту или иную 
сцену по-своему, развить ее, что-то предло-
жить. В результате сняли много материала, 
и некоторые наши импровизации вошли в 
картину, а что-то нет.

— Как-то Меньшов сказал, что чуть 
ли не из газетного интервью узнал о 
Валерии Гаркалине, после чего при-
гласил его на роль. Слышали вы такую 
историю?

— Этого я не знаю. Могу судить толь-
ко о том, что сам видел и слышал, в чем 
участвовал. Было много разных историй, 
связанных с Валерой и со мной. Валера 
принимал участие во всех моих телепро-
граммах, в сатирическом журнале «Фитиль». 
Я всегда старался его куда-то пригласить, а 
он с радостью откликался. Есть сценарий, 
в котором роль старого, смешного и оча-
ровательного деда написана специально 
на него. Теперь уже придется снимать без 
Валеры. 

— Как долго он боролся за жизнь! 
Надежда вспыхивала и угасала. Дочь 
Ника рассказывала нам о том, что про-
исходило с ее отцом. 

— Да, становилось в какие-то моменты 
чуть легче, а потом опять тяжелее. Валеру 
сняли с ИВЛ, но вскоре его состояние ухуд-
шилось. У него же был инфаркт. Он тяжело 
перенес смерть жены, но воспрял духом, 
началась новая жизнь. Валера преподавал, 
растворялся в своих учениках. Он прожил 
яркую актерскую и педагогическую жизнь. 

— И все же не все удалось успеть. 
Не всегда жизнь давала возможность 
сполна реализоваться. 

— Актерская профессия крайне зави-
симая. К сожалению, не всегда достаточно 
профессиональных и человеческих качеств 
для того, чтобы актер в своей жизни сыграл 
множество достойных ролей и остался в на-
шем понимании человеком востребованным, 
исполнившим на все сто процентов то, что 
ему дано свыше.
Тереза Дурова, худрук Театриума 
на Серпуховке: 

«Это огромная потеря для кино и для 
театра, особенно для нашего. Сейчас пять 
учеников Гаркалина готовятся к спектаклю. 

Это Дарья Лукьянченко, Анастасия Крылова, 
Артур Матусов, Михаил Бубер, Надежда Ми-
сякова, совсем недавно пришедшая к нам. 
Весь молодой состав главных ролей — его 
ученики. Как мы будем играть, я не очень 
понимаю. Для нас всех это потеря учителя, 
который объяснял, что такое честное от-
ношение к своему делу. Человек огромного 
таланта, педагог и актер от Бога. Мы играем 
в память о нем, в его честь, с неограниченной 
любовью к нему»
Нонна Гришаева, актриса: 

«Мы пересекались с Валерой всего один 
раз — снимались в «Ландыше серебристом». 
Режиссеру приходилось снова и снова де-
лать дубли, потому что Валера постоянно 
подкалывал нас. Он был фееричный в своей 
небольшой роли, все время фантазировал. 
Мы, естественно, кололись, ржали, но все-
таки сняли. Мне безумно жалко его учеников: 
они осиротели. Он же и артист, и педагог от 
Бога. Театры брали его учеников, не сомне-
ваясь в их профессиональной подготовке. 
Гаркалинцы — это как путевка в жизнь, как 
знак качества. Пусть говорят, что незаме-
нимых нет. Есть! Валера как раз из таких. 
Светлая ему память».

Отдел культуры.

ВАЛЕРИЯ ГАРКАЛИНА
Знаменитый артист не перенес последствий ковида

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 и 23 ноября с 8.30 до 19.00
обед с 13.00 до 13.30 
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, у м-на «Билла»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, напротив 
к/т «Улан-Батор»
24 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
25 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27а, к/т «Витязь»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
26 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Котловка, Нагорный б-р, вл. 8-10
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4, 
у ТЦ «Марина»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, 
у супермаркета «EUROSPAR»

р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
с 10.00 до 17.30
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д.10а
м. «Преображенская», выход на ул. Б.Черкизовская, 
на пересечении улиц 2-й Пугачевской 
и Б.Черкизовской, д.16/2
м. «Народного Ополчения», выход из метро №4, 
на ул. Маршала Жукова, на пересечении 
улиц Демьяна Бедного и Маршала Жукова, д. 19
м. «Тушинская», выход из метро №4, к «Макдоналдсу»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
27 ноября с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе ЛДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, на парковке ТЦ 
«Ногинский», напротив сквера Карла Маркса 
и памятника Узникам фашизма
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина» 
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, на парковке 
ТРЦ «Парк-Плаза» (рядом с пл. Ленина)

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй группы для оформления льготной 

подписки необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!
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          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 2021 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1300,00 руб. ПН277 1377,42 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1100,00 руб. ПН277 1174,14 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес., 5 раз в неделю) МК301 2600,00 руб. ПН301 2807,29 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК301В 2200,00 руб. ПН301 2378,96 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)

ЗАКАТИЛАСЬ ЗВЕЗДА

Что ни день — то печальная весть. Ко-
вид унес жизнь большого филолога, 
писателя и общественного деятеля, 
бесстрашной и обаятельной Мариэт-
ты Омаровны Чудаковой. Почти две 
недели врачи Коммунарки боролись 
за ее жизнь, но спасти 84-летнюю 
пациентку не смогли: Мариэтта Ома-
ровна умерла в реанимации. Чуда-
кова была «великой русской под-
вижницей, отважной, непреклонной 
и романтичной» — очень точно напи-
сал о ней политолог Аркадий Дубнов. 
Действительно, таланты и личность 
литературоведа сложно переоценить: 
Мариэтту Чудакову заслуженно назы-
вали многогранным явление в русской 
культуре.

Выпускница филфака МГУ Мариэтта Чу-
дакова начала публиковать первые статьи в 
конце 1960-х годов. Успела написать более 200 
научных работ об истории литературы XX века. 
Ее главной любовью была отечественная про-
за 1920–30-х годов: Михаил Зощенко, Юрий 
Олеша, Евгений Замятин, Михаил Булгаков. 
Среди фигур, которым она посвятила много-
численные книги, статьи и лекции, особое 
место занимает Булгаков, о котором она на-
писала первую научную биографию. Мариэтта 
Омаровна не только изучала архивы, дневники 
и рукописи, но не раз встречалась с вдовой 
писателя Еленой Сергеевной Булгаковой в 
ее квартире на Суворовском бульваре. Здесь 
уместно напомнить, что в 1920-х годах против 
Булгакова была развернула кампания беше-
ной травли, вследствие которой рукописи 
писателя долгое время не публиковались. До 
1960-х повесть «Собачье сердце» можно было 

прочитать только в самиздате. Роман «Мастер 
и Маргарита» официально был опубликован 
в 1966–67 годах в литературном журнале 
«Москва», а книжный вариант без купюр вы-
шел лишь в 1973-м. То есть изучение полуза-
претного героя литературной сцены было 
поступком — гражданским и личностным. 
Причем в своих работах Мариэтта Чудакова 
поименно называет критиков, нападавших на 
Булгакова. И почти каждый труд филолога был 
именно поступком, призванным восстановить 
справедливость в отношении писателя, о ко-
тором шла речь. 

Но Мариэтта Омаровна писала и свою 
литературу — увлекательные и вдумчивые 
фантастические романы-детективы для под-
ростков. «Дела и ужасы Жени Осинкиной», 
«Мирные досуги инспектора Крафта», «Егор. 
Биографический роман. Книжка для смыш-
леных людей от десяти до шестнадцати лет». 

Эти книги — лучшее подспорье для молодого 
человека, который только начинает свой путь, 
чтобы научиться читать и думать, а главное — 
разбираться в людях. Чудакова много ездила 
по стране (часто за свой счет), встречалась с 
читателями именно за этим — чтобы научить 
любить хорошую литературу, читать и думать. 
Ее лекции и беседы были наполнены не толь-
ко знаниями, но бескрайним обаянием этой 
хрупкой, но смелой женщины. 

Перестройка пробудила в Мариэтте Ома-
ровне, как и в миллионах думающих людей, 
новые творческие силы и энергию. Она активно 
поддерживала демократические реформы в 
стране, а в 2000-х не боялась выступать с кри-
тикой нынешней политики власти, выходить 
на митинги и подписывать оппозиционные 
письма. На рубеже 2000–10-х Чудакова, к при-
меру, выступила против смертной казни. И это 
при том, что Мариэтта Омаровна пережила 

страшную трагедию: ее супруга, известного 
филолога, автора романа «Ложится мгла на 
старые ступени» (получившего премию «Рус-
ский Букер») Александра Чудакова ограбили 
и жестоко избили рядом с домом, после чего 
он скончался. Но она говорила, что даже эти 
люди не заслуживают смертной казни — не 
стоит отвечать жестокостью на жестокость, 
нужно уметь сохранить в себе человеческое. 
Последняя запись Мариэтты Омаровны по-
священа ее супругу, с которым они счастливо 
прожили всю жизнь, вплоть до 2005 года, когда 
его жизнь оборвалась.

…«Это было на 4-м курсе. Тогда были в 
моде комсомольские свадьбы. Но мы были 
единодушны в том, что это — наше сугубо 
личное дело и никого, кроме нас, не касается… 
(На курсе узнали, что мы поженились, спустя 
много месяцев.) Наши родители были далеко, 
и денег на свадьбу, даже если бы мы возго-
релись таким желанием, взять было неоткуда 
— нам в обрез хватало на скудное пропитание 
и на филологическую литературу 20-х годов 
(«формалисты») в букинистических (тогда это 
было очень дешево). Да, мы были бедны как 
церковные крысы. В загс заявились так: я — 
в мамином осеннем пальто (своего у меня 
не было), Саша — в отцовском брезентовом 
плаще с огромным масляным пятном…»

Теперь они снова встретятся — 21 ноября, 
в день, который всегда был особенным для 
Мариэтты Омаровны, потому что это день 
ангела Михаила. В семье Булгаковых праздно-
вался именно день ангела, а не день рождения, 
поэтому Чудакова каждый год 21 ноября про-
водила в Музее Булгакова ежегодные между-
народные научные конференции. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ПОДВИЖНИЦА, 
РОМАНТИК, 
БЕССТРАШНАЯ 
ЖЕНЩИНА
Скончалась 
Мариэтта Чудакова

О ВАЛЕРИИ ГАРКАЛИНЕ ВСПОМИНАЮТ КОЛЛЕГИ И ДРУЗЬЯ

«Белые одежды». «Ширли-мырли». «Шахматная королева».

Российское искусство продолжает нести невосполнимые потери от 
коронавируса: 20 ноября скончался народный артист России Валерий 
Гаркалин. Удивительный артист, человек-солнце, педагог от Бога. 
Он не раз уходил от смерти, пережил инфаркт, и не один. Казалось, 
что и теперь победит коронавирус. Пока он с октября находился в 
Коммунарке, состояние менялось, в какой-то момент наступило 
улучшение, пришла надежда, но вот — трагический исход. 

мож
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Кадр из фильма 
«Ландыш 

серебристый ».

«Катала».

«Оружие»
✔ Полуавтомат от класси-
ков — самозарядный карабин 
Merkel SR1.
✔ «Линий» мало не быва-
ет — как заставить патрон 
работать.
✔ Увидеть то, что далеко 
— преимущества подзорных 
труб.

«Природа»
✔ Кабарга: мифы и ре-
альность — точка зрения 
эксперта.
✔ Грибной народец — дары 
поздней осени.
✔ Через тернии к звездам 

— в попытках добыть тро-
фейного козерога.
✔ Рикошетом по неце-
левым — темная сторона 
агрокультуры.

«Трофеи»
✔ Танзания в сердце 
— страна, куда охота 
вернуться.
✔ Царь горы — в Катон-
Карагай за маралом.
✔ Нежданный фарт 
— гусь на утином 
перелете.

«Рыбалка»
✔ Кубинские страсти 
— свобода барракуде!

ЧИТАЙТЕ В НОЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

ЧИТАЙТЕ В НОЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

★ «Во время свадеб-
ного путешествия я 
заболела лихорад-
кой» – Татьяна Чер-
дынцева о жизнен-
ных перипетиях

★ «Только Надежда и 
знает, какой я на са-
мом деле» – Алексей 
Кравченко развенчи-
вает образ бруталь-
ного рокера

★ «Я был папой-паникером» – Алексей Морозов 
и его жена Дана осваиваются в роли молодых 
родителей

о-

е-
а 

е 
а 

-

т 

Ж

★
но
за
ко
ды
ны

★
зн
мо
Кр
ва
но

★
и 
ро



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Даль (1801–1872) — врач, пи-
сатель, этнограф, лексикограф, создатель 
«Толкового словаря живого великорусского 
языка»
Николай Добронравов (1928) — поэт–
песенник, актер. Лауреат Государственной 
премии СССР
Ярослав Евдокимов (1946) — певец, за-
служенный артист РФ
Матрона Московская (1881–1952) — ста-
рица Русской православной церкви

Елена Николаева (1969) — предпринима-
тель, общественный и политический деятель, 
депутат Московской городской думы
Дмитрий Рыболовлев (1966) — предпри-
ниматель, миллиардер, основной владелец 
футбольного клуба «Монако»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -2...0°, 
днем -2…0°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами небольшой снег. Гололедица, местами 
сильная. Ветер западный, северо-западный, 

5–10 м/c, местами порывы до 15 м/c. Вос-
ход Солнца — 8.18, заход Солнца — 16.11, 
долгота дня — 07.53. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День сыновей
День психолога в России
День словарей и энциклопедий 
1906 г. — в России началась аграрная ре-
форма П.А.Столыпина

1911 г. — летчик Д.М.Сокольцов осуществил 
радиопередачу с самолета на землю
1941 г. — по «Дороге жизни», проложенной для 
снабжения блокадного Ленинграда по льду 
Ладожского озера, стали ходить машины
1961 г. — шотландский актер Шон Конне-
ри заключил контракт на исполнение роли 
Джеймса Бонда
1963 г. — в Далласе убит президент США 
Джон Кеннеди
1986 г. — Майк Тайсон завоевал титул WBC 
в супертяжелом весе, став самым молодым 
чемпионом мира в истории бокса
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МУЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ

Не понимаю, почему, когда похища-
ют людей в фильмах, заклеивают 
им рот скотчем. Это банально. За-
совывайте лампочки, так надежнее 
и веселее.

— Женщина, дорогая, имейте совесть, 
я больше не могу!
— Ты же перед этим кричал, что ты 
маньяк!

— Я не могу выйти на работу, потому что 
жена сломала два ребра.
— А при чем тут ты?
— Мне!

— Это ваша крыса?
— Это не крыса, а гладкошерстная аме-
риканская карликовая такса!
— Раз кошка съела — значит, крыса…

А помните то беззаботное время, когда 
всех волновало, что Прохор Шаляпин 
спит со старухами?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

К своему 25-летию канал Муз-ТВ получил 
весьма щедрый юбилейный подарок — 
правда, не поздравительную тарелку в 
ознаменование заслуг перед отечествен-
ной поп-рок-культурой, а штраф от Бас-
манного суда в один миллион рублей за 
«гей-пропаганду», обнаруженную пыт-
ливым судопроизводством в июньской 
трансляции музыкальной церемонии. 
Участники юбилейного кремлевского 
концерта пытались, конечно, изо всех 
сил веселиться, однако атмосфера боль-
шой звездной гулянки оказалась изрядно 
подпорченной страстным приветом от 
басманного правосудия.

Впрочем, главные фигуранты так назы-
ваемого гей-скандала все же были среди 
участников праздничного шоу. Формально их 
не помянули в судебной филиппике в качестве 
виновников «гей-драмы», но все и так понима-
ли, из-за кого разгорелись нешуточные стра-
сти, поскольку на следующий же день после 
приснопамятной церемонии хор охранителей 
духовных скреп обрушился на Филиппа Кир-
корова с его «свадебным» дефиле с Давой и 
на Даню Милохина в трансгендерном наряде, 
состоявшем пополам из мужского смокинга 
и женского платья.  

Но как без них обойтись? Уж слишком 
знамениты. Даня Милохин стал для детишек 
и не только чуть ли не главной поп-игрушкой 

сезона, а Филипп Киркоров и Дава — и вместе 
и по отдельности — продолжают оставаться 
весьма желанными гостями на любом сборном 
концерте. К тому же поп-короля просто так 
в простолюдины не разжалуешь — с его-то 
заслугами, званиями да госорденами, вручен-
ными в том числе святейшей дланью. Тут уже 
кабы самому суду не оказаться осужденному 
за оскорбление поп-величества, поэтому, 
видимо, все кары басманные и решили об-
рушить на транслятора.

Однако, после того как искрометные за-
бавы артистов на красной дорожке в июне 
привели к столь нелепому скандалу с офици-
альными последствиями, звездный дресс-код 
стал куда скромнее. Теперь никаких двусмы-
ленных платьев и сально-пикантных намеков. 
Киркоров хоть и был традиционно щедро 
обсыпан блестками, но выглядел и, главное, 
вел себя явно скромнее, чем обычно, если 
и обнимал Даву, позируя фотографам, то 

исключительно по-братски, почти с каменным 
лицом, и безо всякого эскорта из полуголых 
жеребцов, а Милохин вообще облачился в 
нечто мешкообразное — на зависть всем 
привокзальным бомжам. Басков, чьи наря-
ды иногда видны из космоса, хоть и не был 
формально уличен в чем-то неблаговидном 
в контексте разразившегося скандала, но, 
видимо, от греха подальше выбрал самое 
скромное, что нашел в гардеробе. Мышино-
какашечные тона его актуальных костюмов 
явно сказались и на настроении артиста — 
улыбки и поздравления выглядели изрядно 
натянуто и были напрочь лишены присущего 
Николаю искрометного балагурства…

Под стать явно поскромневшим и посе-
ревшим нарядам было настроение и боль-
шинства других участников шоу. Могло пока-
заться, будто звезды перед тем, как добраться 
до кремлевской сцены, «отпахали» минимум 
по три корпоратива и теперь, собрав остатки 

эмоциональных и физических сил, думают 
только о том, как бы побыстрее упокоить-
ся на домашнем диване. Даже закулисное 
позирование перед фотографами сопрово-
ждалось наигранно вымученным позитивом. 
Но все закономерно: поп-музыка, насильно 
застегнутая на все пуговицы, превращается 
в крайне пресное зрелище даже для тех, кто 
по ней фанатеет.

Впрочем, среди всего это невеселья 
были и оптимисты, уверенные в том, что «все 

обойдется», «утрясется» и «рассосется», а 
российская попса, хоть и далекая от идеа-
ла, но по-своему яркая, все же не обратится 
фатально назад в советскую эстраду под 
угрозой наказаний хлыстами да нагайками от 
охранителей духовных скреп. Пессимисты же 
грустно бубнили, что еще парочка таких по-
казательных порок, и естественное для звезд 
желание шалить и эпатировать бесследно 
улетучится, как синий туман.

В этой ситуации паралича и страха же-
лающих высказаться по поводу сложившей-
ся ситуации, разумеется, было немного. Об 
апелляциях, понятно, никто даже не заикался. 
Почти все звезды пытались делать вид, что 
ничего серьезного не произошло. За исклю-
чением все того же неугомонного Филиппа 
Киркорова. В его королевском выходе помимо 
двух песен был все-таки небольшой монолог 
на злобу дня, хотя и весьма сдержанный. «На 
красной дорожке может происходить все что 
угодно, главное — то, что на сцене. Есть фан-
тик, а есть конфетка. И конфетка сейчас перед 
вами», — без лишней скромности заключил 
поп-король, лихо превратив расстановку ак-
центов в комплимент себе любимому.

В музыкально-эмоциональном отноше-
нии героем действа стал Дима Билан. Его 
выход в народ поначалу выглядел отчаянной 
попыткой расшевелить полумертвый зал, ко-
торому передалось настроение предыдущих 

выступающих. С Димой публика вдруг от-
таяла, начала подпевать-пританцовывать и в 
итоге потребовала что-нибудь на бис. Правда 
еще одной минусовки у звукорежиссера не 
оказалось, и в итоге Билан еще раз стрельнул 
«Молнией» ко всеобщему удовольствию.

Возможно, поклонники Ирины Дубцовой 
были изрядно разочарованы отсутствием в 
шоу ее запланированного выступления. Од-
нако, по слухам, «прогулу» была уважительная 
причина —  в коллективе певицы будто бы 
подтвердили коронавирус, и Ирина приняла 
разумное решение воздержаться от выхода 
в свет. Зато большим и приятным сюрпризом 
стало появление на публике после тяжелой 
болезни певицы МакSим, за которую болели 
и переживали миллионы поклонников. Зал 
встретил героиню борьбы с ковидом овацией. 
Певица поблагодарила за «теплоту и участие», 
пожелала всем здоровья и веры в себя, но 
петь пока не стала, пообещала сделать это 
в следующий раз. Получив специальную на-
граду «Звезда», артистка покинула сцену под 
запись своего суперхита «Знаешь ли ты». Ее 
проводили все такой же теплой овацией, и, 
пожалуй, этот эпизод стал самым трогатель-
ным и душевным на фоне юбилея, побитого 
неусыпной борьбой разбушевавшихся пра-
ведников за тотальное благочестие. 

Илья ЛЕГОСТАЕВ, 
Артур ГАСПАРЯН.

ОБВИНЕНИЯ В ГЕЙ-ПРОПАГАНДЕ 
ИЗМЕНИЛИ ЗВЕЗДНЫЙ ДРЕСС-КОД
Юбилейное шоу получилось не самым веселым
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«Золотой цветок»
Ей было всего 15 лет, а Пэн Шуай уже по-

пала в сборную Китая по теннису на Кубке Фе-
дерации. Настоящая сказка, ведь в КНР успехи 
в спорте — это шанс на благополучную жизнь. 
Перед глазами был пример Ли На, первой в 
истории китаянки, ставшей второй ракеткой 
мира. Шуай наверняка хотела пройти такой же 
путь, но в одиночном разряде так же хорошо у 
нее не получилось, хотя несколько незначитель-
ных турниров WTA Шуай все-таки выиграла.

Зато прекрасно пошло дело в парах. 
Встреча с тайваньской теннисисткой Се Шувэй 
стала судьбоносной и позволила им взять два 
турнира Большого шлема — Уимблдон-2013 и 
Ролан Гаррос-2014. Пэн Шуай стала первым 
номером парного рейтинга и любимицей ки-
тайской прессы.

Правительство страны объявило ее об-
разцовой спортсменкой и «золотым цветком» 
китайского спорта, а СМИ писали про нее так: 
«Она как ветерок в женском теннисе и всегда 
будет нашей китайской принцессой».

Жизнь, казалось бы, удалась. Почти 10 
млн долларов призовых за карьеру, слава, 
успех. А тут и Ли На неожиданно завязала со 
спортом, и Пэн Шуай заняла ее место на об-
ложках журналов. В тот момент мир и не знал, 
что бэкстейдж этой пленительной сказки вовсе 
не так красив, как кажется.

Все вскрылось 2 ноября этого года. В 
китайской социальной сети Weibo появился 
пост-крик в формате MeToo. Пэн Шуай подроб-
но рассказала о своих отношениях с бывшим 
вице-премьером Государственного совета 
КНР и членом Постоянного комитета Полит-
бюро Чжаном Гаоли, ушедшим в отставку в 
2018 году.

Он пригласил ее поиграть в теннис с ним 
и его женой, а потом пообедать вместе. После 
чего стал домогаться, пока его жена была за 
дверью, как говорится в посте Пэн, который был 
удален из социальной сети в течение получаса, 
но скриншоты разлетелись по Глобальной сети 
в считаные секунды.

Шуай пишет, пересказывает портал 
SupChina, что у нее нет никаких доказательств 
ее слов, но она все равно решилась расска-
зать свою историю. Про то, как испытала на-
силие, про то, как супруга ее мучителя все 
знала и закрывала глаза, и про то, что в итоге 
даже влюбилась в Чжана Гаоли, хотя ей сейчас 
стыдно за эти чувства, и что их роман длился 
несколько лет.

Сообщение было удалено, доступ к аккаун-
ту Пэн Шуай в Weibo был ограничен. Блокируют-
ся и тщательно вычищаются из Сети также лю-
бые упоминания о ней и Чжане Гаоли. SupChina 
пишет, что какое-то время даже слово «теннис» 
блокировалось и было под запретом.

Но почему Пэн решилась на такой шаг?

Ветер перемен?

В Китае тоже есть движение MeToo. И после 
высказывания Шуай активистки громко заявили, 
что вот он — знак того, что китайские женщины 
больше не принимают сексистское поведение, 
раньше считавшееся в стране нормой.

В июле полиция Пекина задержала 
китайско-канадскую поп-звезду Криса Ву после 
того, как несколько молодых женщин публично 
заявили, что он их изнасиловал. А в августе из 
корпорации Alibaba уволили руководителя-
мужчину после того, как сотрудница публично 
заявила, что он вошел в ее номер в отеле, когда 
она была в состоянии сильного алкогольного 
опьянения, и изнасиловал ее.

Эти дела разрешено было широко об-
суждать в Интернете, обличать насильников, 
а государственные СМИ выступали с крити-
кой аморального поведения знаменитостей 
и предупреждали всех, чтобы больше так не 
делали. Публикации об этих делах стали од-
ними из самых читаемых тем в китайских со-
циальных сетях.

Возможно, Пэн Шуай решила, что измене-
ния произошли, и именно поэтому не побоялась 
высказаться. Но не просчитала, что тенденция 
не срабатывает, когда дело касается государ-
ственных чиновников, пусть и бывших.

Где Пэн Шуай?

Дней через 10 выяснилось, что Пэн Шуай не 
выходит на связь. 14 ноября французские тен-
нисисты Николя Маю и Ализе Корне запустили 
хештег в социальных сетях #WhereIsPengShuai 
(«Где Пэн Шуай») и взбаламутили обществен-
ность. Они потребовали от международных 
теннисных ассоциаций заняться этим вопро-
сом, и те услышали.

WTA и ее глава Стив Саймон начали активно 
призывать китайские власти к расследованию. 
К призывам о расследовании присоединилась 
и ATP. А вскоре на китайском канале CGTN 
было показано якобы электронное письмо от 
Пэн Шуай, в котором она говорит, что с ней 
все в порядке, что она отдыхает дома, что WTA 
лезет туда, куда не следует, и в следующий раз 
просит согласовывать с ней все касающееся 
самой Пэн, если это исходит от организации. 
Но самое главное, что она опровергает обви-
нения, высказанные ею ранее.

Этому письму никто не поверил. Стив Сай-
мон тут же выступил на официальном сайте 
WTA: «Это заявление вызывает у меня только 
большую тревогу за ее безопасность. Не верю, 
что это письмо действительно написала сама 
Пэн».

Тем временем ситуацией заинтересова-
лась Организация Объединенных Наций. Из 
ООН направили запрос властям Китая о место-
положении пропавшей теннисистки Пэн Шуай. 
«Нам важно получить информацию о ее место-
нахождении и подтверждение ее благополучия. 
К тому же мы просим провести прозрачное 
расследование ее обвинений в сексуальном 
насилии», — приводит слова пресс-секретаря 
Управления Верховного комиссара ООН по 
правам человека Лиз Тросселл CBS News.

После запроса ООН журналист того самого 
государственного канала CGTN Шэнь Шивэй 
сообщил, что теннисистка только что прислала 
другу фотографии и он их опубликовал. Но 
пользователи социальных сетей тут же об-
рушились с ретвитами с комментариями типа 
«за кого вы нас принимаете?» и «ага, так мы и 
поверили». А когда фото оказалось недоста-
точно, в публичном пространстве появились 
видеоролики.

Вот Шуай ужинает в ресторане с тренером 
и друзьями. Менеджер ресторана Чжоу Хунмэй 
подтвердил Reuters, что ужин действительно 
был, на нем присутствовали семь человек, 
включая Пэн. Они ели в отдельной комнате, и 
Чжоу даже показал счет, в котором были лапша 
и побеги бамбука.

Еще позже появилось видео о том, что тен-
нисистка присутствует на открытии юниорских 
соревнований, а также подписывает мячики 
детям. На всех кадрах Пэн Шуай улыбается.

Пользователи Твиттера не поверили и ата-
ковали редактора китайского издания Global 
Times Ху Сицзиня, выложившего видео, во-
просами и сомнениями: «Это ничего не до-
казывает! Это постановка! Даже если с ней 
физически все в порядке, где информация о 
расследовании поведения Чжана Гаоли? Этот 
юниорский турнир начался в сентябре, это 
фейк. Там пустой зал!»

На сайте Global Times есть информация о 
том, что стартовали финальные матчи детского 
турнира Fila Kids Junior Tennis Challenge. В тек-
сте написано, что соревнования действительно 

начались 25 сентября, а 7 ноября объявлены 
победители в одиночном разряде. Какие кон-
кретно матчи были сыграны в воскресенье, 
21 ноября, не сказано ни слова. При этом в 
заметке также есть фраза: «Билеты на матчи 
были распроданы моментально». Но на видео 
можно заметить пустые трибуны.

«Видео недостаточно»

В общем, сомнения понятны. И Стив Сай-
мон по-прежнему находится «на перепутье». «Я 
рад видеть видео, выпущенные государствен-
ными СМИ Китая, на которых запечатлена Пэн 
Шуай. Хотя видеть ее приятно, остается неяс-
ным, свободна ли она и способна ли принимать 
решения и действовать самостоятельно, без 
принуждения или внешнего вмешательства. 
Одного видео недостаточно. Наши отношения 
с Китаем находятся на перепутье», — заявил 
Саймон официальному сайту WTA.

Ранее Саймон заявлял, что готов разо-
рвать весь бизнес с этой страной, если мы не 
убедимся в безопасности Пэн Шуай, а также 
не поймем, что имело место справедливое 
расследование преступления против нее. «До-
вольно часто мы ставим политику и бизнес во 
главу угла. Однако это не тот случай. Мы готовы 
к тому, чтобы уйти из Китая, понимая, к каким 
трудностям это приведет. Но этот вопрос важ-
нее бизнеса», — цитирует Саймона CNN.

В Китае проводится с десяток турниров 
WTA разного уровня, включая самый главный 
— итоговый турнир в Шэньчжэне. И это десят-
ки миллионов долларов. С другой стороны, 
в Поднебесной уже два года не проводится 
вообще никаких теннисных турниров из-за 
коронавируса. И даже женский итоговый в 
этом году перенесли в Гвадалахару.

«Мне никогда не нравилось играть в Китае: 
там ужасные условия, а воздух такой грязный, 
будто выкуриваешь три пачки сигарет за матч. 
Однако именно там появлялось все больше 
денег и турниров. Но вот уже второй год мы 
живем без Китая, и ничего, пусть денег и стало 
меньше», — сказала французская теннисистка 
Ализе Корне L'Equipe. Так что жесткое решение 
Стива Саймона, скорее, найдет поддержку 
среди топовых теннисистов.

WTA продолжает утверждать, что никакими 
способами не может связаться с теннисисткой, 
хотя старший руководитель Global D-Sports 
Дин Ли, также опубликовавший фотографию 
с турнира, сказал Reuters, что он давний друг 
Пэн, и подтвердил, что ее телефон постоянно 
включен. Поэтому непонятно, почему WTA не 
может просто набрать ее номер.

Дин объяснил молчание Пэн тем, что она 
просто не соглашается на интервью с иностран-
ными СМИ, так как получила много звонков 
после того, как Саймон отправил электронное 
письмо ее помощнику, в котором содержалась 
ее контактная информация и в рассылку попали 
еще несколько человек.

Угроза Играм-2022

Появляющиеся видео не гасят, а только 
еще больше разжигают сомнения. И предстоя-
щие зимние Олимпийские игры в Пекине на-
ходятся под ударом. Они и так, как новогодняя 
елка, обвешаны обвинениями в нарушении прав 
человека в Тибете и Гонконге, а также в пресле-
довании уйгуров. Администрация президента 
США Джо Байдена уже объявила, что никто из 
официальных политических представителей 
на Игры-2022 не поедет.

Очередной скандал, конечно, Игры у Пе-
кина не отберет: элементарно не хватит вре-
мени. Именно поэтому МОК самоустранился 
от обсуждения вопроса Пэн Шуай, им своих 
проблем хватает. Пресс-служба Междуна-
родного олимпийского комитета заявляет, что 
в этом вопросе организация выбрала режим 
«тихой дипломатии». Но член МОК Дик Паунд 
признался, что «если дело не будет решено 
разумным образом, очень скоро оно может 
выйти из-под контроля». Паунд сомневает-
ся, что все это может привести к проблемам 
с Играми, но «в таких ситуациях никогда не 
знаешь», добавил он.

Ульяна УРБАН.

ИСЧЕЗНОВЕНИЕ

Эта шокирующая история наверняка вдохновит какого-нибудь 
голливудского режиссера на создание политического триллера 
в стиле «Мюнхена» или «Операции «Арго». Главное, чтобы с 

Пэн Шуай, китайской теннисисткой, посмевшей публично обвинить 
высокопоставленного государственного деятеля в принуждении к 
сексуальным отношениям, все было благополучно. Журналисты 
китайских государственных СМИ публикуют ее фотографии и даже видео, 
но им никто не верит. Рассказываем, как незадолго до Игр в Пекине 
Китай вляпался в скандал, который уже не удастся замолчать.

КИТАиСКОи ПРИНЦЕССЫ
Секс-скандал 
с теннисисткой 
Пэн Шуай 
угрожает 
Олимпийским 
играм в Пекине

Теперь остался только один этап Гран-при 
перед финалом серии, который пройдет 
в Осаке с 9 по 12 декабря. В Гренобле 
наши фигуристы завоевали пять наград: 
«золото» и «серебро» — у одиночниц, «зо-
лото» и «серебро» же — в парах, «бронза» 
— в танцах. 

У одиночниц — своя история, круто за-
мешанная на внутренней конкуренции спор-
тсменок России, но на разных этапах серии, 
конечно, очень разная степень накала в видах. 
Правда, нельзя сказать, что отсутствие в Гре-
нобле сильных соперников, например у пары 
Александра Бойкова и Дмитрий Козловский, 
облегчало им задачу. Хотя и драйв очной 
борьбы никто не отменял. 

Фигуристы сказали, что довольны: прокат 
во Франции был лучше, чем на первом этапе в 
Америке, задача-минимум, то есть попадание 
в финал серии, выполнена. «Мы не думаем 
ни о какой гонке с мировыми лидерами, с 
российскими парами, а стараемся в первую 
очередь работать над собой и формировать 
свое катание, как мы его видим — качествен-
ным и достойным».

Звучит, может, и пресно, но установка по-
нятна. Как и всем хорошо известные амбиции 
действующих чемпионов Европы. Впрочем, 
в парном катании России битва за роль офи-
циального лидера — а им по факту станет 
первая пара национального отбора в конце 
декабря — предстоит суровая. 

Андрей Мозалёв на этапе Гран-при в Гре-
нобле показал, как умеет исполнять сложные 
элементы. Эх, жаль, не случилось классного 
двоеборья. И с девятого места после про-
валенной короткой программы, исполнив 
два четверных тулупа, четверной сальхов и 
два тройных акселя, Андрей смог переско-
чить только на итоговое седьмое. Пообещал 
и дальше кататься так, как в произвольной 
программе. 

Как сказал занявший пятое место в 
Гренобле Дмитрий Алиев (Артур Даниелян 
— десятое), «обидно за четверной лутц, за 
тройной аксель, за такие сбои в програм-
ме». А комментируя то, что опередил канадца 
Мессинга на 0,5 балла, подытожил: «Сначала 
«ох», потом вздох. Знаю, что могу не доводить 
до таких ситуаций, когда нужно считать со-
тые. При хорошем катании, которое я от себя 
жду, можно не обращать внимания на сотые, 
быть гораздо выше по баллам». На эти слова 
летит и наш общий вздох: ждет «то» катание 
не только Дима.

Танцоры Александра Степанова и Иван 
Букин вновь стали третьими на этапе. Фран-
цузы Габриэла Пападакис и Гийом Сизерон 
— первые, канадцы Пайпер Гиллес и Поль 
Пуарье — вторые, обе пары попадают в финал 
серии. Саша с Ваней очень поздно вошли в 
сезон, но, как считают тренеры Ирина Жук 
и Александр Свинин, подойдут к главным 
стартам в максимальной форме, было бы 
здоровье. О том, что происходит с оценками 
дуэта, который прогрессирует, но почему-то 

с понижением баллов, тренеры говорят осто-
рожно: «есть недопонимание». За ритм-танец 
фигуристам поставили на два балла меньше, 
чем две недели назад в Турине. За «Ромео и 
Джульетту» оценки тоже оказались ниже. 

Отсутствие дуэта в финале Гран-при, мо-
жет, и не стоит преувеличивать, но недооце-
нивать его перед Олимпийскими играми тоже 
не стоит. А новая произвольная программа 
дуэта — «Ромео и Джульетта» — хороша.

Анна Щербакова опять заставила го-
ворить о себе в превосходной степени. Во-
первых, презентовала новую короткую про-
грамму. Фигуристка и в адрес прежней-то 
критику полной ложкой, прямо скажем, не 
хлебала, даже половина чайной не набралось 
бы, если только от особенно усердствующих. 
Но зачем произошла замена, после премьеры 
стало очевидно: новая короткая запоминается 
с первого же «прочтения». Олимпийский сезон 
заставляет искать победные пути везде. 

Анна, набирающая форму, хотела испол-
нить в произвольной программе два прыжка 
в четыре оборота. Но с первым произошел 
буквально несчастный случай: спортсменка 
упала, заходя на прыжок, соскочила нога. 
Щербакова сказала после проката, что «не-
много шокирована своим выступлением». И 
не поняла, что произошло. Шокированы были 
и все, кто видел прокат. Правда, в другом 
ключе: сразу после падения Аня исполнила 
четверной флип. Щербакова продолжает 
диктовать льду свою волю. 

Заставила говорить о себе на этом этапе 
и Алена Косторная. В короткой программе 
Алена не стала исполнять аксель в три с по-
ловиной оборота, уточнив, что такова была 
установка Этери Тутберидзе. Отказ от эле-
мента ультра-си оказался оправданным, и 
это подтвердило даже не падение с него во 
время произвольной программы, а слова 
фигуристки после проката: «Когда я приеха-
ла в Гренобль, он у меня ни разу хорошо не 
получился». 

Но зато во Франции удалось (все еще не 
в полном объеме) увидеть задуманное про-
граммами, что сразу показали и выросшие 
оценки. В финале Гран-при Алена, а она в 
него, судя по раскладам, попадает, должна 
удивлять еще больше. 

Косторная утверждает, что в восторге 
от Билли Айлиш (произвольная программа 
фигуристки). «Мне нравится ее стиль. Это 
вызов обществу: «Я не такая, как все, и я не 
буду такой, как все». Это безумно импонирует, 
потому что я сама такая». 

Вызов обществу — тут Алена с Билли не 
одиноки. Впереди — последний этап Гран-
при. Каждая из наших одиночниц (а в Сочи 
выступят Камила Валиева, Елизавета Тук-
тамышева и Майя Хромых) — прекрасные 
бунтари фигурного катания. Не такие, как 
все. И жалеть приходится только об одном: 
им придется сталкивать друг друга с олим-
пийской дороги. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ВЫЗОВ ОБЩЕСТВУ
Этап Гран-при по фигурному катанию 

в Гренобле принес пять наград 
фигуристам России
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Анна Щербакова.

Пэн Шуай.

Чжан Гаоли.

ф

Радость 
из последних 
сил. Филипп 
Киркоров 
и Ольга Бузова 
за кулисами 
праздника.


